
Fogo foi de grande proporção e mobilizou várias equipes do Corpo de Bombeiros da Paraíba. Produtos descartáveis vendidos no local dificultaram o trabalho. Página 7

Incêndio destrói loja e provoca susto em JP

Foto: Roberto Guedes
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Saiba tudo sobre a 
série que vai falar 
de “desterrados”Quando a legitimidade democrática não é respeitada, o poder gera 

desconfiança e a liderança pode ser forjada ou no mínimo incapaz de 
gerir o patrimônio público no âmbito do constitucionalismo financeiro 
ou da prestação de contas à sociedade, tudo vira ato discricionário e o 
respeito às regras constitucionais pode ser sublimado.  Página 15

Crença no discurso

Acilino Madeira

Esportes
Belo corre em busca 
de vaga na fase 
decisiva da Série C

Líder Santos faz 
clássico contra o 
São Paulo na Série A

A partir de amanhã e pelos próximos 
domingos o Jornal A União vai trazer 
entrevistas com quem se viu obrigado 
a abandonar o próprio país.   Página 6

Animado com uma última rodada 
positiva, Belo enfrenta o Globo FC 
ainda sonhando com a classificação 
para o mata-mata.  Página 24

Clássico Sansão vai ser realizado no 
Morumbi. Ao Peixe, cabe provar aos 
incrédulos que o time vai sim brigar 
pelo título até o final. Página 21

126 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
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Empreender PB assina 
quase R$ 2 mi em contratos
Em duas solenidades, realizadas em João Pessoa e em Bananeiras, 260 empreendedores paraibanos são beneficiados. Página 3

Conselho de Ética do PSDB 
vai julgar Aécio Neves

João Pessoa intensifica 
cuidados contra o sarampo

Existe um movimento interno no partido que pede a 
expulsão do ex-candidato à Presidência da República. 
Conselho deve ser instalado em até dez dias. Página 14

Recomendação do Ministério da Saúde é de que 
ninguém viaje para áreas de risco sem se vacinar e, 
por isso, os postos de saúde têm doses extras. Página 5

ParaíbaFoto: Ortilo Antônio

Nando Reis 
faz show na 
capital neste 
sábado
Cantor realiza show com músicas 
de Roberto Carlos dentro da turnê 
“Esse amor sem preconceito”, que 
vem rodando o Brasil. Página 12
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A projeção nacional que a Paraíba 
alcançou, por exemplo, no campo da 
economia e da cultura, por ser berço de 
um Celso Furtado e de um José Lins do 
Rego, e que prolonga-se, na atualida-
de, por meio das políticas públicas da 
gestão estadual de bandeira socialista, 
entre as quais ganha em relevância o 
Programa Paraíba Unida pela Paz, na 
área da segurança e defesa social, de-
sacredita quem insiste no uso pejora-
tivo do adjetivo “paraíba”.

As novas gerações de verda-
deiros paraibanos acentuam de tal 
modo o orgulho que sentem pelas 
suas raízes, que a nova rádio públi-
ca recém-inaugurada na “terrinha” 
não poderia ser batizada com nome 
mais expressivo e coerente: Parahy-
ba 103.9 FM. A emissora é a mais 
recente conquista do projeto de mo-
dernização que atende pelo nome de 
Empresa Paraibana de Comunicação 
(EPC), oriunda da integração do Jor-
nal A União com a Rádio Tabajara.

A Parahyba 103.9 FM substitui a 
Tabajara AM. Em breve, portanto, os 
radiouvintes terão duas excelentes 
opções: A Tabajara FM 105.5 (no ar há 
vinte anos) e a Parahyba 103.9 FM. Esta 
última contemplará novos nichos de 
audiência, com ênfase na cultura, am-
pliando ainda mais o leque de opções 
que tornou a 105.5 uma referência do 
rádio paraibano. A palavra moderniza-
ção sintetiza, portanto, o investimento 
realizado pelo governo estadual.

Informação de qualidade é uma 
necessidade vital para a sobrevivência 
da democracia. Informação de qualida-
de em sentido abrangente, obviamen-
te, que inclui não só o jornalismo em 
si (noticiários, entrevistas e transmis-
sões esportivas ao vivo, por exemplo), 
como também a oferta de uma progra-
mação musical variada e sem frontei-
ras, atendendo, portanto, à diversida-
de que caracteriza o mundo como um 
todo e cada sociedade em particular.

O universo da cultura está cada 
vez mais fragmentado. No entanto, em 
todo processo, digamos assim, de dilui-
ção de paradigmas, alguma tomada de 
posição faz-se necessário. No caso das 
emissoras paraibanas, uma tradição 
de mais de oitenta anos, leia-se Rádio 
Tabajara da Paraíba, fornece o lastro 
necessário para que a renovação não 
aconteça aleatoriamente, atendendo 
a “gostos” momentâneos ou a “ideias” 
que não têm lastro na realidade.

Em resumo, o nascimento da Pa-
rahyba 103.9 FM é mais uma prova 
da vitalidade do rádio brasileiro, e do 
paraibano em particular. A morte do 
rádio, por sinal, já foi anunciada inú-
meras vezes. No entanto, contrarian-
do todas as expectativas negativas, o 
rádio demonstra uma incrível capa-
cidade de reciclagem, integrando-se 
sem traumas às novas tecnologias 
de informação e comunicação, que 
tornam-se mais eficazes exatamente 
por conta dele. 
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Parahyba no ar

Mexendo em coisa 
velha, o que me é natu-
ral,  despenca de cima “O 
Mundo que Eu Vi”, livro 
de memórias de Stefan 
Zweig, que, não faz tempo, 
reapareceu num pequeno 
comentário do jornalis-
ta e escritor João Pereira 
Coutinho, do “Expresso” 
de Lisboa, e  me animou a 
rever uma leitura que se 
enquadra a cada fervura do mundo. Es-
crita num tempo trágico com as grandes 
civilizações  em guerra, cada qual jamais 
vista. Quanto mais civilizadas, quanto 
mais ricas de história e de espírito, mais 
bárbaras. Alexandre, Napoleão, por mais 
ferozes, não tinham evoluído ainda para a 
inconcebível tortura dos campos de con-
centração. 

Mas o papel que marcava a página 
da leitura velha não ficara aí. Chama-
va para um artigo impresso do falecido 
Wilson Martins, página de 1994, comen-
tando o livro de Fernando Morais, “Cha-
tô, o rei do Brasil”.

O artigo de Martins se intitula “Os 
nauseabundos”, referência explícita ao 
mundo em que Assis Chateaubriand se 
moveu e do qual medraram e frutifica-
ram todos os seus poderes. Desde o go-
verno de Artur Bernardes até pouco de-
pois do golpe de estado de 1964, a partir 
de quando os Marinhos de O Globo passa-
ram para trás   o reinado do Grande Capi-
tão aos olhos de David Nasser.   

E que reinado era esse? Julgando 
bem, nem pior nem melhor do que este 
que hoje nos afoga. Não muito diferente 
em desfaçatez e nem tão cobiçoso em vo-
lume de riqueza.  

Martins não poupa Chatô, como não 
poupa os que se utilizaram dele e da sua 

“cadeia” para se promo-
ver e dar curso a outros 
impérios e máfias políti-
cas. Um homem sóbrio, 
de vida austera como 
Getúlio, cujos vinte anos 
de poder nada acrescen-
taram ao seu patrimônio 
particular, propiciou o 
mais que pôde o jogo de 
Chateaubriand, isso até o 
dia em que viu estampa-

do e trombeteado na grande cadeia  asso-
ciada o “mar de lama”. A angústia e a tra-
gédia final do 24 de agosto atiçadas até a 
última chama ou até o ato final anunciado 
pela Tupi na voz de ator teatral de Doutel 
de Andrade, falando dentro da noite agô-
nica do Catete. Nunca houve nem nunca 
haverá final mais trágico. De fone nos ou-
vidos, do lado de cá do mundo, a tudo ouvi 
e assisti sem a mínima distância. Voltei à 
cena alguns anos depois, o Catete já con-
vertido em museu.      

Wilson Martins foi severo, impiedoso 
com “o rei do Brasil”, vendo em sua obra 
apenas a obsessão de poder e riqueza. 
Como nega a outro nordestino, José Amé-
rico de Almeida, o mérito de ter rompido 
com a censura do Estado Novo, não fazen-
do mais, segundo a sua visão deformada 
ou doentia “do que arrombar uma porta 
já aberta pelo I Congresso Brasileiro de 
Escritores, realizado em São Paulo”.  

Mas em alguma coisa vem calhar o 
“nauseabundo” que Martins desenterrou 
da crônica seiscentista. Que outra pala-
vra denotaria mais propriamente a sujei-
ra moral que se derrama hoje nas cadei-
ras mais caras da nossa peculiaríssima 
república? E sem disfarce: no mesmo dia 
em que é aprovada a tal reforma da Pre-
vidência sai no Diário Oficial o bolão des-
tinado às emendas da base aliada.   

Os nauseabundos
O artigo de Martins se 

intitula “Os 
nauseabundos”, referência 
explícita ao mundo em que 

Assis Chateaubriand se 
moveu e do qual 

medraram e frutificaram 
todos os seus poderes   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

O governador João Azevêdo voltou a dizer que não 
mais fará reunião separadas com grupos de depu-
tados da base, seja do ‘blocão’ seja do ‘bloquinho’. 
“Não farei mais reuniões com grupos, só com todos 
os deputados. Posso até me reunir com um depu-
tado, mas não com grupos”. Sobre suposta divisão 
da base, por conta do ‘bloquinho – o G11 – foi en-
fático: Ninguém é obrigado a ficar na base. Se não 
quiser ficar, pode tomar outro caminho”.

A ALPB emitiu nota ontem 
em que confirma que recorre-
rá às instâncias judiciais para 
fazer valer a execução da lei 
que regulamenta a cobrança 
de taxa de estacionamentos 
em shoppings centers e cen-
tros comerciais. Em um dos 
trechos diz que “buscará es-
clarecer, judicialmente, a ma-
téria e defenderá a legislação 
promulgada, em harmonia 
com os anseios da população 
paraibana, que se sentiu am-
parada pela nova norma”.

“Responder uma frase é muito pequeno. As 
frases são ditas em temas diferentes e es-
quecidas no dia seguinte. Não tenho tempo 
a perder com esse tipo de coisa”. Do gover-
nador João Azevêdo, quando foi provocado a 
opinar sobre novas declarações do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL) contra governadores do 
Nordeste e contra o Governo da Paraíba.

“É muito pequeno”

na Justiça

erramos

planeJamento pílulas

Governador sobre rC: melhor Candidato para João pessoa

O PSB está discutindo inter-
namente o processo eleitoral 
de 2020, confirmou à coluna 
o governador João Azevêdo: 
“A gente tem feito discussões 
sobre todos os municípios do 
Estado. São discussões preli-
minares. Nós queremos che-
gar ao início do próximo ano 
com um planejamento estra-
tégico, elaborado, para saber 
onde vamos atuar e quais os 
municípios onde temos chan-
ces reais de ampliar o número 
de prefeitos”.

Neste sábado, o programa 
‘Pílulas do Conhecimento’, 
da TV Câmara JP, vai receber 
prêmio da Academia Parai-
bana de Ciência da Adminis-
tração (APCA). A proposta do 
programa é difundir conteú-
dos sobre Português, Mate-
mática, História, Geografia e 
Química. Por meio de vídeo-
-aulas, educadores e especia-
listas explicam temas com po-
tencial para serem abordados 
no Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).   

Na matéria “Parlamentares fazem críticas à ‘Lei dos Estacio-
namentos’”, publicada na página 13 da edição de sexta-feira 
(9), publicamos erroneamente o nome e a foto do suplente de 
vereador Carlão do Cristo (PROS) no lugar do vereador Carlão 
(DC). A foto correta é esta à direita. Nossas desculpas pelo erro.

só Com todos

No mês passado, perguntei 
ao governador João Aze-
vêdo (PSB) sobre o processo 
eleitoral que se avizinha, in-
dagando sobre as discussões 
internas do PSB quanto às 
candidaturas em João Pessoa 
e Campina Grande. Especifi-
camente quanto o processo 
eleitoral em João Pessoa, 
o governador disse que o 
partido espera uma decisão 
do ex-governador Ricardo 
Coutinho (foto) – “no caso de 
João Pessoa, depende efeti-
vamente da decisão de Ricardo. Se ele disser que vai ser candidato, está resolvido”. Ontem, em 
solenidade no Espaço Cultural para a assinatura de contratos do Empreender-PB, o governador 
foi provocado a falar sobre o assunto, afirmando que vai participar efetivamente do processo 
eleitoral e que torce para que “ele [Ricardo] seja o nosso candidato”. Na referida entrevista que 
fiz com o governador, ele também foi enfático quanto à preferência do partido pela candidatura 
do ex-governador. “Não tem nome melhor para João Pessoa que o de Ricardo Coutinho, por tudo 
o que ele já demonstrou: conhecimento e capacidade de gestão. Não vejo outro nome melhor. 
Entretanto, essa é uma decisão pessoal dele”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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Secretário executivo do Empreender PB, Fabrício Feitosa, falou do sucesso do programa e dos resultados

Foi com a “alegria de 
trazer notícias boas” que o 
governador João Azevêdo 
(PSB) anunciou, na manhã de 
ontem na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no Es-
paço Cultural, a assinatura de 
231 novos contratos do Pro-
grama Empreender Paraíba, 
responsável por conceder 
crédito produtivo e orienta-
do com o objetivo de incen-
tivar e apoiar o microem-
preendedor individual, o 
microempresário, o empre-
sário de pequeno porte a as 
cooperativas de produção do 
Estado.  Empreendedores de 
João Pessoa, Santa Rita, Ba-
yeux e Cabedelo foram bene-
ficiados com contratos que 
somam R$ 1.729.350,00. 

“Vivemos em um país 
que passa por um momento 
difícil, de desesperança e nós 
precisamos encontrar cami-
nhos para vencer as dificul-
dades”, disse o governador. 

O secretário executivo 
do Empreender PB, Fabrício 
Feitosa, falou do sucesso do 
programa comprovado pelos 
resultados e pela procura a 
cada novo edital. No último, 
as 200 primeiras vagas dis-
poníveis foram preenchidas 
em apenas 20 minutos. “A 
grande demanda que nós 
temos nos dá a certeza da 
importância do Empreender 
Paraíba”, comemorou.  O se-
cretário explicou que além 
do suporte financeiro o pro-
grama presta uma espécie de 

assessoria completa para os 
beneficiários. 

“A gente faz todo o tra-
balho de acompanhamento 
desde as inscrições, capa-
citação e plano de negócios 
para ajudá-los, inclusive, a 
direcionar esse investimen-
to, porque o Empreender 
precisa ter a garantia de que 
esse crédito será investido 
no que é necessário e que 
vai dar retorno para que ou-
tras pessoas possam acessar 
o crédito em outro momen-
to”, explicou.

A corretora de imóveis 
Emanuela Lima estava de 
olho na oportunidade. Tra-
balhando na área há três 
anos, a empreendedora sen-
tiu que precisava de uma sala 
comercial para atender os 
clientes, se inscreveu e con-
seguiu o financiamento na 
linha de crédito Profissional 
Liberal, umas das 14 linhas 
de crédito oferecidas pelo 
programa. “Eu perdi a inscri-
ção passada e fiquei atenta, 
quando abriu o edital corri 
para me inscrever e conse-
gui”, vibrou. 

Beneficiada pela segun-
da vez com o Empreender 
PB, Jardele Araújo é só ale-
gria. Há quatro anos a este-
ticista abriu uma clínica, no 
Bairro dos Estados, com a 
ajuda do programa. Na épo-
ca, com muitos sonhos e pou-
cos recursos, Jardele recor-
reu ao Empreender na linha 
Profissional Liberal, ali era 
dado o pontapé inicial para a 
carreira da empresária. 

“Hoje fui beneficiada 

Programa Empreender PB: 
260 contratos são assinados

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

‘Papo de Homem’ encerra
turma segunda-feira em CG

O Projeto ‘Papo de Ho-
mem’, destinado a réus em 
processos de violência con-
tra a mulher em Campina 
Grande e que propõe a re-
flexão acerca da gravidade 
deste tipo de conduta, vai 
encerrar a terceira edição 
na próxima segunda-feira 
(12). A ação é desenvolvida 
pelo Juizado da Violência 
Doméstica e Familiar Con-
tra a Mulher daquela Co-
marca. A próxima turma do 
projeto está prevista para 
iniciar as atividades no dia 
6 de setembro e já conta 
com nove interessados, de 

acordo com o órgão.
O titular do Juiza-

do e facilitador do ‘Papo 
de Homem’, juiz Antônio 
Gonçalves Ribeiro Júnior, 
informou que cerca de 38 
homens já fizeram o curso. 
Ele esclareceu que são pro-
movidos cinco encontros 
quinzenais para discutir 
temas como masculinida-
de, violência doméstica 
e relações humanas. “Os 
cursos são ministrados 
por psicólogas e assisten-
tes sociais, que integram a 
equipe multidisciplinar do 
Juizado. Os resultados ob-

tidos são excelentes, já que 
não registramos reincidên-
cia entre os homens que já 
participaram da iniciativa”, 
destacou o magistrado.

Participantes viram multiplicadores
Outro objetivo do projeto é 

fazer com que os participantes se 
tornem multiplicadores do enfren-
tamento à violência doméstica. 
“Sugerimos que as multiplicações 
ocorram no convívio social de que 
participa, em meio a ‘papos de 
homem’, ou seja, no trato social 
de cada um e dando o seu próprio 
testemunho para conscientizar fa-
miliares e amigos. O maior bene-
fício é justamente a possibilidade 
de conscientização e multiplicação 
no combate à violência doméstica”, 
salientou Antônio Gonçalves.

O magistrado lembrou que o 

Juizado vai realizar 162 audiências 
dentro da próxima edição da Se-
mana Justiça pela Paz em Casa, do 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
que será no período de 19 a 23 de 
agosto. “Também estamos tentando 
montar uma oficina gastronômica 
no último dia do evento como forma 
de capacitar as vítimas de agressões 
domésticas”, informou. 

Para disseminar o combate à 
violência doméstica, a equipe pro-
move palestras em escolas públicas 
e privadas de Campina Grande, 
abordando a Lei Maria da Penha (nº 
11.340/2006).

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

O Programa Empreender Paraíba também contemplou microempreendedores 
da cidade de Bananeiras, localizada na região do Brejo paraibano

Foto: Secom-PB

pela a linha Pessoa Jurídica 
e vou poder comprar mais 
equipamentos para deixar o 
meu espaço ainda mais com-
pleto”, comemorou. 

Para o segundo semes-
tre mais 96 municípios da 
Paraíba serão beneficiados 
com o programa. A marca do 
Empreender-PB são as con-
dições facilitadas, com taxas 
de juros de 0,64% ao mês, 
carência de 6 a 12 meses e 

parcelas que podem ser di-
vididas em dezenas de vezes, 
o programa ainda trabalha 
com o ‘Acordo Legal’ que fa-
cilita e refinancia os débitos 
em caso de inadimplência.

Desde 2011, quando 
o Programa Empreender 
Paraíba foi criado, mais de 
30 mil pessoas foram be-
neficiadas com R$ 150 mi-
lhões de reais. em caso de 
inadimplência. Empreendedora Jardele Araújo é uma das beneficiadas do programa 

O Projeto ‘Papo de 
Homem’ promove 

cinco encontros 
quinzenais para 

discutir diversos temas 
com os participantes

Bananeiras também é beneficiada 
O governador João Aze-

vêdo assinou, na tarde des on-
tem, 29 contratos do Progra-
ma Empreender Paraíba que 
contemplam microempreen-
dedores de Bananeiras, no 
Brejo paraibano. Os recursos 
somam mais de R$ 166 mil e 
serão destinados à implanta-
ção e ampliação de negócios 
locais. 

A solenidade, realiza-
da no Cruzeiro de Roma, 
contou com a presença de 
prefeitos, ex-prefeitos e li-
deranças da região, além 
de auxiliares do Governo da 
Paraíba. Na ocasião, o gestor 
também prestigiou a apre-
sentação da Orquestra de 
Metais e Percussão da Paraí-
ba, formada por professores 
das bandas marciais da Se-
cretaria de Estado da Edu-
cação, Ciência e Tecnologia. 

Na oportunidade, o 
chefe do Executivo estadual 
ressaltou a importância do 
investimento do governo na 
base da economia. “O Em-
preender é muito mais que 
um programa, é uma fábrica 
de sonhos porque dá as con-
dições para as pessoas, que 
têm disposição de produzir, 
colocarem suas ideias em 
prática”, frisou.

O secretário executi-
vo do Empreendedorismo, 
Fabrício Feitosa, destacou 
o perfil empreendedor da 
população de Bananeiras e 
todo o trabalho desenvolvi-
do pelo programa para qua-

lificar os microempreen-
dedores. “Nós fazemos 
orientação e acompanha-
mento, oferecendo capaci-
tação e planos de negócios 
para ajudá-los em seus in-
vestimentos. Nós já estamos 
em 218 municípios e a nos-
sa meta é chegar aos 223 até 
o final deste ano”, disse.

O prefeito de Bananei-
ras, Douglas Lucena, agrade-
ceu as ações do Empreender 
no município. “Esse progra-
ma tem uma conexão muito 
forte com Bananeiras e vem 
transformando realidades. 
Nós acreditamos que, dina-
mizando a microeconomia, 
as pessoas poderão cami-
nhar com suas próprias per-
nas e ter seu próprio negó-
cio”, afirmou. 

O comerciante Francis-
co de Assis, contemplado 
com o crédito do Empreen-
der, irá utilizar os recursos 
para ampliar seu mercadi-
nho. “Eu vou ter condições 
de comprar mais mercado-
rias e equipamentos, ofere-
cendo mais variedades aos 
meus clientes. Eu tenho cer-
teza de que meu comércio 
vai melhorar muito”, falou. 

Maurício Simões tam-
bém irá aplicar o dinheiro 
na ampliação de seu Lava 
Jato. “Com os equipamentos 
que tenho agora, só consigo 
fazer a lavagem básica de 
carros e, agora, vou poder 
comprar novas máquinas 
para fazer lavagem a seco 

de estofados e esse crédito 
chegou na hora certa”, disse. 

O Programa Empreen-
der PB concede crédito 
produtivo orientado com o 
objetivo de incentivar a ge-
ração de emprego e renda, 
bem como apoiar e fortale-
cer a economia solidária, o 
microempreendedor indi-
vidual, o microempresário, 
o empresário de pequeno 
porte e as cooperativas de 
produção da Paraíba. A taxa 
de juros é diferenciada dos 
bancos, sendo de 0,64% ao 
mês, e a carência varia en-
tre seis e doze meses. Além 
disso, os microempreen-
dedores podem parcelar o 
empréstimo em até 40 me-
ses, dependendo da linha de 
crédito. 

O programa possui 
14 linhas de crédito: Para 
pessoas físicas – Empreen-
der Artesanato, Empreen-
der Cultural, Empreender 
Juventudes, Empreender 
Motociclista Profissional, 
Empreender Mulher, Em-
preender Pessoa Física, 
Empreender Profissional 
Liberal, Empreender Pro-
fissional Liberal Juventu-
des. Para pessoas jurídicas: 
Empreender Cooperativas, 
Empreender Cultural, Em-
preender Inovação Tec-
nológica (ME-MPE-EPP), 
Empreender Inovação Tec-
nológica (MEI-EI-EIRELI), 
Empreender Pessoa Jurídi-
ca, Empreender Prefeituras.
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Jogador havia sofrido acusações de estupro e agressão feitas pela modelo Najila de Souza

A Vara de Violência Do-
méstica da Justiça de São 
Paulo aceitou o pedido do 
Ministério Público (MP) 
paulista e arquivou o pro-
cesso sobre as acusações 
de estupro e agressão feitas 
pela modelo Najila de Souza 
contra o jogador de futebol 
Neymar Júnior. Anteontem, 
o MP pediu o arquivamento, 
por falta de provas, do in-
quérito sobre o caso. 

“Decidimos pelo arqui-
vamento do processo por 
não haver provas suficientes 
do que foi alegado pela víti-
ma protegida. É importante 
deixar claro que o arquiva-

mento do inquérito policial 
não implica absolvição do 
acusado. Isso porque, com 
o arquivamento por falta de 
provas, o inquérito policial 
pode ser reaberto a qual-
quer momento, desde que 
surjam novas provas”, disse 
ontem a promotora de Justi-
ça Flávia Merlini, da área de 
Enfrentamento de Violência 
Doméstica.

Investigações
No último dia 29, a de-

legada Juliana Lopes Bussa-
cos, titular da 6ª Delegacia 
de Defesa da Mulher, tam-
bém encerrou as investiga-
ções sobre as acusações de 
estupro e agressão feitas 
pela modelo.

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil

Justiça determina arquivamento 
de processo contra Neymar Jr

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Anteontem, o Ministério Público pediu o arquivamento do processo por falta de provas no inquérito sobre o caso

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Morreu no final da 
tarde de ontem, aos 66 
anos, vítima de falên-
cia múltipla de órgãos, 
o conselheiro do Tribu-
nal de Contas da Paraíba 
(TCE-PB), Marcos Antônio 
da Costa. O presidente do 
TCE, conselheiro Arnóbio 
Viana, lamentou, através 
de nota, a morte do con-
selheiro e destacou que 
todos os integrantes do 
tribunal estavam extre-
mamente consternados. 

O conselheiro estava 
em um hospital particular 
de João Pessoa, onde foi 
registrada sua morte. Ele 
deixa viúva, duas filhas e 
um neto. O corpo de Mar-
cos Costa estava sendo 
velado na Central de Ve-
lórios e Crematório Cami-
nho da Paz, em  Cabedelo. 

Marcos Antônio da 
Costa nasceu em Itapo-
ranga, Sertão da Paraíba, 
em 6 de janeiro de 1953.  
Graduou-se em Ciências 
Jurídicas e Sociais, no ano 
de 1978, pela Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB). Exerceu a advo-
cacia de 1979 a 1986, e 
atuou como advogado da 
Procuradoria Geral do Es-
tado da Paraíba.

No dia 15 de outubro 
de 2015, Marcos Costa foi 
nomeado, por ato gover-
namental, conselheiro ti-
tular do Tribunal de Con-
tas do Estado da Paraíba. 
Sua posse ocorreu no dia 
28 de outubro de 2015.

Conselheiro 
do TCE-PB
morre em 
João Pessoa 

No 1o Grau nos processos do PJe

Resolução de conselho adota 
o trabalho compartilhado

O Conselho da Ma-
gistratura do Tribunal de 
Justiça da Paraíba apro-
vou, por unanimidade, na 
sessão de ontem, a Reso-
lução que dispõe sobre 
a adoção, nos processos 
que tramitam na plata-
forma PJe, de sistema de 
trabalho com comparti-
lhamento de atividades 
junto aos cartórios judi-
ciais no 1º Grau de Juris-
dição do Poder Judiciário 
estadual. O presidente 
do TJPB, desembarga-
dor Márcio Murilo, autor 
da Resolução, levou em 
consideração a expansão 
do Projeto Digitaliza e a 
necessidade de instituir 
uma visão de eficiência 

gerencial tanto nos seto-
res administrativos como 
nas unidades jurisdicio-
nais, na busca pela cele-
ridade e efetividade do 
processo. 

“A implantação do 
processo judicial eletrô-
nico acarreta uma mu-
dança na rotina de traba-
lho do Poder Judiciário, 
diminuindo, considera-
velmente, a quantidade 
de processos represados 
no cartório e aumentan-
do, sobremaneira, o nú-
mero de feitos conclusos 
para os magistrados, exi-
gindo do servidor, uma 
mudança de perfil para o 
melhor aproveitamento 
dos recursos humanos e 

da força de trabalho”, res-
saltou Márcio Murilo.

Minutas 
A Resolução confere 

aos analistas judiciários, 
em exercício nos cartó-
rios judiciais de 1º Grau, a 
atribuição do lançamento 
de minutas jurisdicio-
nais de baixa complexi-
dade, que compreendem 
aquelas cuja elaboração 
não dependa de pesquisa 
doutrinária ou jurispru-
dencial, demandando, 
apenas, a aplicação de 
minutas padronizadas 
previamente aprovadas 
pelo magistrado. Estas fi-
carão com acesso limita-
do ao Gabinete do Juízo.

A Secretaria de Estado 
da Administração Peniten-
ciária (Seap) registra em pla-
quete, lançada ontem, alguns 
avanços do sistema peniten-
ciário da Paraíba alcançados 
no último ano. Ações na área 
de ressocialização de reedu-
candos e reeducandas; in-
vestimentos na capacitação 
de pessoal; recursos aplica-
dos na aquisição de viatu-
ras e armamentos integram 
o conteúdo da obra. O livro 
também traz alguns tópicos 
sobre a trajetória de 90 anos 
da Seap.

O secretário Sérgio Fon-
seca parabenizou os agentes 
penitenciários pelo empe-
nho de cada um na missão 
diária, que tem contribuído 
com o aprimoramento do 
papel da Seap na reintegra-
ção de homens e mulheres 
ao convívio social. “A Seap, 
com o trabalho dedicado 
e profissional dos agentes 
penitenciários, tem vivido 
uma fase de avanços signifi-
cativos, mas há muito o que 
caminhar e os resultados se-

rão ainda mais promissores”, 
afirmou. Ele revelou que as 
obras do complexo peni-
tenciário de Gurinhém já 
começaram há alguns dias 
e que a unidade de seguran-
ça máxima terá 748 vagas, 
com investimentos de R$ 37 
milhões, incluindo a contra-
partida do Estado no valor 
de R$ 3,7 milhões.

Já o secretário executi-
vo, João Paulo Barros, que 
é agente penitenciário, pa-
rabenizou a categoria pelas 
conquistas e destacou a im-
portância de se resgatar a 
história da Seap. O mais anti-
go funcionário da secretaria, 
Antonio de Almeida Caval-
cante, destacou a importân-
cia da Seap e lembrou que 
cinco ex-secretários da pas-
ta, posteriormente, assumi-
ram o cargo de governador 
da Paraíba, com destaque 
para Argemiro de Figueiredo 
e José Américo de Almeida, 
esse o primeiro secretário 
nomeado em 1928 pelo en-
tão presidente do Estado, 
João Pessoa.

O livro registra o com-
promisso da Seap com a re-
integração social dos reedu-
candos, por meio de ações 
como o programa “Cidada-
nia é Liberdade”, que gera 
oportunidades de inclusão 
social por meio dos eixos 
Trabalho, Saúde, Educação, 
Cultura e Família.

A capa da obra traz fo-
tografia do governador João 
Azevêdo no dia 27 de maio 
desse ano, quando assinou 
o Plano de Cargos, Carreira 
e Remuneração (PCCR) dos 
agentes penitenciários, lei 
que foi sancionada por ele 
no dia 19 de junho passado.

O lançamento do li-
vro, ocorrido no Memorial 
da Cidadania, 5º andar, na 
Seap, foi prestigiado por 
vários agentes e diretores 
de unidades prisionais; 
pela gerente executiva da 
Ressocialização, Ziza Maia, 
além do gerente executivo 
do sistema penitenciário, 
Ronaldo da Silva Porfírio, e 
o presidente da Associação 
dos Agentes Penitenciários 

Seap lança livro com registro das conquistas

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

da Paraíba, Wagner Falcão. 
Exemplares do livro serão 
distribuídos com algumas 
autoridades e com diretores 
de unidades.

As fotos da capa e 
contracapa são assinadas 

pelo repórter fotográfico 
José Marques, da Secom/
PB. Impresso nas oficinas 
da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC)/A 
União, e diagramado por 
Naudimilson Ricarte, o 

livro foi organizado pela 
equipe da Assessoria de 
Imprensa da Seap – José-
lio Carneiro e Alexandre 
Macedo (jornalistas) e 
Laydiane Simões (analista 
de Mídias Sociais).

O livro registra conquistas e também traz alguns tópicos sobre a trajetória de 90 anos da Seap, na Paraíba
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A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) revogou 
a suspensão das operações 
do Aeroclube de Alagoas, 
proprietário da aeronave 
que caiu em maio, em Ser-
gipe, em acidente no qual 
morreram o cantor Gabriel 
Diniz e os dois pilotos. A re-
vogação, datada do dia 1°, foi 
divulgada ontem pelo aero-
clube em suas redes sociais.

“Demorou, mas volta-
mos à atividade. Depois de 
um longo e atual pesadelo, 
estamos de volta! Aeroclu-
be de Alagoas. Instruções 
práticas e teóricas modo on 
[ligado, em funcioamento]”, 
diz trecho da publicação do 
aeroclube.

A empresa também 
divulgou foto de um do-
cumento com o timbre da 

Anac, tratando da revogação 
da suspensão. “Consideran-
do os autos do Processo nº 
00058.019974/2019-10, 
decido pela revogação da 
suspensão cautelar do Cer-
tificado de Atividade Aérea e 
da homologação dos cursos 
teóricos e práticos do Ae-
roclube de Alagoas, por não 
haver impedimentos para 
retorno das atividades da en-
tidade em razão das supostas 
irregularidades apontadas 
não se referirem à operação 
sob as regras do RBHA 141”, 
diz trecho do documento.

A reportagem da Agên-
cia Brasil confirmou com 
a Anac a liberação para a 
retomada das operações 
do aeroclube. “O arquivo 
publicado na rede social 
se refere ao despacho de 
revogação da suspensão 
cautelar das atividades do 
Aeroclube de Alagoas.

Revogada suspensão do 
Aeroclube de Alagoas
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“Desterrados”
Jean Wyllys, Márcia tiburi e Márcia Diniz . O que eles têm em 
comum? A trilofia de entrevistas feitas pelo jornalista e professor 
Lúcio Vilar vai responder esta pergunta.  Página 06
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Recomendações são direcionadas a crianças que vão viajar para áreas de riscos como São Paulo, Rio e Bahia
Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Ministério faz alerta para 
precaução contra sarampo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Caminhos para um bom planejamento de negócios
Finalizando a série de edições sobre as etapas de conces-

são de crédito do Empreender Paraíba, o Programa Momento 
Empreender, veiculado ontem na Rádio Tabajara, teve como 
tema a última e uma das principais fases do processo: o plano 
de negócios. O secretário executivo de Empreendedorismo da 
Paraíba, Fabrício Feitosa, recebeu a gerente de projetos e de-
senvolvimento econômico, Geisa Paulino, que explicou o passo 
a passo que vai definir todo o futuro do empreendimento. 

Geisa Paulino explicou que as linhas de crédito do 
Empreender Paraíba são todas reguladas por edital. 
Assim, qualquer interessado pode acessar o site que 
irá discriminar a quantidade de linhas do programa. 
Ao todo, existem 11 linhas e o edital detalha questões 
como valores máximos, mínimos, taxa de juros, carên-
cia, dentre outros pontos. “A linha pessoa física é uma 
das mais visadas do Empreender. Ela tem um valor mí-
nimo de R$ 1.500 e um valor máximo de R$ 15 mil. E as 
outras podem ser consultadas no edital por qualquer 
pessoa”, adiantou a gerente de projetos.

A Secretaria Executiva de Empreendedorismo 
realizou, com a participação do governador João Aze-
vêdo, a assinatura de 231 contratos dos municípios 
de João Pessoa, Santa Rita, Bayeux e Cabedelo, na ma-
nhã de ontem. Ao todos, foram R$ 1.729.350 em cré-
ditos aprovados. Logo depois, às 16h, em Bananeiras 
29 empreendedores tiveram seus contratos assina-
dos. O investimento total foi de R$ 166.800.   

A gerente comentou que é comum as pessoas pe-
direm o valor máximo das linhas de crédito (R$ 15 
mil), porém é necessário pensar bem antes de definir 
essa quantia e entender quanto o cliente realmente 
precisa segundo as suas limitações financeiras. “A pes-
soa deve ter consciência de que ela tem que pedir algo 
que possa pagar. Dentro dessa consciência financeira, 
a pessoa precisa se limitar a pedir o crédito necessá-
rio ao seu negócio até para não provocar um endivi-
damento desnecessário que vai causar mais problema 
do que ajudar”, comentou.  O crédito deve estar em um 
valor que o empreendedor pode pagar e que realmen-
te torne o negócio viável. O importante é que existam 
cada vez mais informações desse proponente para que 
o risco de adquirir o crédito seja reduzido e o progra-
ma de governo cumpra efetivamente o seu papel de 
incentivar a economia do Estado.

Linhas de crédito

Novas assinaturas

Consciência financeira

Existem várias etapas do processo de concessão de 
crédito do Empreender, como a inscrição e a capacita-
ção. Uma das principais fases é a do plano de negócio. 
Sobre esse tema, a gerente de projetos e desenvolvimen-
to econômico explicou que, após o proponente partici-
par da capacitação, ele recebe um contato por telefone 
da equipe do Empreender PB informando o local e data 
para realização do plano de negócio. Segundo Fabrício 
Feitosa, o plano é feito por meio de uma entrevista, na 
qual o empreendedor vai explicar o funcionamento do 
seu negócio, dizendo para o técnico do programa qual a 
sua realidade, em que ele pretende investir, os orçamen-
tos e várias outras informações.

Segundo a gerente do Empreender PB, o plano de 
negócios é o momento em que o proponente diz para o 
Empreender qual é o negócio que tem ou qual o negó-
cio que você vai iniciar. Trata-se de um documento que 
descreve a clientela, fala sobre o mercado, questões de 
marketing e informa alguns dados financeiros. 

“Por exemplo: você vai comprar produtos. Então 
leve um orçamento do produto e é importante que ele 
tenha identificação do fornecedor. Precisa ter CNPJ, en-
dereço e logomarca para validar o documento”, detalhou. 
Outro item pedido são fotos destinadas à comprovação 
do negócio que o proponente já possui. Este dado é ne-
cessário porque comprova que a pessoa é de fato uma 
empreendedora.

Geisa Paulino ressaltou que a orientação é 
que os orçamentos estejam endereçados ao clien-
te do programa, ou seja, ele deve conter o nome 
do empreendedor. “Porém, a gente entende que 
existe um fornecedor ou outro que você não tem 
condição de ter esse endereçamento”, pontuou. No 
entanto, é indispensável que o plano tenha tam-
bém um layout padrão do fornecedor, com papel 
timbrado e CNPJ.

Após a entrevista e verificação da documenta-
ção, é feita a análise de crédito pela gerência. Essa 
fase existe para que o empreendedor possa se pla-
nejar para ser cliente do programa, além de ava-
liar a capacidade de pagamento do proponente. 
“Atualmente a gente usa uma série de informações 
que o proponente nos fornece e analisa alguns do-
cumentos, traça o crédit score e atribui uma pon-
tuação ao proponente”, detalhou a gerente de pro-
jetos. Essa pontuação, quando está baixa, significa 
que o negócio seria muito arriscado, e quando é 
alta, quer dizer que é uma boa oportunidade, que 
a capacidade de pagamento de pagamento é satis-
fatória e a probabilidade do crédito sair  no valor 
pedido é maior.

Principal etapa

O que é o Plano de Negócio

Documentações necessárias

Orçamentos

Critérios a serem avaliados

Foto: Assessoria Empreender PB

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 1190, Torre, João Pessoa. n Redes sociais: @empreenderpb n Telefone: 36129250

Na última terça-feira 
(6), o Ministério da Saúde 
(MS) emitiu um alerta re-
ferente à vacinação contra 
o sarampo, principalmente 
para aqueles que viajarão 
para os estados de São Pau-
lo, Bahia ou Rio de Janeiro. 
Na Paraíba, de acordo com a 
Secretaria de Estado da Saú-
de, não houve nenhum caso 
confirmado até o momento 
e os que ocorreram no Nor-
deste foram classificados 
como importados, isto é, 
“não são casos de transmis-
são dentro do território”.

A recomendação do mi-
nistério é de que pais, mães 
e responsáveis vacinem 
seus filhos – entre 6 meses 
a menor de um ano de ida-
de – antes de viajarem para 
alguma área considerada de 
risco por causa da ocorrên-
cia da doença. No Estado da 
Paraíba, a vacina está dispo-
nível em todos os postos de 
saúde. Segundo a Secretaria Jessé Menezes, gerente geral do Centro Municipal de Imunizações

A vacina contra o 
sarampo faz parte do 
calendário nacional. 

A dose extra não vale 
como substituição

Municipal de Saúde da capi-
tal, “basta o usuário chegar 
na unidade e informar que 
precisa tomar a vacina trí-
plice viral”. 

Jessé Menezes, geren-
te administrativo do Centro 
Municipal de Imunizações, 
localizado na Torre, refor-
ça que apenas crianças até 
seis meses tomem a vacina 
contra o sarampo no caso de 
viagem para áreas de risco. 
Se não for o caso, é neces-
sário esperar que a criança 
complete um ano de idade. 
“Se for pra locais que este-
jam tendo surto de saram-

po, a criança vai deve tomar 
a dose para sarampo. Dose 
para febre amarela só toma 
com 30 dias. Se a criança não 
for viajar, vai ter que aguar-
dar completar um ano para 
receber a dose contra o sa-
rampo”, diz. 

A vacina contra o sa-
rampo já faz parte do calen-
dário nacional de vacinação 
infantil e a dose extra não 
vale como substituição. Ou 

seja, além dessa dose que 
está sendo aplicada agora, os 
pais e responsáveis devem 
levar os filhos para tomar a 
vacina tríplice viral aos 12 
meses de idade (1ª dose) e 
aos 15 meses (2ª dose) para 
tomar a vacina tetra viral ou 
a tríplice viral + varicela. A 
dose extra serve como medi-
da protetiva para interrom-
per o surto de sarampo em 
alguns estados do país.

Vacinação contra o sarampo

- Adolescentes e adultos só tomam a tríplice viral até os 49 anos. Grávi-
das não podem tomar.

- Crianças de 1 ano até 4 anos e 11 meses de idade: 1 dose com um ano e 
outra após 3 meses. 

- Crianças de 5 anos a 9 anos de idade que perderam a oportunidade de 
serem vacinadas anteriormente: 2 doses.

- Profissionais da área da saúde: 2 doses, apresentando carteira do 
COREN ou outra identificação profissional, com intervalo mínimo de 30 
dias entre elas.
- De 10 a 29 anos: 2 doses, sendo a segunda após 30 dias da primeira.
- De 30 a 49 anos: 1 dose

Serviço

Foto: Ortilo Antônio
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Jean Wyllys, Marcia Tiburi e Débora Diniz conversaram com o jornalista e professor universitário Lúcio Vilar

O Jornal A União traz, a 
partir de amanhã, a “Trilogia 
Desterrados”, uma série de 
três entrevistas produzidas 
pelo jornalista Lúcio Vilar. 
As entrevistas serão publica-
das a cada domingo e foram 
feitas com o escritor, jorna-
lista e ex-deputado federal, 
Jean Wyllys; a antropóloga e 
docente da Universidade de 
Brasília (UnB), Débora Diniz; 
e a filósofa e professora uni-
versitária, Márcia Tiburi. O 
que os três têm em comum? 
Sentiram-se forçados a sair 
do país após a ascensão da 
extrema-direita ao poder, que 
tem como expoente máximo a 
figura do presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro (PSL).

De acordo com o profes-
sor universitário e jornalista 
Lúcio Vilar, que idealizou a 
série, a ideia surgiu pelo fato 
dessas histórias não terem 
sido amplamente divulgadas 
para o público, trazendo uma 
necessidade de se “lançar 

uma luz onde impera a de-
sinformação, boatos e menti-
ras, uma combinação explo-
siva replicada ‘ad infinitum’ 
nas redes sociais”.

“Veja, é espantoso cons-
tatar que a antropóloga e 
docente da UnB, Débora 
Diniz, uma de nossas entre-
vistadas, foi obrigada a sair 
do país seis meses antes da 
eleição e posse de Bolsona-
ro, ou seja, a intolerância já 
estava instaurada e talvez 
não tenhamos percebido em 
tempo real. Como esse tema 
nunca foi abordado pela mí-
dia paraibana, exceto em ma-
terial de agências noticiosas 
do Sudeste do país, sugeri a 
pauta que foi prontamente 
abraçada pelo editor-geral 
de A União”, apontou.

Todo o processo da re-
portagem levou três meses 
para ficar pronto. “Com a 
professora Débora Diniz e 
a escritora Márcia Tiburi 
estabelecemos contato, via 
email, mas com Jean Wyllys 
foi mais complicado. Teve 
que ser pelo aplicativo Sig-

nal, cuja existência eu desco-
nhecia, de modo que tive que 
baixar e me conectar para a 
comunicação ser estabeleci-
da. Nesse particular, preciso 
agradecer ao Tárcio Teixei-
ra, do PSOL, na Paraíba, a 
mesma agremiação do Jean 
Wyllys, pois foi ele quem fez 
a ponte”, disse.

Para Lúcio, materiais 
como este podem contribuir 
para trazer à tona uma infor-
mação de qualidade, visando 
esclarecer o leitor de temas 
mais controversos. “O que 
nos moveu foi trazer à tona 
uma situação absolutamente 
absurda que é o fato de, em 
plena democracia - por mais 
aspas que pusermos - três bra-
sileiros foram levados forço-
samente a deixar o país para 
proteger suas próprias vidas. 
Independente de simpatias 
ideológicas, esse é um dado 
desconcertante, gravíssimo, 
algo que está fora da ordem e 
que merece a repulsa de todos 
que ainda acreditam na demo-
cracia e no simples direito de 
ir e vir, de pensar diferente”.

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Trilogia “Desterrados” traz 
série especial de entrevistas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Desterrados, não autoexilados
O título da trilogia reme-

te ao fato dos entrevistados 
recusarem o rótulo de au-
toexilados. Já que, para eles, 
aceitar tal alcunha, daria a 
entender que a saída do país 
se deu de forma voluntária, o 
que não seria verdade.

“Eles chegam a falar em 
‘desterro’ nas entrevistas 
como expressão mais apro-
priada para o que estão ex-

perimentando em tempos de 
‘normalidade democrática’, 
no Brasil. Me parece real-
mente mais condizente, afi-
nal, desterro remete, segun-
do algumas das definições, 
como uma ‘ação de sair de 
seu domicílio por uma ordem 
legal ou por vontade própria; 
ação ou efeito de desterrar, 
de expulsar da pátria’. Ou 
seja, entre uma ordem legal 

ou ameaças concretas à sua 
integridade física, torna-se 
irrelevante o aspecto jurídi-
co e formal da expulsão pro-
priamente dita. Na prática, 
eles foram desterrados, sim, 
e nada foi realmente voluntá-
rio nesse processo”, finalizou.

As reportagens serão pu-
blicas nas edições do jornal A 
União de amanhã, do dia 18 e 
do dia 25. Lúcio Vilar, professor e jornalista, aprofunda nas entrevistas os fatos que levaram as pessoas a deixarem o país

Fotos: Evandro Pereira

Prêmio de Educação

Prazo de inscrição 
se encerra hoje

As inscrições de pro-
fessores para o Prêmio 
Nacional de Educação 
Fiscal 2019 serão encer-
radas neste sábado (10). 
Os professores poderão 
inscrever os projetos nas 
categorias Escolas (Fun-
damental e Médio) e Ins-
tituições (universidades 
e entidades). Já as inscri-
ções nas áreas de Impren-
sa e de Tecnologia têm 
maior prazo. Elas serão 
encerradas apenas no dia 
10 de outubro.

O Prêmio Nacional de 
Educação Fiscal, realizado 
pela Federação Brasileira 
das Associações de Fiscais 
de Tributos Estaduais (Fe-
brafite), promove a discus-
são sobre a importância 
social do tributo e busca 
incentivar o acompanha-
mento dos gastos públicos. 
A edição 2019 terá nove 
premiações: três escolas; 
duas instituições; dois jor-
nalistas e dois projetos de 
tecnologia. Ao todo, serão 
concedidos R$ 51 mil em 
prêmios.

Como se inscrever
O prêmio valoriza 

anualmente as melhores 
práticas de educação fis-
cal que atuam sobre as 
temáticas da função so-
cial dos tributos, da qua-
lidade do gasto público 
e do acompanhamento 
do retorno dos recursos 
à sociedade. Mais infor-
mações sobre o prêmio, 
o regulamento e como se 
inscrever podem ser bus-
cadas no portal http://
www.premioeducacaofis-
cal.org.br/

‘Oscar da Cidadania’
O Prêmio Nacional 

de Educação Fiscal, tam-
bém Chamado de ‘Oscar 
da Cidadania’, é realiza-
do anualmente pela Fe-
deração Brasileira das 
Associações de Fiscais 
de Tributos Estaduais 
(Febrafite). Conta com 
apoio da Unafisco Nacio-
nal, da Secretaria da Re-
ceita Federal do Brasil, e, 
na Paraíba, da Associa-
ção dos Auditores Fiscais 
do Estado da Paraíba 
(Afrafep) e da Secreta-
ria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-PB), entre outros 
órgãos e entidades.

Autoridades da Polícia Civil da Paraíba 
visitam instalações da Gráfica A União

Os delegados Isaias Gual-
berto e Cassandra Duarte, 
respectivamente, delegado 
e adjunta da Polícia Civil da 
Paraíba visitaram na manhã 
dessa sexta-feira (9), as de-
pendências do Jornal A União. 
Inicialmente conheceram o 
arquivo da empresa e depois 
a gráfica. As duas autoridades 
foram recebidas pela dire-
tora-presidente da Empresa 
Paraibana de Comunicação - 

EPC, jornalista Naná Garcez.
Durante entrevista na re-

dação do jornal, os delegados 
falaram sobre o trabalho de 
proteção à mulher, números 
de crimes elucidados, previ-
são de concurso público para 
a área da Segurança Pública no 
Estado, além da importância 
do Fórum de Segurança Pú-
blica realizado, no fim do mês 
passado, durante reunião com 
autoridades da área de vários 
estados, da Justiça e Ministério 
Público Federal e Estadual.

Cassandra e Isaías Gual-

berto iniciaram a entrevis-
ta citando números sobre a 
elucidação de crimes violen-
tos contra a mulher, revelan-
do que nos primeiros cinco 
meses do ano, de 20 crimes 
ocorridos, pelo menos 19 fo-
ram elucidados. Para Isaías 
Gualberto, isso se deve à 
capacitação dos policiais, 
realizada pela Academia de 
Polícia Civil - Acadepol, que 
segundo ele, é considerada 
uma das melhores do Brasil, 
inclusive no Nordeste está 
entre as três melhores. “pois 

são preparados no atendi-
mento a vítimas da violência 
doméstica”, enfatizou.

A delegada Cassandra 
Duarte explicou que a Patrulha 
Maria da Penha, lançada recen-
temente, vai atuar num traba-
lho envolvendo as Polícias Ci-
vil, Militar e o Poder Judiciário 
e também entre as Secretarias 
da Mulher e da Diversidade 
Humana. Explicou que a Patru-
lha trabalha como um acom-
panhamento das medidas 
protetivas quando o agressor 
ainda não foi avisado.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Autoridades da Polícia Civil 
conhecem a Gráfica A União
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Assunto repercute entre os dermatologistas, que veem no uso do protetor solar uma forma de evitar doenças

Entrou em vigor na última 
quinta-feira (8), a lei que inclui 
o protetor solar como item da 
cesta básica. A Lei n° 11.407, 
publicada no Diário Oficial do 
Estado (DOE), decreta que o 
fator de proteção solar do pro-
duto deve ser igual ou superior 
a 60. Dermatologistas come-
moram a iniciativa que poderá 
beneficiar milhares de pessoas 
no Estado. A lei foi promulgada 
pela Assembleia Legislativa.

O órgão responsável no 
município para a distribuição 
de cesta básica é a Secretaria 
de Desenvolvimento Social de 
João Pessoa. De acordo com a 

Secretaria de Desenvolvimento 
Humano (Sedh), baseado na lei 
estadual nº 16.519, o Estado só 
distribui cestas básicas quando 
algum município decreta esta-
do de calamidade pública ou 
em caso de desastres naturais, 
a exemplo das fortes chuvas 
que ocorreram recentemente 
nas comunidades no bairro 
São José e Três Lagoas. Além 
de Cabedelo, Região Metropo-
litana de João Pessoa.

O secretário de Desen-
volvimento Social (Sedes) de 
João Pessoa, Diego Tavares, in-
formou que a lei foi feita para 
ser cumprida e que a Sedes 
está realizando estudos no or-
çamento para poder incluir o 
protetor solar na cesta básica.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Lei inclui protetor solar 
como item da cesta básica

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Expectativas
Apesar dos dermatologistas orientarem aos 

pacientes o uso de protetor solar na rotina diária 
nem todo mundo tem condições de comprar o 
produto e reaplicá-lo várias vezes ao dia. O câncer 
de pele embora tenha baixa mortalidade é o que 
mais acomete a população.

Para as crianças, o reforço do protetor solar 
deve ser feito nas exposições solares e recreativas. 
Para os adultos, especialmente, pessoas de pele 
clara recomenda-se o uso de filtro solar de amplo 
espectro no dia a dia.

A dermatologista Ellen Souza espera que a 
lei colabore com a redução do custo do produto e 
sugere que o filtro solar esteja disponível também 
no SUS. “Espero que essa seja a primeira de muitas 
medidas que precisam ser tomadas em relação à 
pele porque nas farmácias populares de São Pau-
lo, por exemplo, da mesma forma que pegamos 
um dipirona, captopril, há disponível um protetor 
solar, mesmo que a qualidade não seja tão boa, 
nas farmácias da rede pública. Existem pacientes 
albinos, com vitiligo, lúpus, câncer de pele que 
não têm condições de comprar um protetor solar, 
logo, o ideal seria que estivesse disponível para 
todos”, enfatizou

Carla Marsiano, também dermatologista, co-
memora essa conquista porque o filtro solar não 
é visto como medicação, apesar de a Paraíba ter 
um nível de irradiação altíssima. “Essa discussão 
já era feita há muito tempo pela população. É um 
produto de extrema necessidade e por não ter um 
preço acessível, acaba não sendo prioridade. Nos 
Correios, a empresa é obrigada a oferecer o filtro 
solar aos carteiros”, disse.

Durante a madrugada

Incêndio destrói loja de material 
descartável no Centro da capital

Um incêndio de grande 
proporção destruiu, na ma-
drugada dessa sexta-feira 
(09), uma loja de produtos 
descartáveis, localizada na 
Avenida Princesa Isabel, ao 
lado do Mercado Central, 
em João Pessoa. Até as 9h, o 
Corpo de Bombeiros ainda 
estava no local para contro-
lar pequenos focos de fogo 
e fumaça existentes no lo-
cal, evitando a propagação 
das chamas, pois outras 
duas lojas, também de des-
cartáveis ficam ao lado da 

loja incendiada.
Segundo informações 

do Corpo de Bombeiros, o 
incêndio começou por vol-
ta das 3h30 e por conta do 
material da loja ser des-
cartável, o fogo se alastrou 
rapidamente. Segundo o 
comandante do 1º Batalhão 
de Combate a Incêndio, te-
nente-coronel Paiva Neto, 
o fogo comprometeu vigas 
estruturais do prédio que 
chegaram a cair. Ele não 
descarta que outras venham 
a desabar, sendo necessário 
o isolamento da área.

Na conversa com a im-
prensa, o oficial do Corpo 

de Bombeiros disse que as 
guarnições que estão tra-
balhando no local agiram 
com cautela em virtude da 
estrutura do prédio estar 
comprometida. “Estamos 
fazendo uma intervenção 
partindo de dento do depó-
sito de materiais até a loja 
principal para poder debe-
lar alguns focos de incêndio 
que estão nos fundos do 
galpão e ainda não conse-
guimos chegar”, relatou.

O Corpo de Bombeiros 
utilizou várias equipes no tra-
balho para apagar as chamas, 
entre homens, caminhões 
tanques, inclusive, viaturas 

de resgate. A água usada para 
extinguir o incêndio e o res-
caldo do local foi retiradas de 
alguns hidrantes.

Fizemos 
intervenções 

dentro do galpão 
para evitar que 
o incêndio se 

alastrasse para 
os prédios 

vizinhos 

Aluno de Ecit de CG é selecionado no Parlamento Jovem Brasileiro
O estudante da 3a série 

do Ensino Médio da Esco-
la Cidadã Integral Técnica 
(Ecit) Nenzinha Cunha Lima, 
em Campina Grande, Jonas 
Daniel Fernandes, foi sele-
cionado na 16ª edição do 
Programa Jovem Parlamen-
tar Brasileiro (PJB). O aluno 
vai representar a Paraíba em 
uma jornada parlamentar 
de cinco dias na Câmara dos 
Deputados, em Brasília, no 
mês de setembro. A lista do 
resultado foi divulgada pela 
Câmara dos Deputados, nes-
sa quinta-feira (8).

O PJB é um programa de 
educação para a democracia 
realizado anualmente pela 
Câmara dos Deputados e é 
dirigido a estudantes do En-
sino Médio de todo o Brasil. 
O objetivo é proporcionar aos 
estudantes a vivência do tra-
balho dos deputados federais 
por uma semana, na Câmara 

dos Deputados, em Brasília. Os 
estudantes selecionados são 
empossados como deputados 
jovens e podem vivenciar as 
principais etapas de um pro-
cesso de elaboração de leis, 
escrevendo projetos de lei e 
debatendo temas de grande 
importância para o nosso país. 

O projeto de lei do estu-
dante Jonas Daniel é voltado 
para incentivos orçamentá-
rios às instituições públicas 
de Ensino Fundamental e 
Médio de todo território na-
cional, que aderirem às Olim-
píadas do Conhecimento e dá 
outras providências.

“Eu escolhi esse tema 
por observar a necessidade 
de muitas escolas municipais 
e estaduais terem olimpíadas 
como a Olimpíada de Robó-
tica, Olimpíada Brasileira de 
Química Júnior e etc. Minha 
experiência está sendo incrí-
vel, eu venho de um ambien-

te familiar no qual ninguém 
nunca terminou os estudos 
ou chegou à vida universitá-
ria, estou extremamente feliz 
em saber que sou um dos se-
lecionados para o PJB 2019. 
Espero passar por essa expe-
riência de uma forma incrível, 
representar o meu Estado, a 
minha escola e os estudantes. 
Pretendo, a partir do PJB, me 
envolver mais profundamen-
te na política, sabendo de to-
dos os nossos direitos e deve-
res”, disse Jonas.

Setenta e oito estudantes 
selecionados de todo o país 
irão a Brasília para vivenciar 
o papel dos deputados fede-
rais, com posse e exercício de 
mandato como deputados jo-
vens, e suas propostas de lei 
serão analisadas, debatidas 
e votadas por eles durante a 
jornada legislativa do progra-
ma que, este ano, ocorrerá de 
23 a 27 de setembro.

Viaturas do Corpo de Bombeiros 
continuarão atentos, caso surjam 

outros focos de fogo

Foto: Roberto Guedes

Foto: Secom

Daniel Fernandes foi selecionado na 16ª edição do Programa Jovem Parlamentar Brasileiro (PJB)
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Foram programadas cerca de 230 atividades, que serão realizadas em mais de 130 municípios paraibanos

Agosto é o mês de dis-
cutir e celebrar o papel do 
jovem na sociedade, já que 
no dia 12 deste mês come-
mora-se o Dia Internacional 
da Juventude, instituído des-
de 1999 pela Organização 
das Nações Unidas (ONU). 
A faixa etária expira uma 
atenção maior, porque, além 
de se tratar das pessoas que 
irão compor o futuro do Bra-
sil, é o segmento que mais é 
assassinado no país. E este é 
apenas um dos desafios com 
que essa população tem que 
lidar. Representatividade, 
conscientização e a diversi-
dade de identidades foram 
as principais dificuldades 
apresentadas por quem tra-
balha com a juventude pa-
raibana.

Em alusão ao Dia In-
ternacional da Juventude, o 
Governo do Estado lançou 
a quinta edição do Mês da 
Juventude. Em 2019, a ação 
tem como tema principal 
“Não vamos recuar: Ocupar 
e Resistir”. A solenidade de 

abertura acontece na próxi-
ma terça-feira (13), às 10h, 
na Vila Olímpica Parahyba. 
Ao todo foram programadas 
mais de 230 atividades rea-
lizadas em mais de 130 mu-
nicípios, culminando em um 
campeonato estadual de rap 
e o show da banda Tribo de 
Jah, no dia 30 deste mês, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa.

“O mês é porque a gen-
te pega a data e faz com que 
sirva de estímulo e sensi-
bilização para as gestões 
municipais. É um trabalho 
contínuo e, a partir deste es-
tímulo, o mês vem para co-
memorar, colocar na pauta a 
importância destas políticas 
públicas”, finalizou Priscilla.

Para a secretária execu-
tiva de Juventude da Paraí-
ba, Priscilla Gomes, um dos 
principais desafios é identi-
ficar as diferentes necessi-
dades que este público, tão 
abrangente, necessita. Além 
disto, ela ressaltou a impor-
tância de se criar uma cons-
cientização nos poderes mu-
nicipais de se trabalhar com 
esta parcela da sociedade.

“São muitos interesses 
diferentes, identidades dife-
rentes, condições diferentes. 
A gente precisa ter identifi-
cado estas necessidades e 
fazer com que os governos 
compreendam justamente 
estas diferenças”, apontou

Outro obstáculo apon-
tado por Priscilla é a alta 
taxa de mortalidade desta 
faixa. Segundo o Atlas da 
Violência 2019, dos 1.341 
assassinatos ocorridos na 
Paraíba em 2017, 709 fo-
ram de pessoas entre 15 a 
29 anos.

“Hoje a gente tem uma 
dificuldade para garantir a 
vida da juventude. (Temos) 
Um presidente que coloca o 
porte e a posse de arma para 
o cidadão. Isto é o maior ca-
nal condutor da vida da ju-
ventude, a maior vítima dos 
homicídios no país”, disse.

A voz da juventude
Para a jornalista e coor-

denadora da Central Única 
de Favelas da Paraíba (Cufa), 
Kalyne Lima, a ausência de 
políticas públicas voltadas 
especificamente para a ju-

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Juventude comemora Dia 
Internacional com eventos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

ventude, especialmente a ne-
gra e periférica, é o principal 
desafio para este segmento. 
“O grande desafio é politizar 
esta juventude. Criar espa-
ços de formação onde eles 
possam se empoderar de 
seus direitos”, pontuou.

Segundo ela é neces-

sário que haja uma grande 
rede que englobe poderes 
públicos e sociedade civil 
para que, em conjunto, pos-
sa-se chegar a um resultado 
satisfatório.

Já para o estudante 
Ângelo Lucas, de 17 anos, 
presidente do Grêmio Es-

tudantil da Escola Estadual 
Professora Olivina Olívia, é 
necessário voltar as aten-
ções para as classes mais 
marginalizadas da juventu-
de. “Eu me sinto à margem 
e, às vezes, excluído, porque 
não há nenhuma represen-
tatividade sobre mim”.

Foto: Marcos Russo

O Dia Mundial da Juventude foi instituído pela ONU e objetiva chamar atenção para a situação dos jovens
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2o Caderno

Obra reúne 100 sonetos escritos entre 1999 e 2019 e teve influência do poeta paraibano Augusto dos Anjos

O advogado paraibano 
Daniel Henrique de Sou-
sa Lyra - que está radica-
do há 12 anos na capital 
do Estado Rio Grande do 
Norte (RN), Natal - estreia 
na literatura com o livro 
intitulado Poesia Cem Fim, 
cujo lançamento acontece 
em noite de autógrafo nes-
te sábado (10), a partir das 
19h, no Bricktop’s Café, lo-
calizado na cidade de João 
Pessoa. O autor confessou 
durante entrevista para o 
Jornal A União que a obra - 
que reúne 100 sonetos, tem 
128 páginas e custa R$ 30 - 
foi escrita sob a influência 
do poeta Augusto dos An-
jos (1884 - 1914), de quem 
é admirador, e ainda possui 
comentários do músico 
Herbert Vianna, integrante 
da banda Paralamas do Su-
cesso, que é homenageada 
em um soneto.

“Eu estou um pouco 
ansioso com o lançamento 
do livro em João Pessoa, 
embora já o tenha lançado 
em Natal há pouco mais de 
15 dias. Quando cheguei 
em Natal não conhecia nin-
guém e, durante o evento, 
meus colegas de trabalho 
ficaram muito surpresos 
por saberem que escrevo 
poesias. Já na cidade de 
João Pessoa, onde nasci 
e moram meus pais, será 
uma oportunidade para 
rever os amigos, que já sa-
bem que escrevo poesias», 
comentou Daniel Lyra. 

O prefácio de Poesia 
Cem Fim é assinado pelo 
juiz de Direito do Tribu-
nal de Justiça do Estado 
de Pernambuco, Leonardo 
Batista Peixoto. Os sonetos 
que integram o livro foram 
escritos entre 1999 e 2019. 
Daniel Lyra esclareceu que 
a obra é dividida em qua-

Daniel Lyra marca sua estreia 
literária com Poesia Cem Fim

Show com clássicas
Nando Reis traz hoje a João Pessoa sua turnê 
“Esse amor sem preconceito”, com diversas canções 
consagradas na voz de Roberto Carlos.  Página 12
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Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de livro
n Título: Poesia Cem 
Fim 
n Autor: Daniel 
Henrique de Sousa 
Lyra
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Bricktop’s 
Café, na cidade de 
João Pessoa  
n Endereço: Avenida 
Nego, nº 657, bairro 
de Tambaú 

Daniel Lyra escreveu cerca de 1.200 poemas nas últimas duas décadas, mas preferiu publicar apenas sonetos

Foto: Divulgação

tro capítulos. No primeiro, 
o tema é o amor expresso 
em determinadas ocasiões, 
a exemplo do ambiente fa-
miliar e entre amigos; o 
segundo é de poesias que 
o autor produziu para cele-
brar alguns eventos, como 
casamento e aniversário; já 
o terceiro é dedicado à pró-
pria esposa do autor, que se 
chama Helena; e, finalmen-

te, o quarto e último contém 
uma coletânea que fala so-
bre a arte da poesia.

Daniel Lyra informou 
que, ao longo de duas dé-
cadas, já escreveu 1.200 
poemas. Indagado pela 
Reportagem se, diante de 
tamanha quantidade, foi 
difícil selecionar o material 
para incluir no seu livro de 
estreia, respondeu que não. 

Ele argumentou que o fato 
de todos os poemas da obra 
terem sido escritos de for-
ma metrificada em decas-
sílabos - ou seja, cada verso 
com 10 sílabas - contribuiu 
para a escolha. E prosseguiu 
afirmando que essa forma é 
influenciada pelo poeta pa-
raibano Augusto dos Anjos, 
autor de uma única obra, 
intitulada Eu e lançada em 

Severino Coelho Viana

Autor paraibano lança duas obras na Livraria do Luiz

Um livro inédito, o ro-
mance intitulado O Jogo da 
Vida, e a 2ª Edição da obra A 
Vida do Cel. Arruda: Canga-
ceirismo e Coluna Prestes - 
ambos publicados pela Ideia 
Editora (JP), cada um ao pre-
ço de R$ 30 - serão lançados 
hoje, a partir das 10h, na Li-
vraria do Luiz, localizada na 
cidade de João Pessoa, pelo 
escritor paraibano Severino 
Coelho Viana. 

“Em O Jogo da Vida, 
devido a nossa experiência 
na arte literária, apresenta-
mos ao mundo da cultura 
mais um compêndio que 
servirá para o relax de um 
momento de folga do leitor 
que, se não gostar de todo 
o conteúdo, pelo menos, 

algum lhe será afeiçoado”, 
confessa, na “orelha” do 
novo romance - sua décima 
obra literária - o escritor 
Severino Coelho Viana, que 
também é promotor de Jus-
tiça. O autor esclarece que 
o livro «é fundamentado 
num misto de realidade e 
ficção, verdades e mentiras, 
sonhos e ilusões, pensado 
e escrito, criado ou recria-
do, com uma dosagem de 
bom humor e uma verdade 
de seriedade, que acumula-
mos para compartilhar com 
os leitores”. 

Severino Coelho Via-
na ressalta, ainda, que “a 
ideia central” do romance 
O Jogo da Vida “é mostrar 
os valores sociais, os rela-
cionamentos familiares, os 
costumes, os usos, folclore, 
manias, condição e estilo de 

vida da nossa região Nor-
deste e que os carregamos 
para qualquer outro lugar 
do mundo”. Nesse sentido, 
para escrever o livro, re-
criou acontecimentos ar-
mazenados em sua própria 
memória. “Tudo isto são 
fragmentos de vida e cons-
titui parte de nossa expe-
riência”, observou ele, que 
é natural do Município de 
Pombal, localizada na re-
gião Sertão do Estado.  

O outro livro que o es-
critor Severino Coelho Via-
na lança hoje é a 2ª Edição 
de A Vida do Cel. Arruda: 
Cangaceirismo e Coluna 
Prestes, cuja publicação 
original ocorreu em 1989 e, 
na ocasião, repercutiu posi-
tivamente entre historiado-
res e, também, na área da 
cultura na região Nordeste. 

A obra, de cunho biográfico, 
sai agora revisada e atuali-
zada e enfoca a figura de um 
homem, Manuel Arruda de 
Assis, que, além de militar, 
foi ex-prefeito e ex-deputa-
do estadual.

Entre outros aspectos, 
a 2ª Edição do livro aborda, 
por exemplo, ações do Cel. 
Arruda, como enfrentar o 
cangaço, tendo consegui-
do até mesmo escapar de 
emboscadas armadas nas 
perseguições pelo matagal. 
Além disso, combateu a 
Coluna Prestes, um movi-
mento tenentista de cunhos 
político e militar que mo-
bilizou aproximadamente 
1.500 homens, liderados 
pelo Capitão Luis Carlos 
Prestes e que, entre 1925 
e 1927, atravessou 13 es-
tados do País - inclusive a 

Paraíba - em oposição ao go-
verno do então presidente da 
República, Artur Bernardes. 
Ao longo do percurso, pu-
deram observar e vivenciar 
a realidade do interior da 
nação e, ao concluir a jorna-
da, buscaram asilo em dois 

países fronteiriços ao Brasil, 
ou seja, Paraguai e Bolívia. A 
propósito, Prestes acreditava 
que o comunismo seria a so-
lução para a miséria que pre-
senciou no interior do Brasil. 
O militar paraibano também 
atuou na Revolução de 1930. 

1912. Admirador desde 
criança do escritor, cujos 
versos considera “bem ins-
tigantes e provocadores”, 
ele disse que já visitou o 
Engenho Pau d’Arco, onde o 
poeta nasceu, na cidade de 
Sapé, e confessou que gos-
taria de lançar o seu livro 
naquela localidade, nem 
que fosse apenas para fami-
liares.

Além do poeta Augusto 
dos Anjos, o escritor Daniel 
Lyra também é admirador 
dos músicos do Paralamas 
do Sucesso, sobretudo de 
um dos seus integrantes, 
o paraibano Herbert Vian-
na. Escrito para homena-
gear o grupo, o Soneto aos 
Paralamas foi incluído no 
livro Poesia Cem Fim. O au-
tor disse que a inspiração 
surgiu em 2002, quando 
assistiu ao show da banda 
no Forrock, na cidade de 
João Pessoa, que marcava 
o retorno da banda às ati-
vidades, após o acidente de 
ultraleve que vitimou fatal-
mente, em 2001, a esposa 
de Herbert, a jornalista in-
glesa Lucy Needham. 

“O retorno aos shows 

da banda Paralamas do Su-
cesso é um dos temas abor-
dados no soneto”, lembrou 
Daniel Lyra. Por já ter, na 
época, amizade com o pai 
do músico pela internet, 
enviou o texto por email 
solicitando que o filho mú-
sico comentasse a respei-
to. No entanto, o tempo 
foi passando e a resposta 
não  veio. Até que, agora 
em 2019, o escritor enviou 
o soneto para a empresá-
ria do grupo, que terminou 
remetendo o comentário. 
“Fiquei muito feliz. Esse 
é o meu maior reconheci-
mento”, confessou o autor, 
que, a exemplo do próprio 
Herbert, nasceu na cida-
de de João Pessoa, onde se 
graduou em Direito pela 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e iniciou a 
sua carreira profissional. 
Ele antecipou que já está 
escrevendo novos textos 
para lançar o segundo livro. 
“Fiquei empolgado. O títu-
lo deverá ser Poesia Cem 
Forma, pois a maioria dos 
100 poemas será em de-
cassílabo, mas terá outros 
com metrificação diferente 
e a previsão é de que venha 
a ser lançado daqui a dois 
anos”, disse o escritor.   



 Benedito Ladislau da Silva 
era um homem ligado às letras. 
Embora não tivesse sequer o 
curso secundário, ele escrevia 
bem em português escorreito e 
tinha o mérito de saber ler, pois 
escolhia com cuidado tudo que 
lia. Autodidata por convicção 
e por necessidade, fez do seu 
emprego público  um misto 
de dever e satisfação quando 
dedicou boa parte de sua vida 
à Biblioteca Pública do Estado 
onde foi quase tudo, inclusive 
diretor substituto.

Cresci admirando sua forma de ver a vida. Tranqui-
lo, sem maiores ambições podia se dizer que era um 
tanto acomodado, condição que   minha mãe, exigente 
por natureza, vivia a reclamar. Não tinha mágoas nem 
rancores de ninguém e me ensinava que “a melhor 
maneira de aproveitar a vida é tentar aprender cada 
dia mais”. Amante das boas leituras e de boas conver-
sas, era capaz de prender minha atenção ao falar sobre 
as coisas de sua infância na sempre  querida Tacima 
ou sobre suas convicções políticas que passavam pela 
fidelidade ao pessedismo de Ruy Carneiro.

Acompanhei-o, muitas e muitas noites, ao seu ex-
pediente na Biblioteca e não lembro de ter tido, em 
minha vida, algo mais seguro do que sua mão. Mão 
grande, sanguínea, lisa, carinhosa que eu gostava 
de sentir, principalmente quando ela deslizava pela 
minha cabeça de menino, antes de pegar no sono.

Não era propriamente um pai herói, mas, a seu 
modo, construiu, pelo exemplo de paciência, de 
honestidade e de confiança no futuro,  uma liderança 
quase muda que agora, muitos anos depois que ele 
se foi, me toca de vez em quando e me faz devedor de 
homenageá-lo, coisa  que não fiz enquanto ele viveu.

Nasceu em setembro no último ano do século 
dezenove e, pelas narrativas que lhe fez sua mãe, 

falava da virada do século como 
se tivesse participado de tudo 
aquilo: essas coisas ele nos con-
tava com alegria mas também 
com alguma nostalgia pois ele 
sabia – mais do que nós – que 
não estaria vivo na virada do 
outro século.

No  frio junho de 1990 ele 
se foi. Antes de morrer, ainda 
lúcido, acenou-me com aquela 
mão lisinha que tanto me afagou.  
Em dias anteriores à sua partida, 
teve tempo de nos falar sobre sua 
primeira professora e, sem a gen-

te entender, afirmou que estava conversando baixinho 
com o seu pai, meu avô, que parecia estar ao seu lado.

A sua imagem de morto era a repetição de sua 
própria vida: tranquilo, quase sorridente, sem mu-
xoxos, rugas ou reclamações, passava a ideia de que 
viajou convencido de que sua hora tinha chegado. 

Há alguns dias o reencontrei. Achei-o mais novo, 
bem vestido, muito bem conservado e, como sempre, 
falava pouco,  limitando-se ao absolutamente neces-
sário – ele  era daqueles que  sabiam  ouvir. Disse-me 
de sua saudade de mim e dos outros filhos e me con-
fessou que gostaria de nos ver mais amiúde. No final 
daquele rápido reencontro, ele me deu um abraço, 
disse-me alguma coisa ao ouvido e tenho a impres-
são de que naquele momento ele chorou.

Foi, naquela noite em que sonhei com “Seu” 
Benedito, que me reencontrei por inteiro com ele e 
o abraço emocionante naquele encontro inesperado, 
juro que nunca mais vou esquecer.

Neste domingo em que se comemora o dia dos 
pais, você que tem a  felicidade de ter pai vivo, pare 
agora o que estiver fazendo e corra para abraçá-lo. 
Ou, então, faça como eu: peça-lhe a bênção.

Ele, tanto quando o meu querido velho, bem que 
merece esta homenagem.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

A última grande reforma do Palácio da Re-
denção que incluiu a derrubada da Igreja da Con-
ceição, sua vizinha da esquerda, obrigou o presi-
dente João Pessoa a instalar seu gabinete na sede 
do Jornal A União, do outro lado da Praça Comen-
dador Felizardo, hoje denominada João Pessoa. 
Foi nessa ambiente improvisado que o gaúcho 
Jacob Guilherme Frantz pediu uma audiência ao 
Presidente. Desejava oferecer seus serviços para 
combater em Princesa. Não havia vaga para ofi-
cial, foi avisado pelo coronel Elísio Sobreira. Jacob 
queria ser soldado e foi aceito. Quando, poucas 
horas depois partiu em direção ao campo de luta, 
já levava no braço as fitas de sargento. Naquele 
tempo era assim. Hoje, a nossa briosa corporação 
militar está estruturada em raízes sólidas e, para 
nela ingressar é preciso muito mais do que a ati-
tude heroica do jovem nascido nos pampas.

Recentemente, convocados por edital, mais de 
oitenta mil brasileiros de todas as regiões do país se 
inscreveram para ocupar uma vaga de soldado da 
nossa Polícia Militar e/ou Corpo de Bombeiros. Para 
se ter uma ideia da concorrência que se estabeleceu, 
para as 300 vagas oferecidas na Capital, havia cerca 
de 82 candidatos disputando uma única vaga. Em 
Campina Grande, foram 70 a disputar um lugar de 
soldado. Por outro lado, as mulheres, que ganharam 
o direito de embelezar o corpo policial graças a uma 
lei do deputado José Fernandes de Lima, não encon-
traram caminho fácil. Para as 40 vagas de João Pes-
soa e Campina cerca de 320 e 237 jovens, respecti-
vamente, pleitearam seu espaço.

Para chegar a esse estágio de reconhecimen-
to e credibilidade, a Polícia Militar da Paraíba, que 
somente ganharia essa denominação a partir de 
1947, teve que percorrer um caminho histórico 
de muitas façanhas gloriosas. Nascida das antigas 
Guardas Municipais Permanentes, criação do Pri-
meiro Reinado, passou por transformações em sua 
estrutura e denominação, todavia, sem a preocu-
pação moderna de melhorar a qualidade dos seus 
integrantes e, em consequência, os serviços a se-
rem prestados à comunidade. Está longe a data em 
que o taperoaense, padre Galdino da Costa Vilar 
resolveu criar esse embrião da nossa polícia, por 
volta de 1832. Guarda, Força Pública, Corpo Polici 
al, Corpo de Segurança e tantas outras denomina-
ções ao longo de seu percurso, fortaleceram a cor-
poração e à trouxeram até os nossos dias.

Quer entrar como oficial na nossa Polícia, se 
inscreva primeiro no Enem. As notas do concurso 
nacional servirão para o ingresso no curso de for-
mação de oficiais. O curso de formação para quem 
tem o nível médio, concluído, confere ao titulado o 
nível superior de Tecnólogo em Segurança Pública. 
E o soldado? Há de se pensar que uma única prova 
resolve. Desse último certame, cerca de dois mil fo-
ram selecionados. Estes serão submetidos a mais 
quatro etapas: exame psicotécnico, de caráter eli-
minatório, que avaliará as aptidões psicológicas do 
candidato para o exercício da função policial; exa-
mes de saúde, desde a capacidade visual & agrave; 
dentição e à altura mínima exigida; avaliação so-
cial e aptidão física.

Revolvendo a minha memória, recordo uma 
audiência que mantive com o coronel João Gade-
lha de Oliveira, então comandante da PM, acompa-
nhado de um humilde amigo de meu pai, que me 
encarregara de tentar fazê-lo soldado. O coronel, 
cavalheiro como sempre foi, nos recebeu muito 
bem e, relatou recomendação do governador para 
melhorar a qualidade dos soldados, muitos inteira-
mente analfabetos. E para cumprir essa ordem do 
governador, começou a indagar do meu candidato 
a praça: - Você sabe somar? -Não, foi a resposta; 
Dividir ou multiplicar? – Também não, respon-
deu o meu protegido. –Mas um ditado você sabe 
fazer, né? insistiu o coronel. – O que é isso? Foi a 
resposta do ex-quase futuro soldado. &nd ash; As-
sim não dá, lamentou o coronel olhando na minha 
direção, como a pedir desculpas. O candidato, po-
rém, não se fez de rogado: - Meu coronel, o senhor 
acha que se eu soubesse tudo isso que o senhor 
me perguntou, em vinha ser soldado de polícia?  
No passado era essa a imagem da nossa briosa cor-
poração, antes do Centro de Educação e dos con-
cursos públicos para seleção de seus membros.

A bênção, “Seu” Benedito

A briosa

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Você não perde por esperar. 
Não se impressione com o ôba 
ôba que a turma do desgoverno 
está fazendo aproveitando o 
embalo das reformas recente-
mente aprovadas no presépio 
de Brasília. São arroubos de 
vassoura nova. No começo, a 
vassoura varre bem. Depois, 
quando as bruxas 
começarem a voar 
pelos céus tempes-
tuosos, as vassouras 
começarão a soltar suas penas de 
urubu.

Falar nisso, faz tempo que não 
vejo urubus no céu do Paraíba. Sim, 
Paraíba masculino, pois é o corre-
to. O estado do Rio Paraíba, como 
o estado do Pará, do Amapá, do 
Roraima. Todos terminam com “a” e 
são masculinos. Mas o escriba que 
fez o texto da fundação do Paraíba 
vacilou e deu esse tropeço quanto 
ao gênero do Estado de Pedro Amé-
rico, o autor do quadro da Indepen-
dência.

Estado de Ivan Freitas, que 
participou da feitura do painel do 
Edifício das Nações Unidas, em 
Nova Iorque. E de Raul Córdula, o 
pintor nacional e internacionalmen 
te premiado, e de Flávio Tavares, 
o grande pintor brasileiro que o 
Paraíba deu ao mundo. E de Archidy 
Picado e do escultor Breno Mat-
tos, de Jackson Ribeiro e de tantos 
outros artistas plásticos deste fértil 
Paraíba. E de Chateaubriand, o Re-
pórter. E de Zé Lins, de Suassuna, de 
Augusto, de Vanildo, de Linduarte, 
do camarada Zé Siqueira, de Sivuca, 
de Radegundes, sem falar nos vivos.

O capetão quis fazer pouco 
do Paraíba e do Maranhão, mas se 
arrependeu e deu ré prá trás. Agora 
está dizendo, enfaticamente, que é 
cabra macho, que seu sogro é cara 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A galeria

Aí o estrangeiro, neófito em 
Brasil, veio me perguntar, se 

“cabra macho” seria um tipo de 
bode. Um tipo de pai-de-chiqeiro

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

macho, que não sei mais quem. A 
turma do LGBT. Esse pessoal  bem 
que pode processar o capetão por 
discriminação, pois não existe, da 
parte do governo, intenção similar 
quanto aos “cabras machos”.

Aí o estrangeiro, neófito em 
Brasil, veio me perguntar, se “cabra 
macho” seria um tipo de bode. Um 
tipo de pai-de-chiqeiro. Já tive pai-
de-chiqueiro, no tempo em que eu 
criava bodes. Era um bode azul, já 

viu Azul e com as orelhas bem 
rentes. Ele metia a cabeça 
numa moita de espinhos, co-
mia os cactos ou o que fosse, 
e voltava com a cara limpa. É 
o bode mais afeito ao deserto.

Outra mais: esse bode 
não tem odor hircino, isto e 

é, catinga de bode. As outras 
raças têm um cheirinho rançoso 

(dizem) que passa 
para o leite, pois 
as cabras se con-

taminam com o almíscar do marido. 
Não vi isso nas minhas cabras. Não 
senti nenhuma inhaca, mesmo nas 
que não eram uriós, ou la mancha – 
como queiram chamar as azuis. Não 
sei se é porque sou meio-sangue.

Sim: meio-sangue bode, meio 
sangue jumento, meio-sangue ter-
rier, meio-sangue tairariú. E meio-
sangue Pereira, Jenipapo, Sitônio, 
que não esqueço nem abro mão. E 
até Pinto. Aqueles do gogó pelado, 
futuros galos de rinhas. Não, pinto 
não é o filhote da galinha. Mas o par-
ticípio irregular do verbo “pintar”. 
O rei Dom Afonso Henriques encon-
trou seu fiel aliado Paio Soares (da 
Feira), todo ensanguentado, após 
uma batalha contra os árabes, e ex-
clamou: “Paio, estás pinto”. Até hoje, 
usamos esta firma que Dom Afonso 
nos deu.

E Paio adotou o sobrenome 
reconhecido pelo rei. Isso faz tempo, 
foi no primeiro século do milênio 
passado. Já faz milanos. A briga foi 
boa, com a participação de Giraldo 
Giraldes, o Sem Pavor. Este, é meu 
ancestral. Acangaceirado. Etomou 
Évora para os portugueses, fez uma 
série de estrepolias. Tomou Évora 
para obter a indulgência do rei, mas 
foi em vão. Findou prisioneiro dos 
árabes, que o degolaram no cárcere, 
como foi feito a João Dantas.
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Em 2004 estive pela primeira vez nos limi-
tes do município de Serra da Raiz-PB – a lendária 
Serra da Copaoba –em busca de testemunhos an-
cestrais, inscrições rupestres que contassem um 
pouco do cotidiano pretérito de nossos ancestrais 
nativos. A cidade, o entremeado de serras entre o 
Curimataú e o Brejo, a suntuosidade da vegetação 
entre a Caatinga e a Mata Atlântica, encantaram-
me. Quinze anos se passaram até que eu pudesse 
voltar. Como ninguém se perde na volta, como di-
ria José Américo de Almeida, retornei na última 
segunda-feira. Da BR 104 e depois da PB 105 fui 
avistando e identificando as Serras do Algodão, 
da Canastra e a singular Serra da Caxexadese-
nhando o horizonte. Me inteirei do ambiente, fui 
reconhecendo uma a uma as pequenas cidades, 
enquanto elas acordavam. Passei pelo Santuário 
de Santa Fé (entre Arara e Solânea), onde o conhe-
cido Pe. Ibiapina fez uma das primeiras casas de 
caridade e ali morreu no séc. XIX. Coincidência ou 
não, se vivo estivesse faria aniversário nesse dia 
de Nossa Senhora das Neves (5/Ago).

Chegando a Serra da Raiz, contornei a praça 
Ininguaçú e aquela imagem bucólica que estava 
em minha mente materializou-se: asingela igre-
ja de Nosso Senhor do Bonfim, suas três portas 
e três janelas frontais, as palmeiras imperiaise o 
casario repleto de contornos neocoloniais, neo-
clássicos e ecléticos. No antigo hospital, para mi-
nha surpresa, funcionara o bem organizado Mu-
seu do Homem Serrano, ele não existia quando 
andei por aqui... Fomos recebidos pelos jovens e 
competentes Bem-Hur de Oliveira e Felipe Silva, 
Secretários de Cultura e Comunicação respecti-
vamente. Esqueci de dizer que fui convidado pelo 
Prof. Juvandi Santos da UEPB que está à frente de 
um convênio entre Prefeitura e Universidade para 
o levantamento das potencialidades históricas e 
culturais da região. A missão do dia era visitar an-
tigos engenhos que compuseram, em um passado 
não tão distante assim, um dos maiores centros 
produtores de cachaça e rapadura da Paraíba.

Seguimos literalmente mata a dentro o cami-
nho dos engenhos, mergulhando em um imagi-
nário que transbordava história através da me-
mória de antigos ciclos econômicos que, em toda 
a região, mobilizaram as forças de Bem-Estar e 
Riqueza, como diria a amiga economista Zélia 
Almeida (se referindo a sua amada Areia). O pri-
meiro sítio histórico foi o engenho da Fazenda La-
meiro, emblemático por ser o primeiro da região. 
Contornamos o pequeno açude e chagamos às 
suas dependências. Paredes grossas ainda de pé 
testemunham uma antiga senzala. Ao lado, resiste 
uma prensa e forno para uma produção de farinha 
há muito abandonada, hoje tomada por caprinos. 
Do lado de fora, na lateral, uma colunata e base 
do bueiro mostram onde era exatamente o vetus-
toengenho. Tudo aquilo tinha a alma de outrora. 

No Lameiro, em 1915 nasceu o Pe. Luis Gon-
zaga de Oliveira, personagem interessante que 
além de professor era amante do jornalismo, es-
crevendo por muito tempo para o jornal A Im-
prensa; foi também destacado membro da Acade-
mia Paraibana de Letras. Certa feita, o jovem Luis 
testemunhou a chegada ao engenho de um bum-
ba-meu-boi que pediu para dançar na bagaceira: 
“O mestre entrou na sala de espera da casa-gran-
de, com uma espécie de barretina toda enfeitada 
de espelhos. Aquilo nos encantou os olhos. O ve-
lho Basílio despachou-os sem demora”, é que no 
Lameiro não se adotava aquele folguedo: “a vida 
somente tinha significação quando era emprega-
da na luta tirana [...] Aqueles vadios que fossem 
ganhar dinheiro fácil em outras partes”. Trabalho 
levado a última instância, labuta forjada no suor 
cativo impresso ainda hoje naquela velha senzala.

Ainda visitamos os antigos engenhos Flores, 
Boa Vista (inteiramente restaurado), Alegre, Pi-
menta e Tatu. O Pimenta chamou muito a atenção 
por estar em uma grota, no meio da mata onde 
ainda estão de pé velhas paredes em pedra, numa 
estrutura que não só testemunha a fase dos enge-
nhos como também o ciclo econômico que o suce-
deu, o do sisal. Fusos de ferro fundido atestam as 
bases do motor desfibrilador do agave. 

Do antigo engenho Alegre, que conserva par-
te da estrutura de pé, temos na beira da estrada 
um mirante natural. Dali se vê a zona urbana de 
Serra da Raiz bem pequena e os sobressaltos do 
relevo se fundem distante com os céus, num ho-
rizonte insondável que embevece. Com essa visão 
vejo que faz realmente sentido a significação de 
Copaoba dada por Irineu Pinto “o que ao longe se 
estende... o que distante se dilata”. 

História, cultura, memória, testemunhos de 
importantes ciclos econômicos, natureza, tudo 
isso em um só lugar. 

Engenhos 
da Copaoba

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com
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O escritor Carlos Gildemar Pontes 
está na coletânea “100 sonetos de 100 
poetas”, organizada por Luciano Dídi-
mo, e que será lançada no dia 25 na 
Espaço Juvenal Galeno da XIII Bienal 
Internacional do Livro do Ceará, no 
Centro de Eventos do Ceará, em Forta-
leza. Natural do Ceará, Gildemar Pon-
tes está radicado na Paraíba há muitos 
anos e é professor do curso de Letras 
da Universidade Federal de Campina 
Grande, campus de Cajazeiras.

A coletânea está sendo lança-
da pelo Instituto Horácio Dídimo 
de Arte, Cultura e Espiritualidade e 
conta com participação de 100 poe-
tas sonetistas de todo o Brasil. Foi 
organizada por Luciano Dídimo com 
a colaboração dos professores Bôs-
coly Morais e Carlos Gildemar Pontes, 
sendo enaltecida com o  prefácio de 
Sânzio de Azevedo, um dos maiores 
especialistas cearenses em  Teoria do 
Verso. Na ocasião o livro poderá ser 
adquirido pelo preço promocional 
de R$20,00 a unidade, com desconto 
de 25% na compra de 10 unidades 
(R$150).

Carlos Gildemar Pontes vem se 
destacando entre os autores que 
atuam na literatura brasileira nos úl-
timos anos, principalmente no Nor-
deste. A estreia de Gildemar na poe-
sia já anunciara um tom malarmaico, 
contido ainda numa linguagem juve-
nil. E sete anos depois apresentou o li-
vro “Metafísica das partes”. Dois anos 
após, o autor Pontes ganhou o Prêmio 
Ceará de Literatura, categoria poesia, 
e enfeixou os dez poemas vencedores 
no livro “O olhar de Narciso”, publica-
do pelas Edições UFC em 1995. Numa 
trajetória ascendente e vitoriosa, o 

Carlos Gildemar Pontes participa 
de antologia de sonetos no Ceará

poeta é indicado para o Prêmio Por-
tugal Telecom, em 2005, com o livro 
“Os gestos do amor”, publicado no 
ano anterior. Na sequência, o poeta 
publica também livros de ensaios li-
terários e de contos, sendo vencedor, 
em 1998, do Prêmio Novos Autores 
Paraibanos na categoria conto com o 
livro “A miragem do espelho”.

No ano passado, Gildemar Pon-
tes lançou “Poesia na Bagagem”, que 
reúne parte de sua produção poética. 
Para o escritor e poeta Adriano Espí-
nola, em boa hora, Gildemar reuniu 
seus melhores poemas neste volume. 
Este ano, assumiu cadeira na Acade-

mia Cajazeirense de Artes e Letras 
(Acal).

Em sua trajetória poética, Gil-
demar admite influência de autores 
como Carlos Drummond de Andra-
de, Castro Alves, Oswald de Andrade, 
Mário Quintana, Manuel Bandeira e 
entre os conterrâneos Artur Eduar-
do Benevides, Francisco Carvalho, 
Adriano Espínola. Embora não seja 
sonetista praticante, Gildemar acre-
dita que o resultado final do poema 
que está na coletânea de sonetos vai 
agradar aos leitores de sua poesia. 
Para ele, obras assim são importan-
tes para resgate da arte do soneto.

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

Velozes & furiosos: Hobbs & sHaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), um 
agente confiável do Serviço Diplomático de Seguran-
ça Americano, e Shaw (Statham), ex-agente da elite 
militar britânica, se enfrentaram pela primeira vez em 
2015 em Velozes 7, a dupla trocou chutes e pontapés 
enquanto tentavam se derrotar. Mas quando o anar-
quista Brixton (Idris Elba), geneticamente aprimorado, 
toma o controle de uma arma biológica pergiosa que 
pode alterar a humanidade para sempre - e para isso 
vence um brilhante e destemida agente do MI6 (Va-
nessa Kirby de The Crown), que por acaso é a irmã de 
Shaw - esses dois inimigos jurados terão que se unir 
para derrubar o único cara que pode ser mais malva-
do do que eles. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) O Rei 
Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, retrata uma 
jornada pela savana africana, onde nasce o futuro rei 
da Pedra do Reino, Simba. O pequeno leão que ido-
latra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de as-
sumir o reinado. Mas nem todos no reino pensam da 
mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa e ex-herdeiro 
do trono, tem seus próprios planos. A batalha pela 
Pedra do Reino é repleta de traição, eventos trágicos 
e drama, o que acaba resultando no exílio de Simba. 
Com a ajuda de dois novos e inusitados amigos, Simba 
terá que crescer e voltar para recuperar o que é seu por 
direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Manga-
beira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.      
  
Homem-aranHa: longe de casa (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em via-
gem de duas semanas pela Europa, ao lado de seus 
amigos de colégio, quando é surpreendido pela visita 
de Nick Fury. Convocado para mais uma missão heroi-
ca, ele precisa enfrentar vários vilões que surgem em 
cidades-símbolo do continente, a exemplo de Londres 

Paris e Veneza, e inclusive a aparição do enigmático 
Mysterio. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Man-
gabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.           

Ted bundy - a irresisTíVel face do mal 
(EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers mais peri-
gosos dos anos 1970, e, além de ser um assassino, 
era sequestrador, estuprador, ladrão e necrófilo. Sua 
namorada, Elizabeth Kloepfer, tornou-se uma de suas 
defensoras mais leais, recusando-se a acreditar na ver-
dade sobre Ted. A história de seus numerosos e terríveis 
crimes é contada pelos olhos de Elizabeth. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

rainHas do crime (EUA) Nova York, 1978. 
Com suas casas de penhores, lojas de artigos eróticos 
e bares de péssima reputação, os 20 quarteirões entre 
a 8ª avenida e o rio Hudson dominados pela máfia e 
conhecidos como Hell’s Kitchen nunca foram um bom 
lugar para se viver. Porém, para Kathy, Ruby e Clai-
re, esposas de mafiosos vividas, respectivamente, por 
Melissa McCarthy, Tiffany Haddish e Elisabeth Moss, 
as coisas estão prestes a ficar ainda mais complicadas. 
Quando seus maridos são presos pelo FBI, elas têm que 
assumir as rédeas do negócio, cuidando das falcatruas 
e eliminando a concorrência... literalmente. Agora, elas 
mandam na vizinhança. Cinépolis Manaíra Shopping.

my Hero academia: 2 Heróis (JAP) Um dos 
animes contemporâneos mais conceituados na atuali-
dade, agora faz sua estréia na tela dos cinemas! Nosso 
favorito  jovem aprendiz de herói está em um passeio 
surpreendente quando os vilões ameaçam a cidade 
artificial em movimento, I-Island. Deku e All Might re-
cebem um convite para a I-Expo, a principal exposição 
mundial de habilidades de Quirk e inovações tecnoló-
gicas dos heróis! Em meio à empolgação, patrocina-
dores e profissionais de todos os cantos, Deku conhece 
Melissa, uma garota que é Quirkless assim como ele já 

foi . De repente, o sistema de segurança mais avançado 
da I-Expo é hackeada por vilões, e um plano sinistro é 
iniciado. É uma séria ameaça à sociedade dos heróis, e 
um homem detém a chave para tudo isso - o símbolo 
da paz, All Might. Cinépolis Manaíra Shopping.

o amigo do rei (BRA) `O Amigo do Rei´ é um 
híbrido de documentário e ficção que tem como tema 
o maior crime ambiental da História do Brasil: o rom-
pimento da barragem da Samarco em Mariana (MG) 
e suas consequências. O filme acompanha de modo 
ficcional o cotidiano do deputado federal Rey Naldo 
nos bastidores do Congresso Nacional, mostrando as 
relações íntimas existentes entre política e mineração. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

esTou me guardando para quando o 
carnaVal cHegar (BRA) A cidade de Toritama é 
um microcosmo do capitalismo implacável: a cada ano, 
mais de 20 milhões de jeans são produzidos em fábri-
cas de fundo de quintal. Os moradores trabalham sem 
parar, orgulhosos de serem os donos do seu próprio 
tempo. Durante o Carnaval – o único momento de la-
zer do ano -, eles transgridem a lógica da acumulação 
de bens, vendem seus pertences sem arrependimentos 
e fogem para as praias em busca de uma felicidade 
efêmera. Quando chega a Quarta-feira de Cinzas, um 
novo ciclo de trabalho começa. Cine Bangüê, 16h.

esTrangeiro (BRA) Elisabete (Cecilia Retamoza) 
viveu sua infância com seus pais na paradisíaca praia 
de Tabatinga, no nordeste do Brasil. Distante do con-
tato com outras crianças, tinha em Daniela (Bruna 
Belmont) sua única amiga. Devido a um misterioso 
trauma, Elisabete abandona o seu lar e nunca mais 
permanece em um só lugar. Aos trinta anos, Elisabete 
anseia por uma identidade. Ela não se sente confor-
tável em sua própria pele, uma estrangeira em seu 
mundo. Cine Bangüê, 18h.
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Cantor se apresenta hoje, em João Pessoa, na turnê “Esse amor sem preconceito”, no Mirante Altiplano

Neste sábado um progra-
ma musical é assistir ao show 
de Nando Reis, que está de vol-
ta a João Pessoa para cantar no 
Mirante Altiplano, às 21h. Um 
show com sucessos autorais e 
parte do novo disco da turnê 
“Esse amor sem preconcei-
to”, com clássicos de Roberto 
Carlos. A última apresentação 
do artista na cidade foi com o 
“Trinca de Ases”, com Gilberto 
Gil e Gal Costa.  Os ingressos 
ainda podem ser adquiridos 
na Urban Arts (Av. Edson Ra-
malho, 1037) e no site Ingres-
sando.

  Tem muitos Robertos no 
novo CD de Nando Reis.  O dé-
cimo álbum “Não Sou Nenhum 
Roberto Mas às Vezes Chego 
Perto” já está nas plataformas 
digitais e físico. São 12 músicas 
conhecidas na voz de Roberto, 
gravadas entre 1971 e 1994.  É 
um disco diferente, quase ro-
mântico, na voz do infernal 
Nando Reis. O selo é do Estúdio 
Space Blues (Independente).

 Com novos arranjos e a 
ajuda do produtor e baterista 
Pupillo - o diretor artístico é 
Marcus Preto –, o espírito voz 
e violão estão bem nesse traba-
lho, que traz de volta canções 
do Rei que estiveram nas “pa-
radas de sucesso”. Algumas.

Não se passava pela cabe-
ça de Nando Reis que um dia 
iria gravar um disco com as 
canções do RC, como fez Maria 
Bethânia, Lulu Santos, Cauby 
Peixoto, Ângela Maria, Teresa 
Cristina, Agnaldo Timóteo e 
Valdique Soriano.  “Olha, nun-
ca imaginei. Sempre admirei a 
obra dele, tenho os discos, gos-
to de ouvir, mas não tinha essa 
ideia de gravar um CD com 
as canções de Roberto”, disse 
Nando, em entrevista pelo tele-
fone para A União.

Ele lembrou que quan-
do estava no Titãs, gravaram 
“É Preciso Saber Viver. “Sim, 
foi legal. Bem antes quando 
comecei a tocar e cantar, in-
terpretava umas canções dele 
(Roberto), mas isso faz muito 

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Nando Reis faz show com 
canções de Roberto Carlos

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Espetáculo “Criativo, eu?” 
encerra temporada hoje

O espetáculo intitulado 
“Criativo, eu?”, que é encena-
do pelo ator e empreendedor 
Caio Viana e cumpre sua últi-
ma temporada, será apresen-
tado neste sábado, 10 de agos-
to, a partir das 20h, no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cultu-
ral José Lins do Rego, localiza-
do na cidade de João Pessoa. O 
evento conta com o apoio do 
Sebrae Paraíba e os ingressos 
custam R$ 44 (inteira) e R$ 22 
(meia), podendo ser adquiri-
dos na loja Furtacor e nas do 
Sebrae na internet (https://
loja.sebraepb.com.br/loja/
evento/2037797 e https://
loja.sebraepb.com.br/loja/
evento/2037796).

Durante o espetáculo, 
o ator e empreendedor Caio 
Viana utiliza suas próprias 
experiências nos mundos cor-
porativo e da arte como inspi-

ração para garantir ao público 
que todos podem ser criati-
vos. É esta a premissa por ele 
abordada de forma inovado-
ra, fomentando a criatividade 
e o empreendedorismo por 
meio da arte, da tecnologia e 
da interatividade. Para isso, 
é utilizada a multilinguagem, 
a exemplo do teatro, a dança, 
além de projeções mapeadas, 
poesia e muita tecnologia, 
tudo com o intuito de intera-
gir com o público e, dessa for-
ma, mostrar a importância da 
criatividade não apenas para 
empreender, mas nas relações 
humanas de forma geral.

“A criatividade é uma 
habilidade importante para 
o empreendedor. O relatório 
do Fórum Mundial de Eco-
nomia,divulgado em janeiro 
deste ano, aponta a criativida-
de como a terceira qualidade 

mais importante para qual-
quer profissional a partir de 
2020. Então, o que fazemos 
é fomentar essa criatividade 
nas pessoas, mostrando que 
todos podem ser criativos”, 
ressaltou Caio Viana, garan-
tindo que “80% da criativida-
de é adquirida, conforme pes-
quisa sobre a temática”. 

Além disso, Viana obser-
vou que o público que assiste 
ao espetáculo pode ser dividi-
do em dois: quem se conside-
ra criativo e quem não perce-
be que é criativo. “Por isso, o 
nome do espetáculo é ‘Criati-
vo, eu?’, porque muitos ques-
tionam quando afirmo que 
eles são criativos. Então, atra-
vés de entretenimento, leva-
mos técnicas, formas e dicas 
para as pessoas serem mais 
criativas e aplicarem isso aos 
seus negócios”, disse el.

O espetáculo Criativo, 
eu? estreou em 2017, em 
João Pessoa. Durante esse 
período em cartaz, já foi vis-
to por mais de 5 mil pessoas, 
em apresentações na capital 

paraibana, Campina Grande, 
Guarabira e Natal, na Arena 
das Dunas. A produção 100% 
paraibana é uma realização 
da BEHI Ideias & Negócios, e 
conta com o apoio do Sebrae 

Paraíba, IESP Faculdades, 
Primazia Joias, Gráfica JB, 
Pauta Comunicação, Techno-
logy Eventos, Outdoor Cabo 
Branco, Star Academia e Re-
trato Produções.

tempo”. Nando já chegou a to-
car melodias do Roberto em 
seus shows, como “Vivendo Por 
Viver”.

Viagem. Isso mesmo, o 
disco é uma viagem de Nando 
Reis. Essa história começou em 
2016. Nando sai de férias com a 
mulher Vânia, para um sítio da 
família no interior de São Paulo. 
Na bagagem, o violão, álbuns de 
Roberto, roupas e alimentos.

“Exato, nós fomos para o 
sitio. Ficamos lá duas semanas.  
Começamos a ouvir os discos, 
não exatamente na ordem dos 
anos. E ouvimos músicas que 
não tínhamos afinidades e des-
cobrimos outras até que a von-
tade de gravar começou a cres-
cer”, revela.

Parte das canções fizeram 
a cabeça do artista e  da  mu-
lher do artista. “Ouvíamos mui-
to. As canções de Roberto estão 
na cabeça da nossa geração e 
de muitas outras pessoas...”.

No encarte aparecem di-
versas fotos do casal, dos filhos, 
de todas as épocas amorosas, 
num trabalho fantástico de Jor-
ge Bispo, com direção de arte 
de Lila Botter e da assistente de 
fotografias, Nathalia Atayde

Não, Nando Reis não gra-
vou os roques do Roberto. 
“Não mesmo. Eu quis gravar 
essas canções  (Abandono, Vi-
vendo por Viver, Nosso Amor, 
Você Em Minha Vida e Procu-
ra-se...),  que fizeram parte da 
minha vida, não teria sentido 

gravar o inicio da carreira do 
Rei”, disse.

‘Alô’ é a primeira faixa (de 
Roberto e Erasmo Carlos), que 
Roberto gravou em 1994, já 
numa época, cujo repertório se 
distanciou do “O calhambeque 
bip-bip e Olha o Brucutu, Bru-cu-
tu”, dos tempos da Jovem Guar-
da. Nando Reis trocou os teclados 
por sopros e faz a festa. diferen-
ciado. “Alô, é canção que eu gos-
to e não poderia ser outra para 
abrir meu disco”.  Parte dessa dé-
cada vai norteia o álbum de NR.

O clima permanece nesse 
ritmo. A segunda faixa “De tan-
to amor” (composta com Eras-
mo Carlos, em 1971), foi lança-
da pela primeira vez na voz de 
Claudette Soares. Nando toca 

violão, com Edgard Scandurra ( 
também violão), Simone Julian 
nas flautas e Carlos Trilha nos 
sintetizadores. “Essa canção 
mexe com muita gente, e mexe 
muito”.

 “Me conte a sua história” 
(de Mauricio Duboc e Carlos 
Colla) lançada em 1979, é a 
terceira faixa e foi uma das úl-
timas a entrar no disco. Nando 
faz uma intervenção poética 
de sua autoria antes de cantar 
a canção: “O frio daquela noite 
escura, misturado com o calor 
dos nossos corpos entrelaça-
dos, deixando o vidro embasa-
do, onde a ponta de seu dedo 
pequenino, riscou as iniciais 
de nossos nomes dentro de um 
coração respingado, atravessa-

do por uma flecha pontiaguda 
enterrada em minhas costelas, 
apertado, machucava, perfura-
va, fincada no meu peito enter-
necido onde sua cabeça repou-
sava, suava as triste palavras 
que seus lábios balbuciavam 
pausadamente, suavemente, 
dolorosamente.....”

 “Amada Amante” não po-
dia faltar, não é Nando Reis? 
“Claro. É um marco do can-
cioneiro romântico e eu fiz 
questão de manter um arran-
jo semelhante ao da gravação 
original de 1971. Essa canção 
jamais poderia faltar”, avisa.

Quando Nando decidiu 
gravar o disco, procurou pri-
meiro o empresário de Rober-
to, Dody Sirena, depois, teve 
dois encontros com o Rei, que 
o chama de “Bob”. A propósito, 
Roberto não autorizou a grava-
ção de “Detalhes” de 1971 e su-
geriu que ele não gravasse “De 
tanto amor” , por ser uma 
“canção muito triste”. Mas a in-
sistência fez Roberto liberar. A 
segunda negativa foi inegociá-
vel.... Sem mais detalhes.

 
 Nossa Senhora 
e Jorge Mautner 
Nando que não é nenhum 

Roberto, mas chegou perto e, 
embora declarado ateu, gravou 
‘Nossa Senhora’, cujos versos 
estão na mente de milhares 
de católicos brasileiros. “Nossa 
Senhora me dê a mão / Cuida 
do meu coração / Da minha 
vida, do meu destino / Do meu 
caminho / Cuida de mim”.  Com 
um detalhe: Nando  interpreta 
a canção solfejando. “Eu  admi-
ro essa canção. A minha Senho-
ra é a Melodia. Não sou devoto, 
por isso preferi fazer assim, dar 
ênfase à melodia solfejando” 

Delírio puro a interpreta-
ção de “Guerra dos Meninos”, 
com o convidado especial, Jorge 
Mautner, que começa declaman-
do: “Quem fizer mal a um desses 
pequeninos que me acompa-
nham, melhor seria se amarras-
sem uma pedra muito pesada ao 
redor do seu pescoço e jogassem 
no fundo do mal”  Em seguida, 
Mautner declama a letra e Nan-
do toca e solfeja.

No espetáculo, o ator e empreendedor Caio Viana mescla suas experiências do mundo corporativo com a arte

Artista confessa que não esperava gravar um disco com músicas consagradas na voz de Roberto Carlos; ideia surgiu após uma viagem com sua esposa

Foto: Divulgação

Foto: Jorge Bispo/Divulgação
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Aécio Neves
Na berlinda: o conselho de ética do PSDB que irá 
julgar os processos contra membros do partido será 
instalado dentro de dez dias. página 14 Fo
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Eles pedem também uma reforma eleitoral que acabe com as mudanças nas regras das eleições de dois em dois anos

 Os deputados estaduais 
João Gonçalves (Podemos), 
Wilson Filho (PB) e Raniery 
Paulino (MDB) defenderam, 
ontem, uma reforma eleito-
ral que acabe de uma vez por 
todas com as resoluções que 
mudam as regras das eleições 
de dois em dois anos, e que 
também ponha fim ao Fun-
do Partidário criado desde os 
anos 60 e ao Fundo Eleitoral, 
aprovado pelo Congresso há 
dois anos para compensar a 
extinção das doações de em-
presas para campanhas elei-
torais.

“Mas é preciso que se faça 
uma reforma ouvindo o povo. 
Perguntando se o povo con-
corda com esses fundos, com o 
financiamento de campanha, 
com o voto obrigatório e, por 
exemplo, com a existência de 
reeleição”, sugere Gonçalves 
que hoje está licenciado da As-
sembleia e comandando a Se-
cretaria de Articulação Políti-
ca do Governo do Estado. Para 
ele, a consulta poderia ser fei-
ta nas eleições do próximo ano 
quando o povo só vota em dois 
nomes (prefeito e vereador) e 
serviria para mostrar o que a 

Deputados querem o fim dos 
fundos Partidários e Eleitoral
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João Gonçalves (PSB-PB) é a favor das mudanças que ponham fim ao Fundo Partidário criado desde os anos 60
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população e não os políticos 
gostaria de ver acontecer no 
processo eleitoral.

João Gonçalves acredita 
que o que atrapalha e prejudi-
ca o processo democrático do 
país é “essa verdadeira para-
fernália” que, de dois em dois 
anos, vive mudando através 
de resoluções, as regras do 
jogo e de cada eleição. “Esses 
problemas só acontecem e só 
se repetem porque alguns bu-
rocratas e alguns parlamenta-
res se trancam numa sala e re-
digem as resoluções, trazendo 
pro povo conhecer somente 
depois de aprovado pela Justi-
ça e pelo Congresso Nacional”.

 “Enquanto for desse jei-
to, haverá sempre descom-
passo com a realidade e, da 
parte do povo, muita só recla-
mação”, comenta o deputado, 
ao salientar que “se as mudan-
ças e as alterações são para o 
povo, o povo é o primeiro que 
deveria ser chamado para se 
posicionar. temos essa opor-
tunidade aí: eleição de 2020 é 
só dois votos e, junto com ela, 
deveriam fazer uma consul-
ta que serviria não somente 
com esses fundos e com essas 
resoluções provisórias, como 
também para uma reforma 
política geral”, disse.

 Líder da bancada de opo-
sição na Assembleia Legislati-
va, o deputado Raniery Pauli-
no(MDB) também é de opinião 
que o Brasil precisa urgente-
mente de uma reforma eleito-
ral não somente para acabar 
com essas mudanças de re-
gras a cada ano, como também 
para pôr fim a esses fundos 
eleitorais. Ele lembrou que o 
Fundo Partidário já existe há 
muito tempo, enquanto que 
o Eleitoral foi criado recente-
mente para compensar o fim 

das contribuições de empresas 
nas campanhas, mas que essas 
iniciativas só complicam o pro-
cesso eleitoral.

“Primeiro porque numa 
realidade dessa que o país 
vive, não faz sentido de pensar 
em recursos para partidos e 
para campanhas, quando ve-
rificamos que mais importan-
te seria se aplicar em saúde e 
educação”, afirmou Raniery, 
ao detalhar que chega a ser 
até mesmo contrassenso, se 
falar em aumento de fundo 

eleitoral, se as estradas estão 
prejudicadas, se falta dinheiro 
pra cirurgias e se falta dinheiro 
para as escolas e para a educa-
ção”.

O parlamentar acres-
centou que, o que tem defen-
dido mesmo é uma reforma 
eleitoral ampla que inclua 
tudo isso relacionado a par-
tidos e as eleições em geral. 
“Num país com uma carga 
tributária tão alta, não faz 
nem sentido se falar em cria-
ção de recursos ou em au-

Promulgação polêmica

Assembleia anuncia recurso contra
suspensão da lei dos shoppings na PB

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Adriano Galdino (PSB), anun-
ciou ontem que a Casa vai re-
correr da decisão proferida 
por juízes de primeiro grau 
contra a gratuidade nos esta-
cionamentos de shoppings da 
capital. Para Adriano Galdino, 
“houve interpretação equivo-
cada dos magistrados ao ana-
lisar a questão”.

Ele assegura que o texto 
aprovado no Legislativo trata 
sobre relação de consumo e 
não de direito civil, que é ma-
téria privativa da União. Os 
magistrados proibiram os ór-
gãos de fiscalização do Estado 
e do município de João Pessoa 
de aplicarem multas contra 
os estabelecimentos. As de-
cisões foram proferidas pela 
juíza Silvanna Gouveia Caval-
canti, da 2ª Vara de Fazenda 
Pública da Capital (Shoppings 
Mangabeira e MAG); Aluísio 
Bezerra Filho, da 6ª Vara de 
Fazenda Pública (Tambiá), 
e Flávia da Costa Lins Caval-
canti, da 1ª Vara de Fazenda 
Pública (Manaíra Shopping).

Shoppings  Centers 
Através da sua assesso-

ria, a Assembleia Legislativa 
também divulgou nota expli-
cando os objetivos e os pro-
pósitos da Lei 11.411/2019, 
que regulamenta a cobrança 
de taxa de estacionamento 
em Shoppings Centers, Mer-
cados e Centros Comerciais, 
e ao mesmo tempo confir-
mando a tomada de conheci-

mento da decisão por parte 
da Justiça em suspender os 
efeitos da decisão.

No primeiro ponto, a 
nota diz que cumpre seu pa-
pel em legislar em prol da 
sociedade paraibana, enten-
dendo que as leis aprovadas 
pela Casa devem levar em 
consideração os aspectos le-
gais, sociais e econômicos, 
gerando bem-estar, equidade 
e proteção aos cidadãos.

Considera também que 
a grande repercussão e acei-
tação da nova legislação junto 
aos cidadãos paraibanos e até 
em alguns estabelecimentos 
que já adotam a prática, de-
monstra seu grande impacto 
social, notadamente em mo-
mento de crise que atravessa 
o país.

Finalizando a nota, que a 
Casa buscará esclarecer judi-
cialmente a matéria e defen-

derá a legislação promulgada, 
em harmonia com os anseios 
da população paraibana, que 
se sentiu amparada pela nova 
norma e lhe trouxe benefício 
imediato após a sua promul-
gação.

Tem que ser humana, 
solidária e atender principal-
mente a população que ga-
nha menos. Que preserve o 
direito desses trabalhadores”, 
finalizou.

mento para fundo partidário 
ou eleitoral”.

O deputado Wilson Filho 
lembrou que fez o mestrado 
em Administração Pública e 
que sua dissertação foi justa-
mente sobre o Fundo Eleito-
ral e que, durante a pesquisa, 
pôde constatar que o Fun-
do Partidário tira recursos 
de várias áreas, entre elas 
a saúde e a educação. “Não 
sei os valores de hoje, mas 
quando deputado federal eu 
votei contra justamente por 
isso. Não faz sentido se tirar 
dinheiro de áreas como es-
sas e de qualquer outra que 
beneficia o povo para fundo 
eleitoral”, disse.

A exemplo de João e Ra-
niery, Wilson Filho concorda 
que a melhor saída para tudo 
isso que diz respeito a parti-
dos políticos e eleições seria 
a realização de uma reforma 
eleitoral. “Os defensores des-
ses fundos sempre argumen-
tam que eles não afetam áreas 
prioritárias e fundamentais, 
mas quando estava fazendo a 
pesquisa do meu mestrado, eu 
constatei várias obras, inclu-
sive na Paraíba, prejudicadas 
por falta de recursos que eram 
dirigidos a esses fundos elei-
torais”, concluiu.

União dos estados para fortalecer o NE
Durante o 5º Encontro de Presi-

dentes de Assembleias Legislativas 
dos Estados do Nordeste , ontem 
em Aracaju, Adriano Galdino, que 
é vice-presidente do ParlaNordes-
te,  destacou que a classe política 
deve se unir para enfrentar a desi-
gualdade do Nordeste, que existe 
desde a época do Brasil Império. O 
evento reuniu deputados dos esta-
dos do Maranhão, Paraíba, Ceará, 
Alagoas, Bahia, Piauí e Sergipe.

O encontro periódico tem o 
objetivo de elevar a unidade entre 
as Casas Legislativas dos estados 
do Nordeste, como forma de au-
mentar o protagonismo político da 
região junto à União, com vistas à 
defesa dos interesses comuns dos 
nordestinos. Na oportunidade, os 
parlamentares debateram temas 
como a reforma da Previdência, 
Pacto Federativo, Marco Regulatório 
do Saneamento, criação dos fundos 
municipais dos idosos, entre outros.

Adriano Galdino destacou a 
importância de debater temas 
que afetam a Paraíba e os de-
mais estados da região Nordeste. 
“Nós temos reforçado a necessi-
dade de união e participação de 
todos os Legislativos estaduais 
nordestinos na defesa de nossos 
interesses, conscientes de que os 
problemas que afligem o povo do 
Nordeste são de natureza comum 
a todos os estados”, disse Adria-
no Galdino.

Ele afirmou que é preciso unir 
a classe política e firmar a bandeira 
da defesa do Brasil e do Nordeste. 
De acordo com o vice-presidente 
do ParlaNordeste, as regiões Sul e 
Sudeste sempre receberam gran-
des investimentos, criando dife-
renças regionais profundas com a 
construção de melhores estradas; 
hospitais, universidades e escolas 
técnicas públicas, porque o Nor-
deste sempre esteve dividido.

Os vereadores Bruno Fa-
rias (PPS) e Sandra Marrocos 
(PSB) voltaram a tratar on-
tem das emendas impositivas 
que tem apresentado nos últi-
mos dois anos ao Orçamento, 
no caso de Bruno renovando 
cobrança no sentido de que 
as suas sejam atendidas e, no 
caso de Sandra, fazendo um 
registro sobre algumas que 
já chegaram a ser atendidas 
pelo prefeito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo (PV).

Para Bruno Farias, que 
anteontem chegou a ingres-
sar na Justiça com uma No-
tícia Crime contra o chefe do 
Executivo municipal, disse 
que muitas das emendas não 
foram executadas devido a 
falhas na elaboração, falhas 
essas atribuídas aos verea-
dores. O parlamentar citou 
suas próprias emendas que, 
segundo ele, não foram cum-
pridas, apesar de terem sido 
sancionadas pelo Executivo 
municipal.

“O prefeito não tem 
cumprido porque não quer. 
As minhas emendas, tanto 
as apresentadas em 2017 
quanto em 2018, foram san-
cionadas e nenhuma delas 
foi vetada por falha”, afirmou, 
ao salientar  que emendas de 
2017, como a que solicita 
calçamento em uma rua no 
Cuiá e a reforma de praças 
no bairro Brisamar, não fo-
ram executadas.

Sandra Marrocos desta-
cou por sua vez que emen-
das de sua autoria, como a 
que direcionava recursos 
para a Casa Pequeno Davi, 
para a Organização de Mu-
lheres Negras, para a compra 
de um doppler transcrania-

no e para construção de um 
ginásio no bairro dos Bancá-
rios, foram atendidas. “Seria 
desonesto da minha parte 
dizer que não tive emenda 
executada. O que não pode é 
cumprir as emendas de San-
dra e não cumprir as emen-
das de Bruno”, declarou.

A parlamentar ainda 
cobrou a execução da emen-
da que solicita o calçamento 
da Rua São Geraldo (Rua da 
Mata), no bairro do Varjão. 
“O calçamento da Rua da 
Mata precisa acontecer. Des-
tinei emenda impositiva de 
mais R$ 264 mil para a sua 
realização. Além disso, fa-
rei um requerimento para a 
Prefeitura para que avalie e 
cumpra a emenda”, afirmou 
Sandra Marrocos.

Acessibilidade 
Na próxima terça-feira, a 

partir das 14h, a Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa vai rea-
lizar um debate sobre o tema 
‘Acessibilidade – Um Direito 
de Todos’. A sessão especial, 
proposta pela vereadora He-
lena Holanda (PP), será reali-
zada no Plenário da Casa.

“Acessibilidade vai mui-
to além de rampas e corri-
mões. Há 45 anos luto pela 
causa da acessibilidade e, 
infelizmente, continuo ven-
do as leis que tratam deste 
tema sendo descumpridas. 
Faltam rampas e corrimões 
nas áreas próximas a muitas 
lojas do centro da cidade”, 
afirma a vereadora, ao com-
pletar que as leis que garan-
tem direito e dignidade às 
pessoas com deficiência ou 
mobilidade reduzida não são 
cumpridas.

Vereadores cobram  
emendas impositivas 



O deputado federal Aécio Neves virou réu em vários processos na Justiça por corrupção e outros crimes e poderá ser expulso do partido
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Relato foi feito por Alexsandro Roberto Pereira através de interceptações telefônicas realizadas pela PF na Operação Cravada

Interceptações telefôni-
cas realizadas pela Polícia Fe-
deral no âmbito da Operação 
Cravada, deflagrada na última 
terça-feira (6), revelaram con-
versas em que um integrante 
do PCC afirma que o PT tinha 
“um diálogo cabuloso” com a 
organização criminosa.

“Pra você ver, o PT com 
nois [sic] tinha diálogo. O PT 
tinha diálogo com nois cabu-
loso, mano, porque... situação 
que nem dá pra nois ficar 
conversado a caminhada aqui 
pelo telefone, mano. Mas o PT, 
ele tinha uma linha de diálo-
go com nois cabulosa, mano”, 
afirma Alexsandro Rober-
to Pereira, conhecido como 
“Elias”, segundo relatório da 
PF revelado pela TV Record.

Elias é um dos integran-
tes da facção que trabalham 
na arrecadação de fundos 
para a organização criminosa.

Esse braço, conhecido 
como “Resumo da Rifa”, foi 
um dos alvos da Operação 
Cravada, que mirou gerentes 
financeiros do PCC com 30 
mandados de prisão em sete 
estados. “Rifa” é como são 
chamadas as colaborações 
financeiras feitas para a fac-
ção. Os integrantes em ques-
tão estão no terceiro escalão 
da facção. 

Em nota, o Partido dos 
Trabalhadores afirma que 

esta é “mais uma armação 
como tantas outras forjadas” 
contra a legenda. Afirma que 
a Polícia Federal está subor-
dinada ao ministro Sergio 
Moro, que estaria “acuado”. 
Moro tem estado sob escru-
tínio após a revelação dos 
diálogos mantidos entre ele 
procuradores que atuaram na 
operação Lava Jato.  As men-
sagens foram obtidas pelo 
site The Intercept Brasil e di-
vulgadas desde 9 de junho –
em alguns casos, em parceria 
com outros veículos. 

“É Moro que deve se ex-
plicar à Justiça e ao país pelas 
graves acusações que pesam 
contra ele”, diz a nota do PT.

Na representação da PF, 
o diálogo é descrito como 
indicativo de vínculo da or-
ganização criminosa com 
partidos políticos, o que, no 
momento, “não está dentro 
dos objetivos da investiga-
ção”. “E, semelhante a ques-
tão de corrupção de agentes 
públicos, temos a necessida-
de de encerrar a chamada 
fase sigilosa da investigação”, 
justifica o documento.

Na gravação, não fica 
claro o tipo de conversa que 
o PCC manteria com o PT, 
tampouco se houve benefício 
a partir disso. O nível em que 
esse diálogo ocorreria - se 
com integrantes do partido 
ou com pessoas próximas 
do partido mas sem ligações 
formais - não é revelado. 

Katna Baran 
Da Folhapress

Membro do PCC diz que facção 
tinha “diálogo cabuloso” com PT
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Encurralado no partido

Conselho de ética que julgará Aécio 
no PSDB será instalado em dez dias

Bolsonaro afirma que a indicação do 
novo procurador-geral sai até o dia 16

O conselho de ética do 
PSDB que irá julgar os pro-
cessos contra membros do 
partido será instalado den-
tro de dez dias.

Entre os primeiros pro-
cessos na fila pode estar a 
permanência ou não do de-
putado federal Aécio Neves 
(MG). Em julho, o diretório 
municipal de São Paulo apre-
sentou uma moção pedindo 
a expulsão do mineiro.

A informação foi di-
vulgada ontem  pelo presi-
dente nacional do partido, 
Bruno Araújo (PE), durante 
o encontro estadual de ges-
tores municipais do PSDB 
em Minas Gerais.

Araújo disse que quem 
irá avaliar a situação de Aé-
cio é o conselho, respeitan-
do as regras definidas pelo 
código de ética aprovado 
este ano. 

As novas regras pre-
veem, por exemplo, que 

para expulsão de um filiado 
(seja por corrupção, impro-
bidade administrativa dolo-
sa ou racismo e casos de vio-
lência contra mulher, idosos, 
criança), é necessário que 
haja uma decisão judicial, 
transitada em julgado.

Réu em processos, in-
cluindo acusação de cor-
rupção, Aécio Neves ainda 
não foi julgado pela Justiça. 

“O ex-senador, ex-gover-
nador, deputado Aécio Neves 
tem da minha parte, e de 
grande parte do partido, uma 
relação de absoluto respeito 
pela sua história, pelo que 
fez com o Brasil, pelo que fez 
com Minas. Vai ser tratado 
com absoluto respeito, es-
pecialmente da minha parte, 
fazendo com que a regra do 
jogo siga democraticamen-
te”, disse Araújo.

Em julho, o prefeito 
de São Paulo, Bruno Covas, 
deu um ultimato sobre a 
permanência de Aécio no 
partido. Para os aliados de 
Aécio, a ala paulista estaria 

tentando criar “um tribu-
nal de exceção”.

No mesmo mês, o dire-
tório municipal da capital 
paulista elaborou uma mo-
ção pedindo a expulsão do 
deputado mineiro. 

Para o presidente do 
partido em Minas Gerais, 
deputado Paulo Abi-Acklel, 
próximo de Aécio, a pres-
são do diretório paulista 
é normal no momento pré
-eleitoral, um ano antes das 
eleições municipais.

Ele disse que descarta 
a possibilidade de que o có-
digo de ética não seja usado 
-ou seja, que Aécio seja ex-
pulso antes de uma decisão 
judicial em seus processos.

Também no evento 
desta sexta, respondendo 
sobre Covas, Aécio disse 
que “cada um escolhe a for-
ma que acha mais adequa-
da de fazer política”.

Ao lembrar que “de-
dicou os últimos anos” da 
vida trabalhando para con-
seguir vitórias para o parti-

do, ele ressaltou as conquis-
tas nas eleições municipais 
de 2016, que, “sob sua lide-
rança”, trouxeram a eleição 
de João Doria (SP) na capi-
tal paulista.

“É o que vou continuar 
fazendo. Ajudando a cons-
truir o partido, porque o Bra-
sil precisa de um caminho 
que não seja pelos extremos. 
Mais do que nunca, o que 
percebo é um vácuo, uma 
ausência no centro de uma 
nova articulação, em torno 
de uma agenda de unidade 
nacional, uma agenda que 
privilegie os investimentos 
público e privado, que faça o 
Brasil voltar a crescer”, afir-
mou o deputado.

Aécio citou a reunião 
que teve com o senador José 
Serra (PSDB/SP) e o presi-
dente da Câmara dos Depu-
tados, Rodrigo Maia (DEM/
RJ), na quinta-feira (8), para 
discutir pautas do segundo 
semestre. Entre elas, diz ele, 
a reforma tributária, o pacto 
federativo e a Lei Kandir. 

O presidente Jair Bol-
sonaro disse ontem (9) 
que vai indicar o nome 
para o comando da Procu-
radoria-Geral da República 
até a próxima sexta-feira 
(16). Segundo ele, o minis-
tro da Justiça e Segurança 
Pública, Sérgio Moro, tem 
apresentado sugestões, 
mas ainda não há uma de-
finição sobre o sucessor de 
Raquel Dodge.

“É uma escolha muito 
importante. É o mesmo que 
casamento. Tem de se esco-
lher bastante para se casar. 
Todo mundo está no páreo. 
Tem uns 80 no páreo”, disse 
o presidente ao deixar o Pa-

lácio do Alvorada, na manhã 
de ontem.

Bolsonaro deixou a re-
sidência oficial em Brasília 
acompanhado por Sérgio 
Moro. Segundo ele, o minis-
tro foi encontrá-lo para que 
pudessem participar juntos 
da cerimônia de entrega de 
espadas dos novos oficiais ge-
nerais do clube militar.

“Em grande parte me 
aconselho com ele [Moro]. Eu 
sou técnico de um time de fu-
tebol e ele é um jogador. Ele 
conversa, dá sugestão, assim 
como os demais ministros.”

Pacote Anticrime
Questionado pela im-

prensa sobre as dificuldades 
para a tramitação do pacote 
anticrime na Câmara dos De-

putados, o ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Sergio 
Moro, disse que vê os obstá-
culos com naturalidade.

 “A reforma da Previ-
dência sempre teve prio-
ridade porque existe ne-
cessidade de alavancar a 
economia. Superada a vo-
tação na Câmara, não exis-
te nenhum óbice [empeci-
lho]”, disse o ministro.

“É um projeto importante 
que não seria possível se não 
fosse a eleição do presidente. Se 
tivesse tido outro resultado na 
eleição provavelmente a gen-
te estaria discutindo anistia a 
criminosos ou alguma coisa as-
sim”, acrescentou Sérgio Moro.

Jair Bolsonaro também 
se manifestou sobre o assun-
to. Segundo ele, quem faz o 

calendário para a análise da 
matéria é o Legislativo, e não 
o Executivo. “Logicamente 
um ministro na situação do 
Moro quer ver suas propos-
tas aprovadas. Mas ele tem 
consciência de que isso não 
depende apenas dele, mas 
do parlamento.”

Fernanda Canofre 
Da Folhapress

0

Sérgio Moro é criticado
Na conversa com outro integrante do PCC, 

Elias diz temer as atitudes do atual governo 
contra a facção, sobretudo do ministro Sérgio 
Moro (Justiça e Segurança Pública) . “Esse 
Moro aí, esse cara é um filha da puta, mano.  
Ele veio pra atrasar. Ele começou a atrasar 
quando foi pra cima do PT”, diz em outro 
trecho da conversa.

O diálogo em que os integrantes falam das 
relações com o governo ocorreu no dia 22 de 
abril. Elias menciona a transferência de líderes 
da organização para presídios federais, em 
fevereiro, isolando-os. 

Segundo integrantes do Ministério Público, 
da Secretaria de Administração Penitenciária 
e das Polícias Militar e Civil do estado de São 
Paulo ouvidos pela reportagem, Elias é pouco 
expressivo na facção, sem cargos de relevo, e 
demonstra pouco conhecimento da transferên-
cia, solicitada em 2018 pelo Ministério Público 
de São Paulo, então sob o governo de Marcio 
França (PSB).  

“Então, se os cara começou mexendo com 
quem estava na linha de frente, os caras já 
entrou falando o quê? ‘Com nois já não tem 
diálogo, não, mano. Se vocês estava tendo 
diálogo com outros, que tava na frente, com 
nois já não vai ter diálogo, não’”, continua.

Além de Elias, foram identificados como 
participantes do diálogo Andre Luiz de Oliveira, 
conhecido como Salim, e Willians Marconde 
Moraes, o Rolex,. 

Cerca de 400 contas ligadas à facção crimi-
nosa foram bloqueadas na Operação Cravada, 
somando ao menos R$ 1 milhão em verbas que 
circulavam pelo grupo. As interceptações tele-
fônicas geraram diversos relatórios da Polícia 
Federal com mais de 1.000 páginas.

Depois, os criminosos relatam que serão 
trocadas dez contas do comando que estavam 
ativas havia quatro meses. As investigações 
indicam que havia uma rodizio de uso de 
contas bancárias do grupo para não despertar 
suspeitas da polícia.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

Ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sérgio 
Moro, tem apresentado 
sugestões, mas ainda 

não há definição sobre 
o sucessor de Raquel 

Dodge
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Pesquisa revela que foram fechadas 783 indústrias; no setor de comércio, o aumento chegou a 19,5%

O número de falências 
de empresas no Japão atin-
giu o seu nível mais alto em 
um período de mais de dois 
anos.

Uma pesquisa realizada 
pela Teikoku Databank, uma 
companhia de avaliação de 
crédito do setor privado, re-
velou que 783 empresas ja-
ponesas fecharam as portas 
em julho deste ano.

O número significa 
um aumento de 13,6% em 
relação ao mesmo mês do 
ano passado, sendo o valor 
mais alto desde maio de 
2017.

A pesquisa abrange 
empresas com mais de 95 
mil dólares em dívidas. A 
quantidade de falências au-
mentou em seis das sete ca-
tegorias de indústrias iden-
tificadas pela pesquisa.

No setor de comércio, 

o aumento chegou a 19,5%. 
A escalada no preço de 
produtos alimentícios, que 
afeta restaurantes e merca-
dos, contribuiu para o alto 
valor. No setor de serviços, 
o aumento de 9,5% foi cau-
sado por uma intensa com-
petição no desenvolvimen-
to de softwares.

É possível que a situa-
ção apenas piore para algu-
mas empresas. Um painel 
do Ministério da Saúde, 

Trabalho e Bem-Estar So-
cial do Japão aprovou na 
semana passada um au-
mento significativo do sa-
lário mínimo.

Agravando ainda mais 
a situação, a elevação do 
imposto sobre consumo, 
que entrará em vigor em 
outubro, deve obrigar 
muitos estabelecimentos 
a atualizarem suas caixas 
registradoras e sistemas de 
gestão.

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil 

Falência das empresas no 
Japão subiu 13,6% em julho

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil  

O deputado federal Eduardo Bolsonaro faz o sinal de positivo após ser comunicado da indicação, mas terá que enfrentar sabatina no Senado 

Foto:  Folhapress

Sinal verde 

Itamaraty confirma aval dos EUA para 
Eduardo Bolsonaro ser embaixador

O Ministério das Rela-
ções Exteriores informou 
que recebeu o aval do go-
verno dos Estados Unidos 
para a indicação do nome 
do deputado federal Eduar-
do Bolsonaro (PSL-SP) para 
ser embaixador do Brasil 
em Washington. A indicação 
do deputado ao cargo ainda 
precisa ser apreciada pelo 
Senado.

“O Ministério das Re-
lações Exteriores tem a sa-
tisfação de informar que o 
governo dos Estados Unidos 
concedeu agrément a Eduar-
do Bolsonaro como embaixa-
dor extraordinário e plenipo-
tenciário do Brasil naquele 
país. De acordo com a Cons-

tituição brasileira, essa de-
signação ainda deverá ser 
submetida à apreciação do 
Senado Federal”, diz a nota 
do Itamaraty.

Eduardo se reuniu on-
tem com o chanceler Ernesto 
Araújo, no Palácio Itamaraty. 

No dia 26 de julho, o 
ministro das Relações Exte-
riores brasileiro confirmou 
que o Brasil enviou para o 
governo dos Estados Unidos 
a consulta para a indicação 
do deputado federal Eduar-
do Bolsonaro como embaixa-
dor no país norte-americano. 
Na diplomacia, essa consulta 
é chamada de agrément.

Ontem, o presidente Jair 
Bolsonaro disse, em conver-
sa com jornalistas em frente 
ao Palácio da Alvorada, que 
ficou feliz com o sinal po-

sitivo dos Estados Unidos. 
“Estou muito feliz e tenho 
certeza de que esses laços de 
amizade e comerciais com os 
Estados Unidos serão poten-
cializados com o Eduardo lá 
[na embaixada].” O presiden-
te destacou ainda que rece-
beu a resposta escrita pelo 
próprio presidente Donald 
Trump, “teve um linguajar 
pessoal no documento que 
recebi. Foi pessoal, do pró-
prio punho do Trump. Se ele 
autorizar, o Filipe Martins 
(assessor) vai entrar em con-
tato e aí eu mostro a vocês”, 
disse o presidente. 

Após reunião com o 
chanceler Ernesto Araújo, 
no Palácio Itamaraty, Eduar-
do Bolsonaro disse, em nota, 
que recebeu “com grande 
alegria” a notícia da conces-

são, pelo governo norte-a-
mericano, do agrément para 
sua designação como embai-
xador do Brasil nos Estados 
Unidos.

“O sinal verde dos Es-
tados Unidos da América, 
portanto, é motivo de or-
gulho para mim, ao confir-
mar o apoio e a confiança já 
expressas de viva voz pelo 
Presidente Donald Trump 
na minha capacidade de 
ser um representante do 
Brasil à altura do desafio 
de construir uma nova re-
lação bilateral. Um sentido 
verdadeiramente estratégi-
co, para assim aprofundar 
a cooperação e promover a 
segurança, a prosperidade 
e o bem-estar de brasileiros 
e norte-americanos”, afir-
mou o deputado.

Nagasaki promove homenagem em 
memória às vítimas de bomba atômica

Nessa sexta-feira, comple-
taram-se 74 anos desde que 
uma bomba atômica foi lança-
da sobre a cidade de Nagasaki, 
na parte oeste do Japão. Uma 
cerimônia em memória às víti-
mas foi realizada no Parque da 
Paz da cidade.

Mais de 5.900 pessoas 
participaram do evento, in-
cluindo sobreviventes do bom-
bardeio, familiares das vítimas 
do ataque e representantes de 
66 países.

Um registro com os no-
mes das 182.601 vítimas 
do bombardeio foi colocado 
no interior do cenotáfio, in-

cluindo os nomes de 3.402 
pessoas que faleceram neste 
último ano.

Atualmente, a idade mé-
dia dos sobreviventes, conhe-
cidos como hibakusha em 
japonês, é de 82 anos. Muitos 
têm sofrido os efeitos da radia-
ção por décadas.

Os participantes dedica-
ram um momento de silêncio 
às 11h02 (horário de Tóquio), 
exatamente a mesma hora em 
que a bomba explodiu no dia 9 
de agosto de 1945.

Apelo pela paz
O prefeito de Nagasaki, 

Tomihisa Taue, leu uma de-
claração de paz. Ele exortou 

os países que possuem armas 
nucleares a cumprirem suas 
missões sob o Tratado de 
Não Proliferação de Armas 
Nucleares.

Taue exortou também 
o governo do Japão, como o 
único país que sofreu bombar-
deios nucleares, a assinar e ra-
tificar o Tratado de Proibição 
de Armas Nucleares, adotado 
pelas Nações Unidas em 2017.

O primeiro-ministro 
Shinzo Abe não tocou na 
questão do tratado. Ele disse: 
“Tentaremos ser uma ponte 
de conexão entre os estados 
que possuem e os estados que 
não possuem armas nuclea-
res. E, contando com a coo-

peração de ambas as partes, 
persistentemente exortare-
mos a realização de diálogos 
e lideraremos os esforços da 
comunidade internacional”.

Izumi Nakamitsu, repre-
sentante das Nações Unidas 
para Questões de Desarma-
mento, transmitiu uma men-
sagem do secretário-geral 
das Nações Unidas, António 
Guterres.

Guterres disse que a única 
e a verdadeira garantia contra 
o uso de armas nucleares é 
a sua total eliminação, e tor-
ná-la realidade continua sen-
do a prioridade - das Nações 
Unidas e também sua própria 
- para o desarmamento.

Crença no discurso
Vivemos no Brasil atual tempos de incertezas, 

grandes incertezas. O governo que temos apresenta um 
quadro de crenças que se liga a um conservadorismo 
saudoso de heróis nacionais ultraliberais. Simples que 
se diga: tudo é uma questão de crença, crença liberal 
tardia para o nosso país.

O tipo de capitalismo apregoado pelo governo Bol-
sonaro é o liberal puro sangue e que odeia a concertação 
econômica com sua franja socialista ou de resquício so-
cialdemocrata.

Na contramão do capitalismo de concertação eu-
ropeu, a equipe econômica chefiada por Paulo Guedes 
toma, como ponto orientativo para nortear a economia 
do setor público, equivocadamente o individualismo 
metodológico. Individualismo metodológico enquanto 
crença alimentada pela teoria econômica ortodoxa ou 
neoclássica de que a racionalidade humana é ilimitada, 
sem se importar com as imprevisibilidades, as incerte-
zas, as externalidades que geram falhas que podem ser 
esperadas, mas devem ser corrigidas em nome do bem
-estar da população a ser assegurado pela sociedade.

Na contramão da história, a equipe política do go-
verno Bolsonaro tem como orientador-mor Olavo de 
Carvalho, cuja crença está no discurso (autoritário). 
Acontece que a crença no discurso vem perdendo espaço 
para a crença do diálogo. Com Habermas essa viragem 
tornou-se uma certeza e que se reflete na retomada do 
republicanismo já apontado por Alexis de Tocqueville 
em seus estudos sobre a democracia em terras america-
nas, ainda no século XIX.

A crença no discurso às vezes respeita à da pro-
messa ou da enganação. Respeita também ao procedi-
mentalismo schumpeteriano de que a democracia é uma 
máquina de fazer governo. As elites competem pelo voto 
popular e quanto mais o discurso é bonito e eloquente 
maior a possibilidade de se ganhar as eleições. Neste 
diapasão, temas áridos como finanças públicas, demo-
cracia participativa, accountability, participação cidadã, 
políticas ambientais e outras inovações democráticas 
são afastados do discurso político do já ganhou.

A crença no diálogo é sempre a grande vilã. Esta se 
pauta na argumentação e argumento não pode se firmar 
só no tempo lógico ou no hipotético, mas também no 
tempo histórico e na cultura política que se quer man-
ter ou mudar. O interesse imediato do discurso é pela 
decisão a todo o custo. Não importa se a promessa é va-
zia de conteúdo de cidadania. Importa ganhar e pronto. 
O discurso é sempre um ato solitário ou de quem tenta 
impor uma realidade, muito embora tal realidade seja 
construída por sobre uma intenção individual ou de pe-
quenos grupos sequiosos por manter o status quo.

O diálogo tem a natureza da partilha e da expo-
sição de interesses múltiplos no espaço público. Nele 
não deve caber somente a prevalência da retórica 
majoritária e hegemônica. No discurso cabe a troca 
de razões públicas e não privadas. Todos têm direito 
ao exercício da argumentação e não há um vencedor 
magnânimo e idolatrado. Assim, não se constrói a le-
gitimidade democrática.

Quando a legitimidade democrática não é respei-
tada, o poder gera desconfiança e a liderança pode ser 
forjada ou no mínimo incapaz de gerir o patrimônio 
público no âmbito do constitucionalismo financeiro ou 
da prestação de contas à sociedade, tudo vira ato dis-
cricionário e o respeito às regras constitucionais pode 
ser sublimado em nome de um populismo descabido e 
descontextualizado.

O discurso, no mais das vezes, esconde projetos pes-
soais que se escusam de tratar das questões de Estado e 
se prendem a questões imediatas de governo e que em-
polguem os descontentes. O descontentamento pode ser 
um sentimento egoísta de perda de algum interesse no 
processo democrático da argumentação pública onde o 
coletivo tenha que se sobrepor às vontades individuais.

Diante do até aqui exposto, não tenho bola de cris-
tal mas imagino que o governo discursivo de Bolsona-
ro não segura o baque das proposições dialógicas e das 
trocas às quais o Brasil vem experimentando na cena da 
geopolítica internacional dos últimos anos.

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino
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Do total de mortos, 13 eram pessoas idosos que viviam sozinhos e morreram em consequência de insolação e hipertermia

Em meio a intensa 
onda de calor que está atin-
gindo o Japão, autoridades 
de Tóquio afirmam que 45 
pessoas morreram na área 
metropolitana em uma se-
mana, provavelmente em 
consequência da insolação 
e hipertermia. Segundo a 
polícia, as vítimas tinham 
entres 40 e 90 anos.

A agência de notícias 
NHK obteve informações 
adicionais sobre a vida de 
26 dessas pessoas. Treze 
eram idosos que viviam 
sozinhos, incluindo uma 
mulher na casa dos 70 que 
morava no distrito de Kat-
sushika. Ela foi encontrada 
morta em um quarto com 
ar-condicionado quebrado.

Muitas vezes, as víti-
mas tinham pouco contato 
com a vizinhança, mesmo 
quando moravam com fa-
miliares.

Na quarta-feira (7), na 
cidade de Nishitokyo, duas 
mulheres de 90 e 60 anos, 
que seriam mãe e filha, fo-
ram encontradas mortas 
em um quarto com a tem-

Onda de calor sufoca Tóquio  
e mata 45 pessoas em 7 dias

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil 

peratura chegando a 38 
graus Celsius.

A polícia e vizinhos 
afirmaram que as duas ti-
nham rejeitado a ajuda do 
governo local, e se recusa-

vam a ter contato com as 
pessoas da comunidade.

No distrito de Sugi-
nami, um homem de 88 
anos, que sofre de demên-
cia, perdeu a esposa de 83 

anos que cuidava dele. Ela 
morreu na segunda-feira 
no apartamento em que vi-
viam. Segundo relatos, eles 
não estavam usando o con-
dicionador de ar.

Japoneses tentam se refrescar para fugir da forte onda de calor que atinge a capital joponesa e outras cidades

Foto: Agência Brasil

A explosão de um fo-
guete numa base militar 
perto da cidade de Seve-
rodvinsk, no norte da Rús-
sia deixou dois mortos na 
última madrugada e causou 
um aumento nos níveis de 
radioatividade na região, o 
que levou ao fechamento de 
parte do Mar Branco para o 
transporte marítimo.

“Os sensores do Sis-
tema de Controle da Situ-
ação Radioativa em Seve-
rodvinsk registraram um 
breve aumento do pico de 
radiação”, informou o go-
verno local.

A informação contra-
diz o Ministério da Defesa 
russo que negou qualquer 
alteração nos níveis radio-
atividade.

Segundo a agência de 
notícias RIA, o governo 

afirmou que a explosão em 
uma base militar na região 
de Arkhangelsk não liberou 
substâncias perigosas na 
atmosfera.

Autoridades locais, 
porém, afirmaram em nota 
que a explosão provocou 
um breve aumento da ra-
dioatividade na área. De-
vido ao incidente, a região 
do Mar Branco próxima ao 
local da explosão precisará 
ser isolada por um mês.

Segundo as autorida-
des de Severodvinsk, cida-
de portuária às margens 
do Mar Branco e ponto da 
principal base naval russa 
no Ártico, a radiação come-
çou a diminuir na sequência.

Duas horas depois, o 
nível da radiação era de 
“0,11 microsievert por 
hora, de um máximo permi-
tido de 0,60 microsievert”, 
explicou nota do governo.

Explosão aumenta 
a radioatividade
Da Agência Brasil
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Circulandô
Cidade de Belém, no Brejo paraibano, receberá o 
24o Circulandô hoje e amanhã. O programa é uma extensão 
desenvolvida pelo Centro Estadual de Arte. Página 18
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Dados indicam que não existe no país uma epidemia de consumo; álcool é a substância mais utilizada

 
A Fiocruz (Fundação Os-

waldo Cruz) divulgou ontem 
o estudo sobre uso de drogas 
que custou R$ 7 milhões e foi 
censurado pelo governo fede-
ral no mês de maio. A divulga-
ção foi feita em decorrência 
de um acordo entre a AGU 
(Advocacia Geral da União), o 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública e a Fundação.

Os dados do “3º Levan-
tamento Nacional sobre o 
Uso de Drogas pela Popula-
ção Brasileira” mostram que 
a epidemia de drogas que 
o governo e parlamentares 
veem propagando não exis-
te de fato. O levantamento 
aponta, por exemplo, que 
quase 10% da população já 
usou alguma droga ilícita 
uma vez na vida -taxa seme-
lhante a de outros países.

O crack foi consumido 
por 0,9% da população algu-
ma vez na vida, 0,3% fez uso 
no último ano e apenas 0,1% 
nos últimos 30 dias anterio-
res à pesquisa. No mesmo 
período, a maconha foi usa-
da por 1,5%, e a cocaína, por 
0,3% dos brasileiros.

O problema de maior 
destaque revelado pela pes-
quisa é o uso do álcool: 66,4% 
dos brasileiros já fizeram uso 
de bebidas alcoólicas na vida, 
43,1% no último ano e 30,1% 
nos últimos 30 dias. Outros 
estudos vêm apontando o uso 
abusivo do álcool como um 
problema crescente entre os 
mais jovens e os mais velhos, 
relacionado à violência e a 
doenças diversas.

Uma análise recente do 
Cisa (Centro de Informações 
sobre Saúde e Álcool) mos-
trou, por exemplo, um au-
mento no número de interna-
ções (6,9%) e mortes (6,6%) 
de pessoas com mais de 55 
anos relacionadas ao consu-
mo de bebidas alcoólicas.

Fiocruz divulga o estudo sobre 
drogas censurado pelo governo

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

“Disparada” e Vandré segundo Caetano
lizou a ditadura militar. Exilado, voltou ao 
país em 1973. No aeroporto do Galeão, no 
Rio, escoltado por militares, deu entrevista 
à imprensa, dizendo que faria canções de 
amor e paz. Em 2015, no Espaço Cultural, 
ele fez uma apresentação, dividindo o pal-
co com seis peças para piano, em parceria 
com Beatriz Malnic.  
          Em setembro, voltará a João Pes-
soa para compor, com a participação de 
Alquimides Daera, a Sinfonia da Capitania 
de Walmar.
          A seguir transcrevo texto de Caetano 
Veloso, do livro “Verdade tropical”, em que ele 
considera “Disparada” como muito superior 
ao que Vandré compôs antes ou depois.

nnnnnnnnnn

“Elis Regina, que tinha ido passar fé-
rias na Europa, assustara-se, ao voltar, com 
a queda de popularidade de seu programa. 
Paulinho Machado Carvalho, dono da emis-
sora, reuniu importantes representantes 
da MPB para encontrar uma solução. Além 
de Elis, foram chamados Wilson Simonal, 
Nara Leão, Jair Rodrigues, Geraldo Van-
dré e Gil. Vandré, um paraibano bonito e 
carismático, tinha sido parceiro de Carlos 

Lyra e, no festival do ano anterior, dividira 
com Chico Buarque o primeiro lugar, con-
trapondo a ‘A banda’ sua ‘Disparada’. Esta 
canção, magistralmente interpretada por 
Jair Rodrigues (com a presença marcante 
de Airto Moreira na percussão), era uma 
moda caipira moderna e politizada com 
mestria composicional que lhe dava uma 
dimensão épica. A retórica revolucionária 
encontrava seu tom adequado. 

“É curioso pensar que ‘A banda’ de 
Chico e a ‘Disparada’ de Vandré empa-
taram nesse concurso, quando se tem 
em mente que aquela canção de Chico, 
que o fez definitivamente popular, está 
muito aquém de sua grandeza como 
poeta e músico, enquanto a ‘Dispara-
da’ é muito superior ao que Vandré fez 
antes ou depois. Gil ainda não tinha em 
seu currículo um feito semelhante ao de 
Vandré, mas Elis tinha gravado com su-
cesso uma canção sua e ele próprio era 
figura frequente em seu programa, com 
talento exuberante o suficiente para que 
se tivesse certeza de seu grande futuro. 
Ao receber o convite para participar do 
encontro marcado por Paulinho Macha-
do de Carvalho, Gil lhe pediu permissão 
para levar-me. Paulinho acedeu, com a 

Geraldo Vandré (foto recente) fez seu 
último show no Brasil em 12 de dezembro de 
1968, véspera da edição do AI-5, que radica-

ressalva de que eu não teria direito a falar. 
Eu iria como mero ouvinte, na condição de 
conselheiro de Gil.

“Elis, acompanhada de seu marido 
Ronaldo Bôscoli, o grande letrista e agitador 
da bossa nova, já então produtor de TV, era, 
naturalmente, o centro das atenções. Todos 
falaram com entusiasmo sobre a necessidade 
de defender nossas características culturais. 
Geraldo Vandré chegou a ficar com os olhos 
cheios d’água, tomado pela própria eloquên-
cia. Gil corroborou as heróicas intenções, so-
mando a elas alguma reflexão sobre os novos 
meios de comunicação de massa, restos quase 
irreconhecíveis dos seus discursos na casa de 
Sérgio Ricardo.

“Paulinho Machado de Carvalho, depois 
de ouvir todos, concordar com as indigna-
ções e alistar-se no exército de salvação da 
identidade nacional, propôs que, em vez 
de se tentar revitalizar ‘O fino da bossa’, se 
criasse um novo programa, desta vez demo-
cratizando as lideranças, distribuindo entre 
as estrelas crescentes as responsabilidades. 
Quatro ‘núcleos’ se criaram: um de Elis, um de 
Simonal, um de Vandré e um de Gil. Cada um 
deles apresentaria um programa por mês, no 
horário e dia do ‘Fino’, um para cada sema-
na. O nome geral desse programa, inspirado 
numa tentativa política de velhos líderes civis 
(muitos deles antigos inimigos) de retomar 
o poder das mãos dos militares, seria ‘Frente 
Única da Música Popular Brasileira’”.

Essas coisas

Divulgação proibida
Engavetado desde 2017, 

o estudo teve sua divulga-
ção proibida pelo governo 
federal em maio. A pasta da 
Justiça contestou a metodo-
logia usada pelos pesqui-
sadores, afirmando que a 
pesquisa não cumpriu todas 
as exigências do edital e não 
permitiria a comparação de 
dados com levantamentos 
anteriores. 

Já a Fiocruz afirma que 
cumpriu todas as exigências 
propostas. “O levantamento 
é mais amplo do que os ante-
riores. E usou o mesmo plano 
amostral adotado pelo IBGE 
para a realização da pesqui-
sa nacional por amostra de 
domicílio, o que permite um 
cruzamento desses resulta-
dos com dados oficiais do 
país.” 

O objetivo da liberação, 
segundo nota da AGU, é “pro-
mover a transparência e o 
acesso aos dados científicos 
da pesquisa” à sociedade. 

No entanto, o acordo 
também prevê que as par-
tes envolvidas não devem 
“tecer considerações, neste 

momento, sobre o mérito do 
cumprimento ou não dos ter-
mos do edital”.

Segundo o órgão, novos 
debates serão feitos para de-
finir se a Fiocruz cumpriu as 
exigências.

A pesquisa, financiada 
pela Senad (Secretaria Na-
cional de Políticas sobre Dro-
gas), órgão do Ministério da 
Justiça, ouviu quase 17 mil 
pessoas no país em 2015. 
Foram 400 pesquisadores, 
técnicos, entrevistadores de 
campo e equipe de apoio en-
volvidos no trabalho.

O seu resultado deveria 
servir de subsídio na elabo-
ração de políticas de preven-
ção e controle dos problemas 
do uso abusivo de drogas. 
Mas eles não foram divulga-
dos nem mesmo por solicita-
ções feitas, inclusive pela Fo-
lha de S.Paulo, usando a Lei 
de Acesso à Informação.

Parte do conteúdo do 
chamado “3º Levantamento 
Nacional sobre o Uso de Dro-
gas pela População Brasilei-
ra” veio a público em repor-
tagem do The Intercept, em 
31 de março.

14% dizem que bebem e dirigem
A relação entre álcool e dife-

rentes formas de violência também 
foi abordada pelos pesquisadores 
que detectaram que, aproximada-
mente 14% dos homens brasileiros 
de 12 a 65 anos dirigiram após 
consumir bebida alcoólica, nos 12 
meses anteriores à entrevista. Já 
entre as mulheres essa estimativa 
foi de 1,8%. A percentagem de 
pessoas que estiveram envolvidas 
em acidentes de trânsito enquanto 
estavam sob o efeito de álcool foi 
de 0,7%.

Cerca de 4,4 milhões de pessoas 
alegaram ter discutido com alguém 
sob efeito de álcool nos 12 meses 
anteriores à entrevista. Destes, 2,9 
milhões eram homens e 1,5 milhão, 
mulheres. A prevalência de ter in-
formado que “destruiu ou quebrou 
algo que não era seu” sob efeito 
de álcool também foi estaticamente 
significativa e maior entre homens 
do que entre mulheres (1,1% e 0,3%, 
respectivamente).

Pesquisadores explicam que es-

tes resultados devem ser observados 
com cautela, uma vez que o inquérito 
domiciliar não é capaz de captar as 
pessoas que são usuárias e não se 
encontram regularmente domicilia-
das ou estão em situações especiais, 
vivendo em abrigos ou em presídios, 
por exemplo.

“O percentual que encontramos 
no 3o Levantamento é inferior ao 
que aparece na Pesquisa Nacional 
do Uso do Crack [Fiocruz, 2013]. 
Isso porque nosso levantamento foi 
domiciliar. Mas os usuários de crack 
compõem uma população majori-
tariamente marginalizada, que vive 
em situação de rua. Desse modo, 
importante reforçar que o levanta-
mento corrobora o grave problema 
de saúde pública que é o uso de cra-
ck no Brasil. Mas faz isso justamente 
por mostrar, a partir da visibilidade 
diminuta dentro dos lares, que o 
consumo dessa substância no país 
é um fenômeno do espaço público”, 
afirmou o coordenador da pesquisa, 
Inácio Bastos.

Foto: Eduardo Anizelli/Folhapress

Levantamento Nacional 
sobre o Uso de Drogas 

pela População Brasileira 
ouviu cerca de 17 mil 

pessoas em todo o Brasil
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Meta do órgão é concluir análise dos pedidos tempestivos em até 45 dias a partir da entrada dos documentos

Desde ontem (9), o INSS 
começou a trabalhar me-
canismos para tentar zerar 
a fila de espera por benefí-
cios. A Estratégia Nacional 
de Atendimento Tempestivo 
(ENAT), criada a partir de 
uma resolução publicada no 
Diário Oficial da União de 
ontem, determina que unida-
des da Previdência Social e a 
administração geral do insti-
tuto comecem a investir em 
ações para otimizar a gestão, 
aumentar a produtividade e a 
eficiência na análise dos pedi-
dos e na conclusão dos reque-
rimentos de reconhecimento 
inicial de direitos.

A medida trata dos pe-
didos de reconhecimento 
inicial de direitos e prevê que 
estes sejam concluídos em 
até 45 dias a partir da entra-
da dos documentos pelos be-
neficiários. Apenas casos que 
tenham pendências de cum-
primento de exigência por 
parte do segurado requerente 
estariam fora dessa exigência.

Diante da nova estraté-
gia, tanto a Administração 
Central do INSS, quanto su-
perintendências regionais, 
gerências e agências da Previ-
dência Social serão obrigadas 
a reforçar quadros técnicos, 
logísticos e humanos, para as-
segurar, de forma permanen-
te, o atendimento tempestivo 
aos segurados e beneficiários 
da Previdência Social.

Atualmente, o órgão tem 
milhões de pedidos aguar-
dando uma decisão. Com a 
definição da celeridade da 
análise como regra definiti-
va, serão definidas metas de 
atendimento e monitoramen-
to da eficiência e produtivi-
dade dos serviços prestados 
pelo instituto.

O presidente do INSS, Re-
nato Vieira, chegou a sinalizar 
que até a dinâmica de traba-
lho poderia ser alterada para 
que os servidores passassem 
a ser remunerados a partir de 
controle de produtividade.

Pelo texto, o órgão tam-
bém ficará obrigado a di-
vulgar aos servidores, às 
unidades, aos órgãos de Con-
trole externos e internos e à 
sociedade, periodicamente, 
os avanços obtidos com a im-
plementação da estratégia e 
adotar providências necessá-
rias para aumentar o volume 
de concessões automáticas 
de benefícios, com controle e 
segurança desses benefícios.

Para estimular a imple-
mentação do programa, ainda 
serão mapeadas boas práti-
cas nacionais e internacionais 
e estimuladas medidas de 
gestão que contribuam para 
o aumento da eficiência da 
análise dos requerimentos de 
reconhecimento de direitos.

Agência Brasil 

INSS vai agilizar concessão 
de benefícios previdenciários

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Multicultural

Projeto Circulandô chega hoje a Belém
A cidade de Belém, no 

Brejo paraibano, recebe-
rá o 24° Circulandô hoje  
e amanhã. O programa é 
uma extensão desenvolvi-
da pelo Centro Estadual de 
Arte (Cearte). Nesta edição, 
serão ofertadas 112 vagas 
divididas em seis oficinas, 
nas áreas de teatro, dança, 
música, audiovisual e lite-
ratura, além da exibição de 
curtas metragens.

As oficinas ofertadas 
serão de “Cinema de Bol-
so”, “Dança Contemporâ-
nea”, “O Espaço do Ator na 
Interpretação do Cordel”, 
“Canto Não Cariri”, “Dan-
ças Populares” e “A Cor da 
Palavra Em Cena”. Todas as 
oficinas acontecerão nas es-
colas municipais da cidade. 
O público atendido será de 
crianças a partir de 7 anos, 
adolescentes, jovens e adul-
tos. As inscrições poderão 
ser feitas na Secretaria de 
Cultura, no mesmo prédio 
da Secretaria de Desenvol-
vimento Social. Rua Brasi-
liano da Costa – Centro.

Cinema
Já o Cine Circulandô 

ocorrerá hoje, dia 10, às 19h 
na Praça 6 de Setembro per-
to da igreja matriz. Nesta 
edição, o Cine Circulandô 
programou cinco curtas-
metragens, três deles iné-
ditos no Estado. A curadoria 
é do pesquisador e crítico 
André Dib.

Entre os filmes, há duas 
produções paraibanas con-
cluídas neste ano: “O Gran-
de Amor de Um Lobo”, de 
Kennel Rógis e “Seiva”, de 
Ramon Batista. Ainda se-
rão exibidos “Mesmo Com 
Tanta Agonia” (SP, 2018), de 
Alice Andrade Drummond, 
“Impermeável Pavio Curto” 
(MG, 2018), de Higor Gomes 

e “Aulas Que Matei” (DF, 
2018), de Amanda Devulsky 
e Pedro B. Garcia. A duração 
total dos curtas será de 80 
minutos.

Ao programar curtas 
contemporâneos, o Cine Cir-
culandô oferece ao público a 
oportunidade de experimen-
tar a produção nacional, inse-
rindo o interior da Paraíba no 

circuito de exibição do cine-
ma independente brasileiro.

O Circulandô surgiu em 
formato de caravana como 
um braço da política de 
descentralização do Cear-
te, visando a ampliação da 
oferta do acesso ao ensino 
da arte. “Desde sua criação, 
o projeto é muito procurado 
e bem recebido, ajudando 

a conectar as pessoas, seus 
sonhos e oferecendo opor-
tunidades para que desen-
volvam o conhecimento. O 
projeto toca profundamente 
nas ações de descentraliza-
ção do Cearte”, pontua Laura 
Moreno, diretora do Cearte. 
A coordenação geral do pro-
jeto Circulandô é de Odécio 
Antonio.

Criação do Escritório Social

TJ, CNJ e Estado vão assinar 
acordo de cooperação dia 15

Será encaminhado ao 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), na próxima quarta-feira 
(14), o Acordo de Cooperação 
Técnica (ACT) a ser assinado 
entre o Conselho, Tribunal de 
Justiça da Paraíba e Governo 
do Estado para criação do de-
nominado Escritório Social, 
com assinatura prevista para 
o mês de setembro, e inaugu-
ração, para o mês de outubro. 
O documento vai propor uma 
política efetiva voltada aos 
egressos do sistema carcerário 
no Estado. Os últimos detalhes 
do convênio foram debatidos 
em reunião realizada no TJPB 
na tarde de quinta-feira (8), 
onde também se definiu que 
o projeto de lei com a iniciativa 
será enviado à Assembleia Le-
gislativa do Estado na próxima 
sexta-feira .

“Esta foi a última das seis 
grandes reuniões de diálogos 
estratégicos entre as instituições 
que atuam diretamente com o 
sistema penal da Paraíba, para 
implementação do Escritório 
Social. Estamos na fase final de 
elaboração do documento desta 
importante inciativa”, declarou 
o juiz auxiliar da Presidência do 
TJ, Rodrigo Marques.

 De acordo com a repre-
sentante do CNJ no TJPB, Ana 
Pereira, o Escritório Social da 
Paraíba será um dos primeiros 
inaugurados na gestão do mi-
nistro Dias Toffoli, presidente 
do CNJ e idealizador do Progra-
ma Justiça Presente, que visa 
parametrizar em todo o país 
uma política efetiva voltada ao 
sistema penal.

“Quem sai do cárcere fica 
estigmatizado e recebe um im-
pacto negativo muito alto. Com 
esta ferramenta, buscaremos 
amenizar os problemas decor-
rentes do sistema prisional. Ins-
peções, relatórios e cobranças 
não funcionam. O que avança 
é o diálogo estratégico em cada 
território, buscando a adequa-
ção do projeto a cada realidade 
e o trabalho em rede voltado à 
cidadania”, analisou Ana Pereira.

O Escritório Social será 
administrado pelas Secretarias 
de Administração Penitenciária 
e de Desenvolvimento Huma-
no, ambas do Estado. A secre-
tária Neide Nunes (Desenvol-
vimento Humano) exaltou a 
iniciativa e disse que o setor 
vai atuar na organização das 
estruturas de execução da po-
lítica no Estado. 

“Uma iniciativa muito im-
portante para a Paraíba, princi-
palmente, porque ela vem nas-
cendo de forma intersetorial, 
tanto entre políticas públicas, 
como, também, entre os Pode-
res, com cada um enxergando 
que o olhar para o cárcere é ne-
cessário e precisa avançar em 
termos de cidadania”, afirmou. 

Já a secretária executiva 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Lídia Moura, lem-
brou que, embora o projeto 
seja conduzido diretamente 
pelas secretarias citadas, as 
demais (Saúde, Educação e 
outras) participarão das di-
retrizes, estabelecendo pro-
gramas, ações e políticas que 
possam beneficiar o egresso. 

“Já temos um trabalho 
com a Secretaria de Adminis-
tração Penitenciária, por meio 
da Gerência de Ressocializa-
ção, de acompanhamento da 
população LGBT, de trabalhos 
artesanais com a população 
feminina para que, quando 
ela saia, tenha condição de 
dar conta da própria subsis-
tência. É um serviço que será 
aperfeiçoado e ampliado com 
o Escritório Social”, pontuou 
Lídia Moura

Extintos nas florestas do 
Rio de Janeiro há mais de 100 
anos, os Tapirus terrestris, 
também chamados de antas, 
começaram a voltar à natureza 
graças a um projeto de reintro-
dução de animais desenvolvido 
no Estado, batizado de Refau-
na. Anteontem (8), mais um 
casal da espécie foi solto na 
Reserva Ecológica de Guapia-
çu, em Cachoeiras de Macacu 
(Regua), Região Metropolitana 
do Rio de Janeiro. O casal - Jor-
ge e Magali - nasceu no Jardim 
Zoológico do Rio de Janeiro, 
em São Cristóvão, Zona Norte 
da cidade.

A reintrodução das antas 
à floresta começou em 2017 na 
Reserva Ecológica de Guapia-
çu e no Parque Estadual dos 
Três Picos, que envolve áreas 
de cinco municípios da região 
serrana do Rio. O trabalho é 
desenvolvido pela parceria en-
tre Laboratório de Ecologia e 
Conservação de Populações 
(Lecp) da Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro (UFRJ), o 
Laboratório de Estudos e Con-
servação de Florestas (Lecf) da 
Universidade Federal Rural do 
Rio de Janeiro (UFRRJ) e o La-
boratório de Ecologia e Manejo 
de Animais Silvestres (Lemas) 

do Instituto Federal do Rio de 
Janeiro (IFRJ), com apoio da 
prefeitura do Rio.

Apesar das recentes ações 
do Refauna, a iniciativa foi criada 
em 2010. Na época, as atenções 
do projeto estavam voltadas 
para a causa das cutias Dasy-
procta leporina que foram soltas 
no Parque Nacional da Tijuca.

Reintegrados
Os animais soltos são 

equipados com um colar com 
GPS e rádio transmissor, brinco 
de identificação e microchip 
embaixo da pele, para que 
sejam monitorados. A partir 
dessa reintrodução, o projeto 
vai pesquisar a capacidade de 
dispersão de sementes e eco-
logia espacial feita pelas antas, 
com a expectativa de que elas 
dispersem para o Parque Es-
tadual dos Três Picos e outras 
áreas florestadas na região.

Já estão na floresta as an-
tas Flora, Júpiter, Eva, Valente e 
Floquinho, reintroduzidas na 
área desde 2017. Na próxima 
semana, está prevista a soltura 
de dois espécimes vindos de So-
rocaba (SP) e mais um animal 
nascido no Zoológico do Rio.

As antas são animais de 
grande porte que podem pesar 
até 300 quilos, por isto preci-
sam de áreas grandes para 
viver. 

Extintas, antas voltam a 
floresta do Rio de Janeiro

Diante da nova 
estratégia as agências 
da Previdência Social 

serão obrigadas a 
reforçar quadros 
técnicos, logísticos 

e humanos

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil
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24o Circulandô acontece hoje e 
amanhã na cidade de Belém, 
no Brejo paraibano



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de agosto de 2019

Números são em relação ao mesmo período do ano passado, segundo levantamento do Serviço de Proteção ao Crédito

A inadimplência do co-
mércio paraibano aumentou 
30,89% no mês de julho em 
relação ao mesmo período do 
ano passado. Segundo o Ser-
viço de Proteção ao Crédito 
(SPC), ao todo foram 7.469 
pessoas com pagamentos 
atrasados e que foram in-
clusas no último mês, contra 
5.706, em 2018. Entre janei-
ro e julho deste ano, foram 
51.773 paraibanos que não 
conseguiram quitar seus dé-
bitos.  Isto significa um cres-
cimento de 24, 83% em com-
paração ao ano passado, que 
teve 41.474 inadimplentes. 

O mesmo levantamento 
apontou que 5.728 pessoas 
foram excluídas do Serviço de 
Proteção ao Crédito em julho, 
ou seja, um crescimento de 
36,19% se comparado a 2018, 
quando 5.003 consumido-
res alcançaram esse mesmo 
objetivo e conseguiram ter o 
nome limpo no comércio do 
Estado. O total, entre janeiro 
e julho de 2019 foi de 35.490 
exclusões, contra 28.601, em 
2018 (evolução de 24,08%).

De acordo com o dire-

tor da entidade, Lindemberg 
Vieira, este aumento da ina-
dimplência aconteceu devido 
a existência de diversos im-
postos na economia, além do 
desemprego ocasionado pelo 
fechamento de algumas em-
presas. Ele justifica que este 
fator faz com que a população 
enfrente dificuldades para 
voltar ao mercado de crédito, 
elevando o atraso nas contas, 
reduzindo a capacidade de 
pagamento das famílias e até 
mesmo o volume de compras. 
O gestor acrescenta que a ex-
clusão de alguns endividados, 
acompanha a lenta recupe-
ração da economia e, mesmo 
sendo pequena, é um resul-
tado positivo. “O paraibano é 
um bom pagador, mas existe 
um desemprego muito grande 
e muitas empresas fecharam, 
principalmente as pequenas. 
Quem fica desempregado é 
difícil conseguir fazer os paga-
mentos”, comentou. 

Brasil
Segundo a pesquisa rea-

lizada em junho deste ano, a 
quantidade de consumidores 
inadimplentes em todo o Bra-
sil, aumentou 9% no primeiro 
semestre de 2019, em relação 

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Kelly Oliveira
Repórter da Agência Brasil

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Inadimplência no comércio da 
PB aumenta 30,89% em julho
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ao final do último ano. No mês 
de junho, o número de brasi-
leiros com contas sem pagar 
havia aumentado em 1,7% 
em comparação ao mesmo 
mês de 2018 . Estudos ante-

riores registraram que até 
abril deste ano, eram 62,6 mi-
lhões de pessoas nessa situa-
ção, ou seja, cerca de 41% da 
população adulta do país. 

As projeções do SPC Bra-

sil demonstram que a expec-
tativa é de que a inadimplên-
cia comece reduzir a partir 
de 2020, durante a retomada 
econômica. Conforme a insti-
tuição, a população deve prio-

rizar o pagamento de dívidas 
com juros mais elevados, 
como, por exemplo, as bancá-
rias, segmento que apresenta 
a maior quantidade das con-
tas em aberto no país.

Campina Grande recebe Semana da 
Indústria 2019 de 12 a 15 deste mês

A Federação das Indús-
trias do Estado da Paraíba 
(Fiep) completa 70 anos de 
existência. Para comemorar a 
data, será realizada a Semana 
da Indústria 2019 com várias 
atividades entre os dias 12 e 
15 de agosto. O evento ocorre 
na Fiep de  Campina Grande  
e tem o objetivo de abordar 
liderança, inovação, psicolo-
gia, e-commerce,  habilidades 
comportamentais e serviços. 
A programação é gratuita e 
inclui palestras, Talkshow de-
bates, exposições interativas 
e apresentações de Cases de 
Sucesso.

A abertura da Semana 
da Indústria 2019 será às 
18h30 do dia 12, com o lança-
mento do selo personalizado 
comemorativo alusivo aos 
70 anos da Fiep, em parceria 
com os Correios.  Em segui-
da, o Talkshow: “Liderança, 
Tecnologia e Inovação na 
Indústria 4.0” reúne especia-
listas para um debate sobre 
um tema, com a participação 
do presidente da Fiep, Fran-
cisco de Assis, e do diretor 
de administração e finanças 
do Sebrae Nacional, Eduardo 
Diogo. A mediação será feita 
pela jornalista Beatriz Castro 
e a apresentação do também 
jornalista Francisco José. No 
mesmo dia, será a abertura 
dos espaços “Arena de Jogos 
Interativos” e de Serviços 
Institucionais, locais de divul-
gação dos portfólios do Sesi, 
Senai e IEL abertos das 16h 
às 22h em todos os dias do 
encontro no Centro de Con-

venções da Fiep. 
O segundo dia terá inicio, 

às 19h, com a apresentação 
do Case Netshoes: “Dos fun-
dos de um estacionamento 
a um e-commerce de R$ 1 
bilhão”, apresentado pelo só-
cio fundador do e-commerce 
Netshoes, Roni Bueno. Já no 
dia 14 de agosto, a programa-
ção estará direcionada ao de-
senvolvimento pessoal e pro-
fissional, através da palestra 

“Soft Skills – Desenvolvendo 
Habilidades Comportamen-
tais”, realizada pela psicóloga 
Clínica e Organizacional, e 
Neuropsicóloga, Josiplessis 
Marques. 

Além disso, a Semana 
da Indústria apresentará o 
Plano Estadual de Incenti-
vo às Energias Renováveis, 
entre 08h e 17h. Também 
acontecerão atividades pa-
ralelas a exemplo das de-

monstrações da Robótica 
Sesi. O encerramento será 
no dia 15 às 19h. Neste úl-
timo dia, a “palestra show” 
com o publicitário e espe-
cialista em novas tecnolo-
gias, Tony Ventura, sobre 
“A Criatividade e as Novas 
Tecnologias”, marcará o fim 
do evento. 

As inscrições ainda estão 
disponíveis por meio do site 
www.fiepb.com.br. 

Investimentos na Paraíba 
Segundo a Fiep, a indústria é o 

setor responsável por mais de 9,3 
milhões de postos de trabalho no 
Brasil. Isso significa 20,3% de todos 
os empregos formais do país. A 
entidade acredita que o Nordeste 
é uma região de “potencialidades”, 
embora possua  desigualdades so-
ciais. Neste contexto, a Paraíba é um 
dos estados que melhor oferecem 
condições para atração de investi-
mentos nacionais e internacionais. 

De acordo com a Pesquisa In-
dustrial Anual Empresa 2017 (PIA) 
do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), divulgada em 
junho deste ano, a indústria na 
Paraíba movimentou R$ 4,4 bilhões 
em 2017, ou seja, um crescimento 
de 78,4% em relação a 2008, ano 
em que o valor de transformação 
do setor foi registrado em 2,4 
bilhões. O estudo ainda apontou 
um crescimento de 5.867 postos 
de trabalho na indústria do Estado 
em 10 anos que passou de 64.872 
empregos em 2008 para 70.739 
em 2017. 

De acordo com o vice- pre-
sidente da FIEP e presidente do 
Sindicato da Indústria e da Cons-
trução Civil (Sinduscon JP), José 
William Leal, o setor da construção 
civil é um dos mais crescem em 
João Pessoa e no Estado, apre-
sentando grandes perspectivas de 
crescimento e oportunidades, pois 
este movimenta aproximadamente 
R$120 milhões por mês. Só neste 
ano, o segmento gerou mais de 
12 mil empregos diretos, além de 
também movimentar outras áreas. 

“É um segmento que gera em-
prego de forma rápida e que multi-
plica também os empregos diretos 
e indiretos e isso ajuda bastante 
no desenvolvimento das cidades. 
A cada emprego direto gerado 
em um canteiro de obra, é gerado 
cerca de seis em outros segmentos 
diretamente ligados a construção 
civil, tais como a indústria move-
leira, a indústria siderúrgica, de 
alumínio, industria do vidro, de 
cerâmica, dentre outras”, concluiu 
o vice-presidente. 

A Receita Federal infor-
mou ontem (9), em Brasília, 
que iniciou mais uma etapa 
das ações do Projeto Malha 
Fiscal da Pessoa Jurídica. O 
foco é a falta de recolhimento 
do Imposto de Renda Pessoa 
Jurídica e da Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido 
(CSLL). O total de indícios de 
sonegação verificado nesta 
operação, para o ano-calen-
dário de 2015, é de aproxima-
damente R$ 1,2 bilhão.

Segundo a Receita, foram 
enviadas cartas a 12.171 em-
presas de todo o país avisando 
sobre montantes de créditos 
declarados e recolhidos.

“As inconsistências en-
contradas pelo Fisco podem 

ser consultadas em demons-
trativo anexo à carta, e as 
orientações para autorregu-
larização no próprio corpo da 
carta”, disse a Receita.

Para confirmar a vera-
cidade das cartas enviadas, a 
Receita Federal encaminhou 
mensagem para a caixa pos-
tal dos contribuintes, que po-
dem ser acessadas por meio 
do e-CAC.

A Receita orienta que 
aqueles que ainda não foram 
intimados, ao identificarem 
equívoco na prestação de in-
formações ao Fisco, podem 
também promover a autorre-
gularização, evitando, assim, 
procedimentos de fiscaliza-
ção que poderão acarretar 
em multa de ofício de 75%, 
além do acréscimo de juros 
de mora.

RF identifica R$ 1,2 bi 
em sonegação fiscal 

Com a proposta de dar 
visibilidade ao segmento cal-
çadista da região Nordeste, 
especialmente o da Paraíba, a 
cidade de Campina Grande vai 
receber, na próxima semana, a 
primeira edição do Calce Nor-
deste. O evento, promovido 
pelo Sebrae Paraíba, vai ocor-
rer entre os dias 13 e 15 de 
agosto, no Centro Turístico e 
Cultural Mastodonte.

 Em sua primeira edição, o 
Calce Nordeste vai reunir cerca 
de 130 expositores, da Paraíba 
e de outros estados da região. 
Durante os três dias de evento, 
estes representantes vão expor 
produtos de diversas marcas 
brasileiras para os lojistas par-
ticipantes, movimentando o 
setor e proporcionando visibi-
lidade aos negócios.

 De acordo com a analis-
ta do Sebrae Paraíba, Andréa 
Luciana Xavier, além da visi-
bilidade proporcionada para 
as marcas, o evento também 
será uma oportunidade para 
que expositores e lojistas 
possam ampliar sua rede de 
contatos e buscar o acesso a 
novos mercados.

Os lojistas que atuam no 
setor calçadista e tenham in-
teresse em participar do Cal-
ce Nordeste podem realizar 
o credenciamento no próprio 
local do evento. Nos dias 13 
e 14, as atividades ocorrerão 
das 9h às 20h. Já no dia 15, o 
funcionamento será das 9h às 
17h. Para mais informações, 
os interessados podem entrar 
em contato através do telefone 
(83) 2101-0100.

Sebrae promove o 
Calce Nordeste em CG

Na Fiep

Segundo a pesquisa,
entre janeiro e julho 
deste ano, 51.773
paraibanos não
conseguiram quitar 
seus débitos
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Diversidade

PRESENTES - O Dia dos Pais é mais 
uma oportunidade para celebrar as 
histórias entre pais e filhos. Pensando 
nisso, O Boticário criou kits inspirados 
em rótulos de cervejas artesanais. Al-
gumas ofertas estão com até 30% de 
desconto. Outra dica certeira para 
aqueles que deixaram para comprar 
na última hora são os sofisticados da 
Kopenhagen, que este ano apresen-
tou opções de presentes artesanais 
para celebrar a data.

EDUCAÇÃO - O Governo João 
Azevêdo esteve na Rainha da Borbo-
rema na última quinta-feira (8) para 
inaugurações de obras. Uma delas 
foi o novo prédio da Escola Cidadã 
Integral (ECI) Deputado Álvaro Gau-
dêncio de Queiroz. Na ocasião, esti-
veram presentes Bruno Gaudêncio e 
Álvaro Gaudêncio Neto; este usou da 
palavra para agradecer pela grande 
obra cuja implantação se deve ao 
Governo do Estado. 

LISA ALTHER

MÁRIO BENEDETTI

 Em alguns oásis, o deserto é apenas uma miragem                                                                                                                                           

 Qualquer mãe poderia facilmente desempenhar o papel de 
vários controladores de tráfico aéreo                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Adélia Moreno, Cássio Santiago 
Chagas, Ernesto Falcone, Fernan-
do Lianza Dias Filho, Gil Nóbrega, 
Gilberto Ferreira Guedes, Iandê 
Abá, Inácio Kaúma Gouvea, Jua-
rez Alves Augusto, Macelo Walber 
Procópio, Maria Cândida Carlos, 
Matheus Furtado, Roberto Wagner 
Mariz,  Suely Nunes Simões, Tata 
Baracuhy e Tatiana Alcântara. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Lucas Maia e Roberta Freire em Bariloche
Miriam Farias em Côte D’Azur 

curtindo o verão europeu

Os alunos do curso de Publicidade  e 
Propaganda do Iesp fizeram uma emo-
cionante homenagem ao professor Antô-
nio de Sousa Sobrinho, falecido aos 79 
anos na última quarta-feira. A perda do 
mestre Sobrinho está sendo fortemente 
sentida por todos aqueles que tiveram o 
enorme prazer de conhecê-lo. Aos seus 
familiares, nossos sentimentos.

Humberto Halison em registro descontraído com os filhos Beto e Amanda

Ui!
BRUNCH - Os empresários do Mitt Sushi Bar ti-

veram a ideia de lançar um brunch aos sábados. 
Agora, a partir das 11h45, é possível degustar 
mais de 40 pratos pagando o valor fixo de R$ 89 
por pessoa. Mas calma, só até as 15h. Outra novi-
dade do restaurante de comida asiática é que co-
meçaram as degustações de pratos com Wagyu, 
uma das iguarias mais caras do mundo.

CASÓRIO - A estudante de Medicina Melissa Mon-
tenegro de Moraes e o advogado Ruy Evangelista Fi-
lho casam-se no dia 31 deste mês, na Paróquia de 
São Miguel Arcanjo. Eles são filhos de Fabrício e 
Jacklena Toscano Luna Montenegro de Monares; Ruy 
César de Freitas e Simone de Oliveira Chaves Evan-
gelista. A recepção acontece na Pousada Vila dos 
Ventos, em Ponta de Campina.

CREdIBILIdAdE
A Agência Central Comunicação, do publicitário Álvaro Rezende, já soma mais de duas 

décadas no mercado paraibano. Em sua carteira de clientes estão nomes como Laboratório 
Maurílio de Almeida,  Associação Paraibana de Hospitais, MedClean Lavandeira Hospitalar, 
SR Produtos Médicos, Hospital Memorial São Francisco, Clim Hospital da Mulher, entre ou-
tros. A par de todos estas empresas da área da saúde, a agência ainda atende clientes de 
segmentos variados, como da construção civil, educação e alimentação.

O artista visual Davi Queiroz mostra seu olhar de JP em “Cores da Cidade”

Chegou o dia da “Feijoada das Muriçocas”,  
que será animada por Fuba, Banda Skulamba 
e Os Gonzagas, além de convidados. A festa 
começa a partir das 11h deste sábado no Clu-
be Cabo Branco. As cem primeiras pessoas a 
chegarem para a Feijoada das Muriçocas vão 
receber um kit composto de uma sacola, ca-
miseta do bloco e uma caneca para degustar 
a cachaça Triunfo, que na ocasião vai lançar a 
Triunfo Ice. No evento serão anunciadas novi-
dades para o carnaval do próximo ano.

Folia e feijoada

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Reprodução
Foto: Reprodução

Foto: Arquivo

Davi Queiroz é um pintor, poeta 
e escultor paraibano, natural de João 
pessoa. Desde muito cedo ele enxergou 
a vida numa atmosfera artística. 
“Nunca houve um momento específico 
onde eu me definisse como artista”. 
Ele é o responsável pela exposição 
“Cores da Cidade”, em cartaz no 
Celeiro Espaço Criativo. Segundo o 
artista visual, a ideia da mostra surgiu 
de sua necessidade de entender nossa 
cidade por um olhar que relacionasse 
a arquitetura e o povo. “O anônimo, 
o trabalhador, o idoso: criar essa 

relação numa proposta impressionista”. 
Davi diz se alimentar artisticamente 
também da escultura e da poesia. 
“Na poesia talvez eu me sinta menos 
preocupado com o compromisso 
estético que busco na pintura, ou no 
volume expressionista da escultura”, 
elucida o multiartista. 

 
(Poesia-fragmento)
“Filipéia de ouro o altar
Teus artistas vieram de lá
Das cortinas que o tempo 
Esqueceu de soprar”

BACkSTAgE

Foto: Fepile Gesteira

Neste segundo semestre o TJPB vai 
promover um curso de coleta de de-
poimento especial de criança e adoles-
cente vítima ou testemunha de crimes 
sexuais. A formação busca capacitar 
um maior número de profissionais 
para tomada desses depoimentos, 
conforme disciplina a lei. No primeiro 
momento ela ficará restrita à capital. 

Adeus, mestre Formação
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Botafogo-PB
Campeão paraibano tem um jogo dos mais importantes contra 
o Globo, hoje, em Ceará Mirim, no interior do Rio Grande do 
Norte, pela Série do Campeonato Brasileiro. Página 24
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Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Motivação do Tricolor é mais um desafio para o time santista, que não perde há vários jogos no Brasileiro da Série A

São Paulo e Santos fazem 
hoje o grande clássico deste 
domingo da 14ª rodada do 
Brasileirão. As duas equipes 
se enfrentam em um clima de 
muita expectativa, por causa 
da surpreendente campanha 
do Santos e pela motivação 
do São Paulo, que inicia uma 
reação no campeonato e vem 
anunciando grandes contra-
tações. A partida está pro-
gramada para as 17 horas no 
Estádio do Morumbi, em São 
Paulo.

O São Paulo apresentou 
esta semana as duas gran-
des contratações do clube na 
temporada, os laterais Daniel 
Alves e o espanhol Juafran. Os 
dois já participaram de trei-
nos, mas não deverão parti-
cipar do clássico Sansão. Por 
outro lado, o técnico Cuca vai 
poder contar com o volante 
Liziero, que não treinou no 
início da semana, mas já foi 
liberado pelo departamento 
médico.

O São Paulo tem 21 pon-
tos e é o sexto colocado da 
competição. Uma nova vitó-
ria do Tricolor, fará com que 
o clube possa diminuir a di-
ferença para os primeiros co-
locados, inclusive o próprio 
Santos, que é o líder da com-
petição.

Apesar dos treinos fe-
chados e do mistério do téc-
nico Cuca, o São Paulo deverá 
começar a partida com a se-
guinte escalação: Tiago Volpi, 
Igor Vinicius, Bruno Alves, 
Arboleda e Reinaldo; Luan, 
Tchê Tchê e Hernanes; An-
tony, Pato e Raniel.

Pelo lado do Santos, o 
time vem embalado na li-
derança do campeonato, 
com 32 pontos e um futebol 
que vem encantando a to-
dos. Para o clássico de hoje, 
o técnico Sampaoli deverá 
mudar a forma de jogar, pas-
sando de 3 para 2 zagueiros. 
É assim que ele disputou seis 
clássicos este ano, perdendo 
apenas um para o Santos. No 
único clássico que ele adotou 
3 zagueiros, ele foi surpreen-
dido pelo Palmeiras com uma 
goleada de 4 a 0. 

Para melhorar ainda 
mais a marcação na casa do 
adversário, ele deverá escalar 
o volante Alison, aumentan-
do a pegada no meio campo. 
O atacante Lucas Venuto e o 
zagueiro Luan Peres, reforços 
que chegaram esta semana 
à Vila Belmiro, não deverão 
jogar. 

A provável escalação do 
Peixe para o clássico é Ever-
son; Victor Ferraz, Felipe Jo-
natan Lucas Veríssimo e Jor-
ge;  Alison, Felipe Aguilar, e 
Carlos Sánchez; Derlis Gonzá-
lez, Eduardo Sasha e Soteldo.

Flamengo x Grêmio
Com apenas 24 pontos 

e distante a oito pontos do lí-
der, o Flamengo encara o Grê-
mio neste sábado às 19 horas 
no Maracanã.

A vantagem de oito pon-
tos do Santos não desanima o 
Flamengo no Brasileirão. Ao 
menos é o que diz Everton 

Da Redação

Santos defende a liderança
contra São Paulo no Morumbi

Foto: Franck Fife/AFP

Ribeiro, que entende que o 
campeonato ainda está com 
a disputa aberta. Nesta sex-
ta-feira, o meia concedeu en-
trevista coletiva e projetou 
a necessidade de pontuação 
do Rubro-Negro, a começar 
contra o Grêmio, sábado, no 
Maracanã.

“Brasileirão está aberto, 
com boa vantagem do Santos. 
Temos condição de reverter. 
Estão com uma regularidade 
que ainda não tivemos. Preci-
samos de uma sequência de 
vitórias para vencê-los nos 
confrontos diretos. Temos 
que nos preparar - avaliou.

No Grêmio, a tendência é 
um time alternativo em fun-
ção das disputas da Copa do 
Brasil na próxima semana.  
Os titulares devem ser pre-
servados, tendo em vista a 
decisão contra o Athletico-PR 
na próxima quarta-feira, na 
Arena, pelo jogo de ida das 
semifinais da Copa do Brasil. 
Com isso, a equipe reserva 
deverá contar com a estreia 
de Luciano e a presença de 
Tardelli, ausência no treino 
de quarta, mas presente nes-
ta manhã de sexta-feira.

A rodada deste sábado 
começa mais cedo com o jogo 
entre Ceará e Chapecoense, 
no Castelão e ainda tem o 
confronto entre Atlético Mi-
neiro e Fluminense, no Está-
dio da Independência, às 21h. 
A ida do Fluminense para 
Belo Horizonte ao jogo contra 
o Galo mexe com um jogador 
que atualmente está na reser-
va do Tricolor e busca ganhar 
espaço no time: o meia-ata-
cante Guilherme. 

“A expectativa de ir para 
o jogo, atuar e corresponder 
sempre existe, e, pelo fato 
de o jogo ser em um estádio 
que eu conheço cada palmo 
e contra um ex-clube, ela é 
ainda maior. Estou me pre-
parando bem, assim como 
todos da nossa equipe, para 
chegar lá e fazer de tudo 
pela vitória” disse o jogador.

Neymar

Pai diz que jogador voltará a ser feliz
quando desfrutar do seu melhor jogo

 O pai de Neymar disse, 
em declarações publicadas 
pelo jornal espanhol AS, que 
o filho "voltará a ser feliz 
quando desfrutar novamente 
de seu jogo".

Segundo a publicação, 
a resposta foi dada em um 
contexto de pergunta sobre 
as duas equipes especuladas 
como possíveis destinos de 
Neymar: Real Madrid ou Bar-
celona.

Porém, a reportagem diz 
que as palavras foram uma 
reiteração de uma resposta 
anterior, o que indica que a 
declaração está mais relacio-
nada a um desejo de Neymar 
voltar logo aos gramados do 
que a um contexto de mu-
dança de clube. O atacante do 
PSG não disputa uma parti-
da desde junho por causa de 
uma lesão.

Vale ressaltar que a pa-
lavra "disfrutar" (desfrutar, 
em português) é bastante 
utilizada em espanhol e tem 
uma conotação próxima a 
"aproveitar" e "se divertir", 
expressões mais utilizadas 
em português.

Sobre o tempo afasta-
do dos gramados, o pai de 
Neymar disse que o filho "não 
joga futebol há algum tempo 
devido à lesão que o mantém 
fora de campo desde junho, 
mas adquiriu grande força 
para superar os problemas".

Ainda segundo o AS, o 
pai de Neymar usou pala-
vras semelhantes para dizer 
sobre o momento que o filho 
passa fora dos gramados. 

Ele foi acusado de estupro 
pela modelo Najila Trinda-
de, mas o inquérito foi ar-
quivado. "A vida e o futebol o 
ensinaram a ser uma pessoa 
muito forte em momentos 
complicados".

Neymar não jogou na 
pré-temporada do PSG, mas 
já está treinando com o elen-
co depois que se recuperou 
da lesão que o tirou da Copa 
América.

O PSG estreia no Cam-

peonato Francês neste do-
mingo (11), contra o Nimes. O 
técnico Thomas Tuchel ainda 
não divulgou os relacionados 
e existe a expectativa sobre a 
presença de Neymar, que já 
avisou ao clube que espera 
ser negociado nesta janela de 
transferências.

Messi
O gol de falta de Lionel 

Messi na partida do Barce-
lona contra o Liverpool, na 

ida das semifinais, foi eleito 
o mais bonito da última edi-
ção da Liga dos Campeões. A 
Uefa fez nesta sexta-feira (9) 
o anúncio nas redes sociais do 
vencedor da eleição decidida 
a partir dos votos dos fãs.

O jogo terminou com vi-
tória do Barcelona por 3 a 0. 
Porém, o Liverpool venceu 
o duelo de volta por 4 a 0 e 
se classificou para a final, na 
qual venceu o Tottenham e 
ficou com o título.

Folhapress

Neymar não joga futebol há algum tempo devido à lesão que o mantém fora de campo desde junho

Jogadores do Santos comemoram mais um gol contra o Goiás na goleada de 6 a 1 na última rodada. O Alvinegro realiza uma excelente campanha e encara o desafio de hoje no Morumbi

Foto: Divulgação/Twitter



Antes de acabar a prova 
do revezamento 4 x 100 m 
livre da natação, na última 
terça-feira (6), Bruno Fratus 
já estava fora da piscina e 
correu até a arquibancada 
do centro aquático de Lima 
para pegar uma bandeira do 
Brasil.

Foi enrolado nela que 
comemorou, pouco depois, o 
ouro do Brasil nos Jogos Pan
-Americanos ao lado de Breno 
Correia, 20, Pedro Spajari, 
22, e Marcelo Chierighini, 28.

Aos 30 anos, Fratus é o 
mais velho desse time e tam-
bém o mais vitorioso, com três 
medalhas em campeonatos 
mundiais de piscina longa 
na prova de 50 m. A última 
delas foi conquistada há duas 
semanas, na Coreia do Sul.

Para o atleta, currículo e 
experiência não o colocam 
automaticamente em posi-
ção de liderança na natação 
brasileira, mas ele tampouco 
a rejeita.

“Não gosto muito de me 
autointitular líder, chamar a 
coisa para mim. É muito raro 
eu chegar e puxar alguém 
para conversar, mas quem 
quiser seguir o exemplo e 
aprender, porque eu estou 
fazendo isso já faz um tempo, 
que venha junto que eu ensi-
no com o maior prazer”, diz.

Ele será o favori to na 
prova dos 50 m livre, a mais 
rápida da natação, que tem 
sua f inal no Pan de Lima 
marcada para a noite desta 
sexta-feira (9). Pela régua que 
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Esportes

Corredor de 19 anos é destaque nos Jogos Pan-Americanos nos 400m com barreira, baixando pela 5a vez o seu tempo

Daniel E.de Castro
Folhapress

Ouro de Alison Santos mostra
ascensão do atleta este ano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Com o quarto melhor 
tempo do mundo em 2019 
(48s45), que para efeito 
de comparação lhe daria a 
medalha de prata no Cam-
peonato Mundial de 2017, 
Alison Santos conquistou 
o ouro na prova dos 400 
m com barreiras dos Jo-
gos Pan-Americanos de 
Lima nesta quinta-feira 
(8).

O feito confirma a 
ascensão meteórica do 
corredor de 19 anos, co-
nhecido pelo apelido Piu. 
É a quinta vez nesta tem-
porada que ele baixa sua 
melhor marca, fato que já 
o projeta para brigar por 
coisas grandes em com-
petições internacionais, 
como o Mundial de Doha, 
que será disputado em 
outubro.

"Eu estou muito fe-
liz. A cada corrida é uma 
surpresa, um recorde. 
Estar correndo sempre 
no melhor resultado ou 
perto dele dá uma cons-
tância para você chegar 
ao Mundial e não baixar 
a cabeça para ninguém, 
porque somos todos 
iguais ali", afirmou o 
atleta nascido em São Jo-
aquim da Barra (SP).

Um acidente com uma 
panela de óleo que caiu so-
bre a sua cabeça quando 
era bebê deixou cicatrizes 
principalmente na região 
da testa e do rosto. As quei-
maduras de terceiro grau o 
fizeram ficar internado por 
mais de quatro meses, mas 
não o impediram de de-
senvolver seu potencial no 
atletismo anos mais tarde.

A partir de 2016, ele 
viu que poderia se dar bem 
nos 400 m com barreiras e 
apostou na prova, incenti-
vado por sua ex-treinado-
ra, Ana Cláudia Fidélis, que 
também havia sido "bar-
reirista". "No atletismo 
não é a gente que escolhe a 
prova, mas a prova que nos 
escolhe", disse.

Hoje ele treina sob o 
comando de Felipe de Si-
queira no clube Pinheiros, 
em São Paulo.

Alison, cujo apelido 
origina de um outro Piu 
com quem achavam que ele 
era parecido na sua cidade 
natal, ainda tem idade para 
competir em eventos juve-
nis, mas conta que se sente 
melhor ao lado dos adul-
tos. "Talvez possa ser por 
ter menos pressão".

Nesta quinta, ele dis-
putava o primeiro lugar 
com o dominicano Juander 
Santos até os metros finais 
da prova, quando o rival 
tropeçou na última barrei-
ra e o brasileiro disparou 
sozinho rumo ao ouro.

"Na hora vi que ele ba-
teu na barreira, mas não 
vi que ele caiu. Não quere-
mos que ninguém sofra um 
acidente, queremos o me-
lhor para todo mundo. Fico 
muito triste com a queda 
dele, porque ele poderia 
ter feito um bom resultado 
também", declarou.

Daniel E.de Castro
Folhapress

Fratus diz que medalha no Pan-Americano era obrigação

coloca para si mesmo e para 
os colegas de equipe, Fratus 
só sairá satisfeito se sair da 
piscina para o lugar mais alto 
do pódio.

“Eu gosto de pensar que 
a gente está sempre abaixo 
da expectativa. Quando a 
natação brasileira vem para o 
Pan-Americano, a obrigação 
é ganhar todas as provas. E 
algumas com dobradinha. 
Natação tem que ser o carro-
chefe (do Brasil) mesmo. Tem 
que chegar aqui, comparecer 
e varrer o máximo de meda-
lhas de ouro”, afirmou após a 
vitória no revezamento.

Fratus já havia nadado 
essa prova no Mundial, quan-
do o time ficou em sexto lugar. 
Gabriel Santos, então titular 
do revezamento, foi suspenso 
em julho por doping.

Devido à lesão no ombro 

que o obrigou a passar por 
uma cirurgia em 2018, o vete-
rano não vinha se dedicando 
com a mesma intensidade a 
provas de 100 m. Ele mora na 
Flórida e tem como técnicos a 
esposa, Michele Lenhardt, e o 
australiano Brett Hawke.

Depois de ganhar seu 
primeiro ouro no Pan, o bra-
sileiro contou que gostou da 
vila dos atletas por ela ser 
compacta. “Nadador odeia 
andar, e entre os nadadores 
eu sou o que mais detesta”, 
brincou.

Dentro da água, porém, a 
preguiça passa longe. Fratus 
se considera obstinado por 
melhorar seus resultados e 
mostrou esse comportamento 
após ter ficado com a prata 
nos 50 m livre no último Mun-
dial, atrás de Caeleb Dressel.

O americano de 22 anos 

foi o grande destaque da 
competição ao ganhar oito 
medalhas e quebrar o recor-
de de Michael Phelps nos 100 
m borboleta. Agora o brasi-
leiro terá um ano para tentar 
alcançá-lo na Olimpíada de 
Tóquio-2020.

“Chego ao Pan com von-
tade de trabalhar, porque no 
ano que vem com certeza 
vai ter ele e mais gente num 
momento mais foda ainda, 
então tenho que trabalhar e 
me certificar de que o meu 
momento va i  ser  o  mais 
foda”, diz.

Para a disputa no Pan, 
seu concorrente será outro 
americano de currículo ex-
tenso. Nathan Adrian, 30, 
tem oito medalhas olímpicas 
e foi bronze nos 50 m livre 
na Rio-2016.

No fim do ano passado, 
Adrian descobriu ter um cân-
cer no testículo, mas após 
duas cirurgias e alguns meses 
de recuperação conseguiu es-
tar apto novamente para com-
petir. Não foi ao Mundial, mas 
tem demonstrado estar feliz 
com sua primeira participação 
em Jogos Pan-Americanos.

“Eu sonho, vivo, como e 
durmo pensando em meda-
lhas, mas, no fim das contas, 
há outras coisas que são 
igualmente importantes na 
vida”, afirmou.

Ele recusou o rótulo de 
maior estrela do evento e 
elogiou rivais, como Fratus. 
Ao ser informado das pala-
vras do americano, o brasi-
leiro se mostrou desconfiado: 
“Dá mole para ele para ver o 
que acontece.”

Bruno Fratus ergue a bandeira do Brasil após a conquista do ouro no revezamento 4 x100m

Foto: COB/Divulgação

O feito  de Alison Santos confirma a ascensão meteórica do corredor de 19 anos, conhecido pelo apelido Piu. Ele fez 48s45 nos 400m com barreira, marca que daria a prata no Mundial 2017

Foto: Sérgio Moraes/Reuters
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Equipe da capital tem uma missão complicada depois de ter perdido o primeiro jogo para a Perilima por 4 a 0

CSP tenta reverter resultado 
para chegar à final do sub-19

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Campeonato Paraiba-
no de Futebol Sub-19, orga-
nizado pela Federação Parai-
bana de Futebol (FPF), terá 
o encerramento de sua fase 
semifinal hoje com a realiza-
ção dos jogos da volta entre 
CSP e Perilima em João Pes-
soa, no campo do Unipê às 
15h, além do confronto entre 
Sabugy e Confiança de Sapé 
no Estádio Oliveirão em San-
ta Luzia no mesmo horário. 
Para o confronto, a Perilima 
e o Confiança chegam com as 
vantagens obtidas nos con-
frontos anteriores, vencidos 
pelo time de Campina Gran-
de e pela equipe de Sapé.

A competição que está 
às vésperas de sua grande 
final, já teve realizados até 
aqui 66 confrontos com 179 
gols marcados em uma mé-
dia de 2,7 por partida. Entre 
as vinte e quatro equipes 
que participaram do tor-
neio, divididas em quatro 
grupos (Litoral, Agreste, 
Brejo e Sertão), restam ago-
ra apenas quatro e, após os 
jogos de hoje, serão conhe-
cidas as duas últimas que 
farão os confrontos da de-
cisão em busca do título de 
campeão estadual sub-19 e 
da vaga como representante 
da Paraíba na Copa São Pau-
lo de Futebol Júnior – maior 
competição de base do país 
que será disputada em Ja-
neiro do próximo ano -. Até 
o momento

Os jogos de ida da com-
petição que ocorreram na 
última quarta-feira (7) defi-
niram vantagens importan-
tes para o retorno de hoje, 
afinal, a Perilima aplicou sua 

segunda goleada nos jogos 
de mata-mata – o time havia 
vencido nas quartas de final 
a equipe da Picuiense por 
5 a 1 – ao derrotar o CSP – 
time de melhor campanha 
da competição até então – 
por 4 a 0. Com o resultado 
a Perilima abriu uma frente 
enorme para o jogo da volta 
e poderá perder hoje, jogan-
do fora de casa, por até três 
gols de diferença e ainda 
assim se classificar para a 
grande final.

Agora o time de João 

Pessoa, que segue com o me-
lhor ataque da competição 
com 23 gols marcados – o 
segundo é justamente o da 
Perilima com 21 -,  jogará a 
sua honra e glória em cam-
po, já que mesmo com chan-
ces remotas, de acordo com 
Josivaldo Alves, dirigente e 
treinador da equipe, o que 
está em jogo agora é mais 
que apenas a classificação, 
mas também o histórico do 
CSP, detentos da base mais 
vitoriosa do futebol paraiba-
no e atual campeão da com-

petição.
“Nós sabemos que será 

extremamente difícil, o pri-
meiro resultado e nossa exi-
bição foram muito abaixo do 
que estamos acostumados, a 
nossa equipe esteve em um 
dia ruim e eles fizeram uma 
grande exibição, temos ago-
ra que minimamente entrar 
com muita garra e vontade 
em campo e mostrar um 
grande futebol, não jogar a 
toalha e correr atrás do re-
sultado até o fim”, afirmou 
Josivaldo.

Já o Confiança, jogando 
dentro de casa no Estádio 
Tadeuzão, também garantiu 
uma vantagem importante 
para o confronto de hoje, 
ao vencer por 2 a 0 a equipe 
do Sabugy, lhe garantindo a 
possibilidade de se classifi-
car em caso de empate com 
qualquer placar e podendo 
garantir a vaga perdendo 
por até um gol de diferença, 
com um detalhe importante, 
a equipe de Sapé é a dona 
da melhor defesa de toda 
a competição, tendo sofri-

do até o momento apenas 2 
gols. Ou seja, para se classifi-
car de forma direta, a repre-
sentação sertaneja precisará 
marcar mais gols em uma 
única partida do que todos 
os sofridos pela defensiva da 
equipe do Brejo em 7 jogos. 
Ou então, o time de Santa 
Luzia terá que buscar, no mí-
nimo, igualar o quantitativo 
de gols sofridos pelo Con-
fiança em toda a competição 
para garantir a permanência 
na disputa e levar o jogo até 
a decisão nos pênaltis. 

A etapa estadual dos 
Jogos Escolares e Pa-
raescolares da Paraíba 
começará a partir des-
ta segunda (12) com as 
competições que tem 
como sede a cidade de 
João Pessoa. Ao todo 
serão 15 modalidades 
sendo disputadas entre 
competições escolares 
e paraescolares. A etapa 
estadual é composta pe-
los campeões das etapas 
regionais dos jogos e seus 
vencedores participarão, 
representando a Paraíba, 
da etapa regional dos Jo-
gos Escolares da Juventu-
de que ocorrerá em Na-
tal-RN, entre os dias 20 e 
24 de setembro. Da etapa 
regional, os melhores co-
locados em cada modali-
dade avançam para a dis-
puta dos Jogos Escolares 
da Juventude que ocorre-
rão este ano em Blume-
nau-SC de 16 até 30 de 

novembro.
As disputas na região 

litoral ocorrerão entre os 
dias 12 e 19, começando 
pelo atletismo escolar na 
Pista da UFPB a partir das 
12 desta segunda e en-
cerrando com a natação 
às 17h no parque aquá-
tico da Vila Olímpica Pa-
rahyba na segunda-feira 
da outra semana. Todos 
os jogos serão abertos ao 
público e gratuitos para a 
população acompanhar o 
futuro do esporte da Pa-
raíba. 

Para garantir o even-
to que é uma realização 
do Governo da Paraíba 
através da Secretaria de 
Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel) e da Secreta-
ria de Educação, Ciência 
e Tecnologia (SEECT), as 
delegações que chegarão 
em João Pessoa para as 
disputas a partir desta 
segunda, contarão com 
transporte, alimentação 
e hospedagem garantidos 
pelo executivo estadual. 
Segundo José Hugo, coor-

Etapa estadual dos Jogos Escolares inicia nesta segunda-feira
Iago Sarinho  
iagosarinho@gmail.com

denador dos jogos no esta-
do, toda a estrutura para a 
realização do evento está 
preparada para garantir 
que as disputas ocorram da 
melhor forma.

“Toda estrutura está 
montada e pronta para re-
ceber a garotada entre 12 
e 17 anos para a realização 

da etapa estadual 2019. É 
um trabalho intenso que 
envolveu, desde o primeiro 
semestre, muita gente na 
organização desses jogos 
e acima de tudo, uma ação 
feita com muito zelo, cuida-
do e atenção para que pos-
samos fornecer para esses 
adolescentes e jovens uma 

experiência única em suas 
vidas e que sem dúvida abri-
rá caminhos dentro ou fora 
do esporte para cada um dos 
participantes”, afirmou.

De acordo com o pro-
fessor Bruno Rodrigues, do 
colégio Motiva, essa tem 
sido novamente uma gran-
de competição e que vem 

Jogadores da Perilima comemoram mais um gol na goleada imposta sobre o CSP na última quarta-feira, no Amigão. Time de Campina pode até perder hoje por três gols de diferença

Ao todo, serão disputadas 15 modalidades, entre competições escolares e paraescolares, entre elas o futsal 

Foto: PBesportes

Foto: Divulgação
cumprindo desde o prin-
cípio com o seu papel de 
garantir a oportunidade 
para vários estudantes 
além de competirem e 
fortalecerem vínculos 
com o esporte, também 
conhecerem outras reali-
dades, cidades e pessoas, 
democratizando o espor-
te e fortalecendo a edu-
cação em todo o estado. 

“Hoje eu vejo que 
cada vez mais, se faz 
importante inserir e 
estimular que nossos 
alunos participem do 
grande evento que são 
os Jogos Escolares e 
Paraescolares. É nesse 
espaço que onde se cria 
uma perspectiva mui-
to grande de reunião 
e convívio com vários 
professores e alunos 
de todo o estado. Essa 
é uma oportunidade 
fundamental para a vi-
vência e crescimento 
esportivo, mas também 
para a vida desses ado-
lescentes e jovens”, ex-
plicou o professor.
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele nasceu na belíssima cidade de Forta-
leza – CE, precisamente no dia vinte e cinco de 
setembro de 1951, um ano após o Brasil perder 
a copa do mundo, jogando pelo empate e em 
pleno Maracanã, para a fortíssima seleção do 
Uruguai.

Os seus pais o batizaram como Flávio 
Benício Irineu, mas o nosso biografado ficou 
conhecido como “Benício”, um habilidoso meio-
campista que jogava com a cabeça erguida, 
possuía ótima colocação em campo e dribla-
va com facilidade sempre em direção do gol 
adversário.

Depois de treinar um período no Ceará 
Sporting Clube, Benício foi para a Associa-
ção Esportiva Tiradentes, equipe também da 
cidade de Fortaleza. Depois de uma temporada 
no Tiradentes, ele foi jogar no Guarani Esporte 
Clube e na Associação Desportiva Icasa, equi-
pes da cidade cearense de Juazeiro do Norte.

A equipe da Associação Olímpica Itabaiana 
de Sergipe se interessou por seu futebol e o 
nosso homenageado se transferiu para a cidade 
de Aracajú, onde jogou uma temporada e foi 
um dos destaques da equipe.

Em seguida, para a alegria do torcedor 
paraibano, em fevereiro de 1975 Benício acei-
tou a proposta do Botafogo da Paraíba e veio 
se juntar a vários jogadores que o clube vinha 

contratando para encerrar a seqüência de 
títulos do Campinense Clube, na época tetra-
campeão do estado.

Aqui ele se juntou aos novatos Salvino, 
Nilton, João Carlos, Celso, Evandro, Nelson e 
Luisinho, que vieram do Sport Clube do Recife. 
Com Chico Matemático, Fantick, Baltazar, Bié, 
Manuelzinho e tantos outros que tinham a 
missão de ser campeão e trazer a hegemonia 
do futebol para a capital.

Benício estreou no Estádio Leonardo da 
Silveira, o campinho da Graça, e logo caiu nas 
graças do torcedor em um jogo amistoso contra 
o Campinense Clube, que terminou empatado 
e o gol do belo foi de sua autoria. Benício par-
ticipou da inauguração do estádio Almeidão, 
quando o Botafogo PB perdeu de 2 x 0 para o 
Botafogo carioca. Quem esteve naquele jogo 
lembra do chute de fora da área que o nosso 
craque disparou e o grande goleiro Wendel 
espalmou.

Ele Jogava ofensivamente, Batia faltas, 
pênaltis e marcava belíssimos gols. O grande e 
saudoso Marcus Aurélio, que nos alegrava nas 
tardes de domingo com o microfone da Rádio 
Tabajara, não se conteve e o apelidou de "O 
pé de Limão", em referência ao seu potente e 
certeiro chute a gol.

Benício ajudou o Botafogo a ser campeão 

em 1975, ano em que ele foi o vice-artilheiro 
da competição com 13 gols, perdendo a arti-
lharia para o centroavante Edilson, do Atlético 
de Sousa. Também participou da conquista de 
1976 e  1977.

Um jogo que marcou muito o nosso "Pé de 
Limão" foi o primeiro clássico Campinense e 
Botafogo no recém inaugurado Estádio Amigão, 
em Campina Grande, a raposa vencia por 1x0, e 
o Belo virou esse histórico jogo para 2x1, dois 
gols do nosso homenageado, um de fora da 
área com pinta de Rivelino, nos bons tempos.

Ao deixar o Botafogo, ele foi para o Auto 
Esporte Clube, time no qual passou apenas oito 
meses e foi contratado pelo Campinense Clube, 
equipe em que jogou uma temporada. No final 
do ano de 1979 ele encerrou a sua carreira 
jogando com a camisa da Associação Cultural 
Baraúnas, da cidade de Mossoró- RN.

Hoje, aposentado, o nosso homenageado 
reside no bairro de Mangabeira, acompanha 
atentamente o nosso futebol, e para matar o 
tempo possui um caminhão que transporta 
mercadorias.

Para nós torcedores, cronistas e desportis-
tas, ficou a certeza de que Flávio Benício Irineu, 
o popular “Pé de Limão”, escreveu o seu nome 
com tintas douradas e perpétuas na brilhante 
história do futebol paraibano.

Você se lembra de Benício, o pé de limão?

Belo só entra na briga pela classificação para a segunda fase se conseguir uma vitória no interior do Rio Grande do Norte

O Botafogo tenta hoje a 
sua segunda vitória conse-
cutiva para embalar na reta 
final do Campeonato Brasi-
leiro da Série C e retornar ao 
G4. O Belo enfrenta o Globo, 
às 19h15, no Estádio Bar-
retão, em Ceará Mirim, pela 
16ª rodada. O tricampeão 
paraibano está em sexto lu-
gar na tabela de classifica-
ção, com 21 pontos, enquan-
to que o adversário está em 
oitavo lugar, com 16 pontos. 
A arbitragem da partida será 
de um trio do Espírito San-
to, comandado pelo árbitro 
Dyorgines José Padovani de 
Andrade, auxiliado por Fa-
biano da Silva Ramires e Ka-
tiuscia M Berger Mendonça.

Nos confrontos contra o 
time do Rio Grande do Nor-
te, na terceira divisão, o Belo 
leva uma pequena vanta-
gem. O Botafogo nunca per-
deu para Globo na competi-
ção. Foram 3 partidas, com 
dois empates e uma vitória 
do tricampeão paraibano.

Após a vitória de 2 a 0 
sobre o Confiança, as chan-
ces de classificação para a 
próxima fase aumentaram 
para o Botafogo, que em 
caso de vitória hoje e trope-
ços do Ferroviário e Impe-
ratriz nesta rodada, poderá 
assumir a quarta colocação 
do grupo A. 

O treinador do Botafo-
go, Evaristo Piza, terá o re-
torno do meia Enercino, que 
cumpriu suspensão, porém 
ainda não poderá contar 
com o lateral Neuton, que 
continua se recuperando 
de uma contusão. Satisfeito 
com o bom rendimento da 
equipe contra o Confiança, 
o treinador deverá repetir a 
mesma escalação que come-
çou o jogo passado. 

Durante toda a semana, 
Piza fez treinos específicos 
para enfrentar o Globo, que 
segundo ele, tem um contra
-ataque muito rápido com 
Negueba e Bambam, e uma 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo tenta embalar hoje
contra o Globo pela Série C
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defesa muito forte e eficien-
te na bola aérea. O treina-
dor disse que o Botafogo vai 
jogar com a bola no chão e 
uma forte marcação quando 
for atacado, para tentar sur-
preender o adversário.

A provável escalação 
do Belo para esta partida é 
Saulo, Neilson, Donato, Fred 
e Fábio Alves; Rogério, Juni-
nho e Marcos Aurélio, Clay-
ton, Nando e Dico.

Pelo lado do Globo, a 
motivação é grande após a 
vitória sobre o Náutico, por 
2 a 0, na rodada passada. O 
clube continua fora da zona 
de rebaixamento e se vencer 
hoje o Botafogo, praticamen-
te garante o seu objetivo.

O técnico Higo César 
tem alguns problemas para 
escalar a equipe. O atacante 
Max e o volante Ramon leva-
ram o terceiro cartão amare-
lo e vão cumprir suspensão. 
Já o volante Jardel também 
deverá ficar fora da partida, 
mas a assessoria de impren-
sa não divulgou o motivo. 

Com 16 pontos ganhos, 
o Globo vem em uma cres-
cente na competição com 
vitórias importantes sobre 
equipes que estão na par-
te de cima da tabela, como 
Ferroviário e Náutico. Para 
este jogo contra o Botafogo, 
o treinador Higo quer o time 
jogando da mesma forma, 
compacto na marcação e 

com um rápido contra-ata-
que pelas laterais do campo. 
Ele não revelou quem serão 
os substitutos dos titulares 
que não poderão jogar.

Foto: Paulo Cavalcanti/Botafogo-PB

Foto: Arquivo

 
Classificação da Série C

BRASILEIRO 2019

16ª RODADA 
n Hoje
19h
Imperatriz x ABC
19h15
Globo x Botafogo-PB
n Amanhã

16h
Treze x Ferroviário
18h
Confiança x Santa Cruz
n Segunda-feira
20h
Náutico x Sampaio Corrêa

Grupo A

Participantes PG J V E D GP GC SG 

1º Sampaio-MA 30 15 9 3 3 20 15 5 

2º Náutico-PE 24 15 7 3 5 18 16 2 

3º Confiança-SE 24 15 7 3 5 19 18 1 

4º Ferroviário-CE 23 15 7 2 6 19 16 3 

5º Imperatriz-MA 21 15 6 3 6 25 22 3 

6º Botafogo-PB 21 15 5 6 4 21 19 2 

7º Santa Cruz-PE 21 15 5 6 4 20 22 -2 

8º Globo-RN 16 15 4 4 7 18 20 -2 

9º ABC-RN 14 15 3 5 7 16 20 -4 

10º  Treze-PB 12 15 3 3 9 17 25 -8 

Depois de vencer o Confiança, o campeão paraibano ganhou uma nova motivação em busca da classificação

Equipe do Rio Grande 
do Norte também está 

brigando para se manter 
no Brasileiro Série C, 

pois ainda corre perigo 
em relação à zona de 

rebaixamento



Antônio Justino (Tonhão)
8/8/2019 – Em São Paulo 
(SP). Professor e sindicalis-
ta que participou da funda-
ção da CUT e do PT no final 
dos anos de 1970. Militante 
na sua categoriados de pro-
fessores estaduais de São Paulo. Em 2000, em 
meio a uma duríssima greve contra o governo 
Mário Covas (PSDB) foi um demitido político 
por enfrentar o governador durante uma mani-
festação da categoria. Nunca conseguiu rever-
ter a sua demissão.

Gerson Antônio
de Araújo Mourão
8/8/2019 – Aos 90 anos, em 
Teresina (PI). Médico, profes-
sor de Medicina na Universi-
dade Federal do Piauí (UFPI), 
membro da Academia Piauien-
se de Medicina (APM) e da Academia Vale do Longá. 
Foi vereador e como deputado estadual foi autor da 
primeira lei sobre ecologia do Piauí. Idealizador e 
fundador das Rádios Itamaraty de Piripiri e Impe-
rial FM de Pedro II.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de agosto de 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Nasceu em São João do Rio do 
Peixe (PB), a 8 de março de 
1900; foi secretário de Estado 
da Saúde, prefeito de Cajazeiras 
(1951-1955 e 1959-1962), 
suplente de senador (1954), 
senador pelo PSP (1955-1959) e 
deputado estadual em 1963 pelo 

PSB. Morreu aos 70 anos

Ingressou no Seminário de Nossa 
Senhora da Graça, em Olinda (PE), e 

tornou-se não só o primeiro sacerdote 
nascido em Patos (PB) - em 1818 -, mas o 
primeiro a ter diploma de curso superior 

na localidade; foi eleito deputado 
provincial no Rio Grande do Norte para 
a legislatura de 1868-1869 pelo Partido 

Liberal. Morreu aos 76 nos

1894 — Gregório Ferreira Lustosa, 
sacerdote católico e político (PB)

1987 — Otacílio Guimarães Jurema, 
médico e político (PB)

1995 — Florestan Fernandes, 
sociólogo brasileiro

2006 — Irving São Paulo, ator brasileiro
2007 — Plácido Manaia Nunes, 

jornalista brasileiro (Ernest Becker)

“Guerras, revoluções 
e genocídios ocorrem 
quando os projetos de 

imortalidade de um
grupo de pessoas
colidem com os

de outro.”

Aforismo
Foto: Arquivo

História - MORteS NA dAtA de hOJe
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Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

David Berman
7/8/2019 – Aos 52 anos, 
de causa não divulgada. Es-
critor, compositor, músico 
e cantor norte-americano 
que integrou as bandas Sil-
ver Jews e Purple Moun-
tains. Além da obra musical, teve incursões 
pela literatura e poesia (publicou dois livros: 
‘Actual Air’ e ‘The Portable February’).

Paulo Roberto de Oliveira
(Paulinho Trompete)
8/8/2019 – Aos 69 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), com cân-
cer no cérebro. Trompetis-
ta que tocou com nomes de 
destaques da música popular 
brasileira. Ao longo da carreira, o músico acom-
panhou astros nacionais como Chico Buarque, 
Gilberto Gil, Cazuza, Gal Costa, Nana Caymmi, 
Alcione, Gilberto Gil, Emílio Santiago, João No-
gueira e Cazuza; e artistas internacionais, como 
Dizzy Gillespie, Ray Charles e Chet Baker.

Jean-Pierre Mocky
8/8/2019 – Aos 90 anos, na 
França, de causa não revelada. 
Cineasta e um dos diretores 
mais irreverentes do cinema 
francês. Diretor de mais de 
60 filmes, entre eles ‘Os liber-
tinos’ e ‘O ladrão de milagres’, era considerado 
sempre à margem, um resmungão incorrigível e, 
acima de tudo, livre. Trabalhou com grandes no-
mes, de Bourvil a Catherine Deneuve, passando 
por Charles Aznavour e Gérard Depardieu.

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Foto: AFP

Feminicídio

Morte animal

Ellen Geni Gonzales Costa
5/8/2019 – Aos 29 anos, 
em Serra (ES). Thomas Hen-
rique Damas Neto Sottani, 
de 25 anos, matou a namo-
rada e manteve o corpo da 
vítima, nascida no Uruguai, 
dentro de casa por três dias. Ele se entregou 
na quarta-feira (7). Thomas confessou o crime, 
afirmando que decidiu jogar no notebook e a 
namorada reclamou. Ele não gostou, deu um 
forte soco nela, depois esganou a vítima até 
a morte e continuou na casa vivendo normal-
mente. O assassino foi levado para um centro 
de detenção provisória.

Cínthia Fernandes Sampaio
8/8/2019 – Aos 31 anos, 
em Porto Velho (RO). Assas-
sinada a golpes de faca em 
sua residência. O assassino, 
Heráclito Santos Nogueira, 
de 51 anos, morreu poucas 
horas depois no hospital. O casal discutiu por 
motivos não esclarecidos e a mulher foi ataca-
da com uma facada no coração e outra no tó-
rax. O assassino ficou ferido no pescoço, foi so-
corrido, mas morreu. O casal deixa órfãos dois 
filhos de 7 e 11 anos. Danger

6/8/2019 – Tigre  vivia no 
Zoológico Municipal de Rio 
Preto, interior de São Paulo. 
Era idoso, tinha cerca de 20 
anos e fazia tratamento con-
tra um câncer maligno nos 
ossos. Durante este ano, apresentou dificul-
dades para se locomover. Danger será taxider-
mizado e o processo será feito com a ajuda da 
Universidade Estadual Paulista (Unesp).

Foto: Reprodução

Foto: Prefeitura de Rio Preto

Foto: Reprodução

Foto: Facebook

Foto: Rondônia ao Vivo

Breves & Curtas

# Jogador cearense – O ex-jogador do Fortale-
za e do Ferroviário, clubes do Ceará, Dionísio 
Muniz Trajano, conhecido como Mano, morreu 
no último dia 7. Revelado pelo Fortaleza, ele 
fez sucesso no Ferroviário, onde disputou 99 
partidas, marcou 19 gols e foi campeão cearen-
se nos anos de 1968 e 1970.

# Garrafa de veneno – O agricultor José Justi-
no dos Santos, conhecido por “Zezinho”, de 56 
anos, morreu após ingerir veneno por engano. O 
caso aconteceu no Sítio Pau Santo, na zona rural 
de Caruaru, Agreste de Pernambuco. A vítima 
estava com uma garrafinha preenchida com ve-
neno líquido em uma das mãos e um lanche na 
outra mão. Ao pedir um refrigerante, ele pegou 
a garrafa de veneno e ingeriu a substância por 
engano, acreditando ser a bebida gaseificada.

# Bactéria fatal – Uma bactéria fatal presente no 
Mar Báltico matou uma banhista na Europa neste 
verão. Durante este período, as altas temperaturas 
criam perfeitas condições para a rápida multipli-
cação deste micróbio. A banhista idosa morreu 
em Mecklenburg-Vorpommern, na Alemanha. 
Ela contraiu a bactéria Vibrio vulnificus, que pode 
causar cólera e até levar à morte.

Ladrão de bancos assassinou dez pessoas e era considerado uma espécie de “Robin Hood” nos Estados Unidos

Teorias sobre o gângs-
ter John Dillinger o torna-
ram uma espécie de herói 
durante a Grande Depres-
são de 1929. A crise eco-
nômica desencadeou fome 
e desemprego, em especial 
nos Estados Unidos. Na 
época, Dillinger assalta-
va bancos e foi conheci-
do como uma espécie de 
“Robin Hood”. Já muitos 
acreditavam que ele era 
um “justiceiro” dos pobres, 
que roubava para se vingar 
das instituições bancárias.

O corpo do crimino-
so será exumado no pró-
ximo dia 16 de setembro, 
segundo a Revista Galileu, 
85 anos após a sua morte. 
Seus restos mortais serão 
retirados da sepultura do 
Cemitério Crown Hill, que 
fica na cidade norte-ame-
ricana de Indianápolis, e 
passarão por uma análise 
para ajudar a esclarecer 
as teorias conspiratórias 
sobre a vida do criminoso. 

De acordo com os rumo-
res, a polícia dos Estados 
Unidos cometeu um erro 
e teria disparado contra o 
homem errado: Dillinger 
teria escapado com vida e 
um outro cadáver estaria 
na sepultura.

Para evitar o roubo e 
a profanação do cadáver, 
o túmulo foi coberto de 
concreto a pedido do pai 
do gângster (o que ape-
nas aumentou os rumores 
de que o corpo não era do 
gângster). “A família Dil-
linger até recebeu ofertas 
de dinheiro para ‘empres-
tar’ o corpo dele para exi-
bições, então eles ficaram 
preocupados com essa si-
tuação”, contou Susan Sut-
ton, historiadora da India-
na Historical Society.

Segundo o FBI, John 
Dillinger matou dez pes-
soas enquanto praticava 
assaltos em bancos na 
década de 1930. Quando 
vivo, ele foi principalmente 

aclamado por pessoas que 
perderam suas fazendas 
em execuções hipotecárias 
durante a crise de 1929.

O gângster aguardava 
por julgamento quando 
fugiu de uma cadeia em 
Crown Point, Indiana, em 
março de 1934 – ano de 
sua morte. Ele chegou a fa-
zer cirurgia plástica para 
mudar seu rosto e há boa-
tos de que ele até tentou 
remover suas impressões 
digitais com ácido.

De acordo com os re-
latos oficiais das autorida-
des, ele morreu durante 
uma troca de tiros com o 
FBI. Dillinger teria desco-
berto que a sua namorada, 
a prostituta Anna Sage, 
o tinha denunciado para 
o agente policial Melvin 
Purvis. A amante do crimi-
noso era conhecida como 
“Dama de Vermelho” e o 
denunciou depois de des-
cobrir a verdadeira identi-
dade do homem.

Gângster terá o corpo exumado 
para investigação de sua morte

John Dillinger, 
um dos criminosos 
mais notórios dos 
Estados Unidos

Túmulo de Dillinger no Crown Hill Cemetery

Anna Sage, 
prostituta que 

denunciou 
John Dillinger

Foto: FBI

Há quem acreditasse que ele 
era um “justiceiro” dos pobres: 

roubava para se vingar das 
instituições bancárias

Fotos: Wikipédia
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Iniciativa é fruto de um consórcio feito por prefeituras e intermediado pelo Judiciário para abrigar menores em situação de risco

A Casa Irmã Luciana, cria-
da para acolher institucional-
mente crianças e adolescentes 
em situação de risco das cida-
des de Esperança, Montadas, 
Lagoa de Roça e Areial, foi 
inaugurada ontem. A iniciativa 
é fruto de um consórcio feito 
pelas respectivas Prefeituras 
Municipais e intermediado 
pelo Judiciário local, por meio 
da juíza titular da 2ª Vara Mis-
ta da Comarca de Esperança, 
Adriana Lins de Oliveira Bezer-
ra, e pela promotora de Justiça 
Fábia Cristina Dantas Pereira. 

O local vai atender a crian-
ças e adolescentes sob medida 
protetiva judicial por não po-
derem permanecer no conví-
vio familiar, conforme explicou 
a magistrada. “São crianças 
que sofreram maus-tratos dos 
pais ou algum tipo de abuso, a 
exemplo do sexual, e, por isso, 
foram institucionalizadas até 
que se restabeleça a situação 
da família ou elas sejam adota-
das”, afirmou. A casa, que tem 
capacidade para acolher 30 
crianças e adolescentes, já con-
ta com 26 acolhidos.

De acordo com a juíza, a 
criação de uma Casa de Aco-
lhimento institucional é uma 
obrigação dos municípios. “O 
Conselho Tutelar, depois de re-
ceber uma denúncia, encami-
nha ao Ministério Público, que, 
por sua vez, aciona o Judiciário 
pedindo a medida protetiva de 
institucionalização. Caso as ví-
timas não tenham avós, tios ou 
outros familiares para ficar, são 
levadas até a Casa de Acolhi-
mento”, esclareceu.

A rotina das crianças e 
adolescentes que passam a 
morar no lugar não é altera-
da, ou seja, elas frequentam a 
escola, passam por consultas 
médicas e recebem assistência 
de cuidadoras, pedagogas, as-
sistentes sociais e psicólogos. 
“Criar esta casa foi um traba-
lho demorado, de negociação 
e conscientização junto aos 
prefeitos. Cada município vai 
contribuir financeiramente 
na proporção de sua receita e 
da demanda de acolhimento 
das crianças. O prefeito de Es-
perança cedeu e reformou o 
espaço e a sociedade civil tem 
auxiliado com doações de rou-
pas, mantimentos, lençóis e sa-
patos”, destacou Adriana Lins.

A 2ª Vara Mista da Comar-
ca de Esperança, por sua vez, 
encaminha recursos oriundos 
da aplicação de penas pecuni-
árias para ajudar no sustento 
da instituição. Além disso, as 
magistradas Candice Queiroga, 
Paula Frassineti, Juliana Dan-
tas e Flávia Fernanda também 
contribuíram financeiramente 
para a inauguração do local, 
bem como empresários, depu-
tados e vereadores da região. 
“Quando tiramos as crianças 
do seio da família, por pior que 
ela seja, esperamos que sejam 
encaminhadas para um lugar 
onde se sintam confortáveis, 
abrigadas e bem cuidadas. 
Quando isso não acontece, 
parece que não fizemos nada. 
Então, uma instituição assim, 
que oferece conforto, é gratifi-
cante”, comentou a juíza.

Esperança ganha Casa de 
acolhimento para crianças

Após sucesso em Taperoá 

agosto das Letras faz homenagem a 
ariano suassuna em Mamanguape

Depois de três dias no 
município de Taperoá, a 
quinta edição do Festival 
Agosto das Letras – rea-
lizado pela Fundação Es-
paço Cultural da Paraíba 
(Funesc) - segue agora 
para Mamanguape, dando 
sequência à programação 
que homenageia o paraiba-
no Ariano Suassuna. Dias 
14, 15 e 16, a segunda etapa 
terá espetáculos de teatro e 
dança, além de contação de 
história, lançamento de li-
vro e realização de oficinas 
de grafite e música.

A programação co-
meça com uma oficina de 
graffiteria, dia 14, a partir 
das 14h, com integrantes 
do Coletivo Acervo 03, no 
Centro Cultural Fênix. 

A abertura oficial, to-
davia, está marcada para as 
19h, no mesmo local, com 
apresentação do espetácu-
lo ‘O Reino de Ariano’, en-
cenado por alunos do curso 
de Teatro da Funesc, sob di-
reção de Suzy Lopes e Tony 
Silva. Também haverá apre-
sentação do grupo cultural 
Cléa Bezerra e lançamento 
do livro ‘Figuras e paisa-
gens’, de Luís G. Oliveira.

A atividade segue na 
quinta-feira, dia 15, com 
mais uma oficina: ‘Diver-
timusicalizando para pro-
fessores’, com Naná Vianna, 
às 9h e às 14h. Já às 19h 
tem o espetáculo de dança 
‘Iranti’, com a companhia 
Lunay. A oficina e a apre-
sentação acontecem no 
Centro Cultural Fênix. No 
mesmo local, o último dia 
da programação do Agos-
to das Letras na cidade de 

Suspeitos de tráfico de 
drogas em Cabedelo

Preso acusado de 
esfaquear turista

Grupo detido por 
praticar assaltos

Em duas ações simultâneas, 
a Polícia Civil prendeu quatro 
homens suspeitos de tráfico de 
drogas, em Cabedelo. As pri-
sões foram feitas por equipes 
da Delegacia de Repressão a 
Entorpecentes de João Pessoa. 
Os presos foram Fabiano da 
Silva Bezerra, 21; Abel Silva Nas-
cimento, 26; Carlos Augusto Lins 
da Paz, 20; e Gibson da Silva 
Soares Bandeira, 22. De acordo 
com o delegado Bruno Germano 
Victor, titular da DRE/JP, os qua-
tro foram localizados no Recanto 
do Poço, em Cabedelo. Ao chegar 
ao local, as equipes encontraram 
Fabiano de posse de uma sacola 
com entorpecentes. O suspeito 
tentou fugir e jogou a sacola em 
um terreno baldio. Ele entrou na 
casa de Abel. O local foi cercado e 
os dois foram presos. 
Em outra ação, foi preso Gibson 
da Silva. Ele traficava drogas 
para Carlos Augusto.

Policiais da Delegacia Especial 
de Apoio ao Turismo  prende-
ram ontem, Pedro Henrique 
da Silva Miranda dos Santos, 
22, apontado pela polícia, 
como suspeito de esfaquear o 
turista chileno Andres Ignacio Mo-
rales, quando ele passeava com 
a namorada em Copacabana no 
dia 1º em uma tentativa de roubo. 
Para se aproximar da vítima, 
ele fingiu que era um ven-
dedor ambulante, quando o 
turista andava pela Rua Paula 
Freitas perto do calçadão de 
Copacabana. Como Morales 
não quis comprar o produto 
que o ambulante vendia, foi 
atacado a golpes de faca e foi 
ferido. A namorada do turista 
nada sofreu. O agressor fugiu, 
em seguida.
O turista teve ferimentos no 
peito e no braço.

A Polícia Civil conseguiu pren-
der cinco pessoas suspeitas de 
integrar um grupo criminoso 
que praticava assaltos a co-
mércios na capital. As prisões 
ocorreram em flagrante delito 
e foram realizadas por equi-
pes da Delegacia de Crimes 
Contra o Patrimônio de João 
Pessoa. Os trabalhos de busca 
e localização dos suspeitos co-
meçaram na quarta-feira (7) 
e só terminaram na quinta (8). 
Os presos foram identificados 
como Jandirson de Lima An-
drade, 46; Thalia dos Santos 
Oliveira, 22, Marinaldo dos 
Santos Júnior, 21; Alcimar do 
Nascimento Dantas, 22; e Gil-
dericki Antony Costa de Farias, 
31. Segundo o delegado Braz 
Morroni, os cinco foram presos 
após um assalto ocorrido em 
um supermercado situado no 
bairro de Manaíra, em  João  
Pessoa. Ainda de acordo com 
o delegado, Gildericki era fun-
cionário do estabelecimento e 
passou informações aos assal-
tantes. 

Curtas

O Batalhão Especia-
lizado de Policiamento 
com Motocicletas (BEP-
Motos) colocou fim em 
um esquema do tráfico 
que funcionava na hora 
do almoço com a venda 
de crack, em uma casa, no 
bairro da Torre, em João 
Pessoa. O local foi desco-
berto e desarticulado no 
começo da tarde de on-
tem, resultando na prisão 
em flagrante do suspeito 
que movimentava toda a 
venda de entorpecentes. 

Com o acusado, que 
tem 58 anos, foram apre-
endidas 217 pedras de 
crack prontas para a ven-
da, sete porções maiores 
da droga para ainda se-
rem divididas, um cader-
no com as anotações da 
movimentação financeira 
do tráfico e mais de R$ 2 
mil em dinheiro, entre cé-
dulas e moedas.

“A equipe da Rotam 

comando estava fazendo 
rondas no local, dentro do 
nosso plano de atuação, 
e percebeu que em uma 
casa havia uma movimen-
tação estranha, de pesso-
as batendo no portão, en-
trando e saindo como se 
tivessem comprando algo. 

Abordagem
Ao abordar o suspei-

to, que saiu em direção ao 
carro dele, descobrimos 
que ali se tratava de uma 
boca de fumo que fun-
cionava no horário do 
almoço, esquema que foi 
prontamente desarticula-
do com a prisão do acusa-
do e apreensão de todo o 
material, contou o coman-
dante da 1ª Companhia 
de Polícia Especializado 
de Motos do BEPMotos, 
capitão Fábio.

O suspeito foi apre-
sentado na Central de 
Flagrantes, no Geisel.

As primeiras horas da 
Operação Impacto, realizada 
pela Polícia Militar no fim da 
tarde de ontem, em toda a Pa-
raíba, resultaram na captura de 
três pessoas procuradas pela 
Justiça. Dois desses acusados 
eram procurados de outros 
estados do país. 

A primeira prisão aconte-
ceu durante uma ação conjunta 
entre o Batalhão de Operações 
Policiais Especiais (Bope), a Po-
lícia Civil da Paraíba e Polícia 
Civil de Alagoas, no distrito de 
Fagundes, município de Luce-
na. O acusado capturado tem 
29 anos de idade, era procu-
rado em Alagoas e tinha uma 
vasta ficha criminal: assaltos, 
tráfico de drogas, milícia, gru-
po de extermínio, latrocínio, 
sendo uma de suas vítimas um 
policial militar em Alagoas.

O acusado foi preso em 
uma ação conjunta, encami-
nhado para a Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes, 
sendo em seguida levado para 
seu Estado de origem.

Já em Santa Rita, no bairro 

Alto das Populares, policiais do 
7º Batalhão chegaram à loca-
lização de um homem de 18 
anos que tinha um mandado 
em aberto contra ele. O acusado 
estava sendo procurado pela 
Operação Anfíbios, realizada 
pelas Polícias Civil e Militar, e 
que vinha sendo desencadea-
da desde o começo do ano na 
cidade. O homem foi conduzido 
para a 5ª Delegacia Seccional 
para os procedimentos cabíveis.

Foragido 
No município de Araruna, 

que fica a cerca de 166 quilôme-
tros de distância de João Pessoa, 
policiais da Força Tática da 7ª 
Companhia Independente che-
garam a um acusado de 52 anos 
de idade, e que contra ele ha-
via um mandado de prisão em 
aberto pelos crimes de estupro 
contra suas duas filhas.

O crime teria acontecido 
na região de Ibirama, no Esta-
do de Santa Catarina, e a pena 
prevista para o acusado é de 
mais de 27 anos de prisão em 
regime fechado.

BEPMotos desarticula 
ponto do tráfico em JP

Operação impacto 
prende procurados

A rotina das crianças 
e adolescentes que 
passam a morar no 

lugar não é alterada e 
eles recebem assistência

Mamanguape, sexta-feira, 
terá Contação de História, 
com Naná Vianna, às 9h e 
às 14h.

Semana que vem, o 
Festival Agosto das Le-
tras estará na cidade de 
Itaporanga, no Sertão da 
Paraíba. E na última sema-
na aportará em Cabedelo, 
encerrando a série de ati-
vidades em homenagem 
a Ariano Suassuna, autor 
de ‘Auto da Compadecida’. 
A ideia do festival é des-
centralizar ações e levar a 
programação para diversos 
pontos do Estado (inclusive 
em parceria com o projeto 
Interatos, patrocinado pelo 
Bradesco)

A quinta edição do 
Agosto das Letras esteve 
em Taperoá, cidade onde 

nasceu o escritor parai-
bano Ariano Suassuna. A 
programação contou com 
o experimento cênico ‘Meu 
Reino de Ariano’, com atu-
ação de Luiz Carlos Vas-
concelos e direção de João 
Paulo Soares, na Igreja de 
São Sebastião.

Em Taperoá, as ações 
contam com a exposição 
‘Em Nome do Pai’, de Ma-
noel Dantas Suassuna, e 
apresentação do ‘Pulo da 
gaita’. A programação tam-
bém teve as oficinas ‘Capa-
citação para Profissionais 
que Atuam em Bibliotecas’ 
e ‘Teatro de Bonecos – Ma-
nipulação e Narrativas do 
Boneco Popular’, além ‘Rota 
Cultural – Centro Histórico 
e Fazenda Carnaúba’ e o es-
petáculo: ‘Brincadeira de 

criança’, com a companhia 
Boca de Cena.

A abertura do Festi-
val Agosto das letras foi 
realizada no último dia 
2, no Teatro Santa Roza, 
no Centro de João Pessoa. 
Diversas autoridades, ges-
tores culturais, artistas 
e consumidores de arte 
lotaram o teatro. Após 
as falas de Renata Costa 
(Plano Municipal de Livro 
e Leitura do Rio de Janei-
ro), Maria Eunice (prefeita 
de Mamanguape) e Nézia 
Gomes (presidenta da Fu-
nesc, a plateia assistiu ao 
espetáculo ‘O Reino de 
Ariano’ (baseado na obra 
de Ariano Suassuna), com 
o grupo de alunos de Tea-
tro da Funesc, sob direção 
de Suzy Lopes e Tony Silva.

Após três dias em Taperoá, a quinta edição do Festival Agosto das Letras, realizado pela Funesc, segue para Mamanguape

Foto: Secom-PB



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Agosto de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Materiais Médico Hospitalar, 
destinados as Unidades de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@
arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 09 de Agosto de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA PATRULA MECANIZADA CONFORME CONTRATO DE REPA-

SE/PROCESSO: Nº2641.1044154-39 PARA O MUNCÍPIO DE BOM JESUS-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2019. DOTAÇÃO: REPASE/PROCESSO: Nº2641.1044154-39. 
VIGÊNCIA: até 23/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT 
Nº 00064/2019 - 23.07.19 - TLM COMERCIAL EIRELI - R$ 186.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00006/2019, que objetiva: COMPRA DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIO E DESCARTAVEIS PARA SUPRIR A DEMANDA DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
CABEDELO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BJ COMERCIO 
DE ALIMENTOS LTDA-EPP - R$ 18.714,60. Cabedelo - PB, 08 de Agosto de 2019 MARIA DAS 
GRAÇAS CARLOS REZENDE - Presidente da Câmara

   
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: COMPRA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIO E DESCARTAVEIS PARA SUPRIR A DE-
MANDA DA CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00006/2019. DOTAÇÃO: 00.10 CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO; 01.122.1001.2001 
MANTER AS ATIVIDADES FINS DO PODER LEGISLATIVO; 3.3.90.30.90 - MATERIAL DE 
CONSUMO: VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Câmara Municipal de Cabedelo e: CT Nº 00041/2019 - 09.08.19 - BJ COMERCIO DE ALIMENTOS 
LTDA-EPP - R$ 18.714,60.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00026/2019

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00026/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS 
AOS PAGAMENTOS DE SALÁRIOS DE SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS ATIVOS, INATI-
VOS, PENSIONISTAS E CONTRATADOS DESTE MUNICÍPIO, PELO PERÍODO DE 60 (SESSENTA) 
MESES. Data de Abertura: 26 de agosto de 2019às 09h00min. O Edital pode ser obtido na sede da 
Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores 
informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. Edital: www.congo.
pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 09 de agosto de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO 

AVISO DE CHAMADA PUBLICA nº 001/2019
O MUNICÍPIO DE DESTERRO por intermédio da Secretaria Municipal de Educação, no uso 

de suas atribuições legais, torna público o Edital da Chamada Pública/Agricultura Familiar, refe-
rente a aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, 
destinados ao atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar, conforme § 1º do Art. 
14 da Lei 11.947/2009, Resolução do FNDE 26/2013 e Resolução do FNDE Nº 04/2015, durante 
o exercício de 2019. Os grupos Formais/Informais deverão apresentar os envelopes: Projetos de 
Venda e Habilitação, no período mínimo de 20(vinte) dias, que se encerra no dia 03 de SETEMBRO 
de 2019 as 09:00 na sala da CPL, informação no endereço sala da CPL, Rua Cônego Florentino 
Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB.,  

Desterro-PB, 09 DE AGOSTO DE 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Presidente /PMD 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE SUSPENSÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019.

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Guarabira, designado por portaria, no uso das 
prerrogativas que lhe confere a lei, comunica aos interessados que a licitação referente ao Pregão 
Presencial 00074/2019, objetivando Contratação de empresa para os serviços de limpeza de 
fossas, locação de sanitários químicos e outros, está SUSPENSA em virtude da necessidade de 
alterações no edital. Após serem realizadas as referidas alterações, o aviso de licitação e edital 
serão republicados. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 09 de Agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
QUARTO ADITIVO DE PRAZO
REF: TOMADA DE PREÇOS 05.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 06 (seis) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 301/2017 datado de 31/07/2017 e com término de vigência em 31/01/2018, 
ao Primeiro Aditivo datado de 29/01/2018 com vigência até 01/08/2018, ao Segundo Termo Aditivo 
com vigência até 02/02/2019 e ao Terceiro Termo Aditivo com vigência até 03/08/2019, celebrado 
inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para cons-
trução do Centro de Apoio ao Turismo e Comercialização de Produtos Artesanais no Santuário 
Frei Damião - Mercado Popular, conforme Contrato de Repasse de nº 1023.537-25/2015 - MTUR.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE 
LIMA. CONTRATADA: CADECON ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA - EPP – CNPJ: 
12.472.413/0001-58- DESSUAN ALEXANDRE MARIZ

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 02/08/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 04/02/2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO - PB
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO

Processo nº. 015/2019; Contrato nº. 6.13.01/2019; Contratante: Município de Gurjão - PB; Con-
tratada: Renato Faustino da Silva; Objeto: Rescisão Unilateraldo Contrato nº 6.13.01/2019, de 22 
de maio de 2019, Pregão Presencial nº. 013/2019, referente aoSistema de Registro de Preços para 
Eventual Aquisição de Gêneros Alimentícios, celebrado com a Empresa Renato Faustino da Silva, 
inscrita no CNPJ sob o n. 29.972.807/0001-78, por motivos de interesse público, conforme consta 
nos autos no Parecer de Controle nº 004/2019, da Controladoria Geral do Município.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO - PB
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO

Processo nº. 017/2019; Contrato nº.6.14.01/2019; Contratante: Município de Gurjão - PB; Con-
tratada: Renato Faustino da Silva; Objeto: Rescisão Unilateraldo Contrato nº 6.14.01/2019, de 27 
de maio de 2019, Pregão Presencial nº. 014/2019, referente aoSistema de Registro de Preços para 
Eventual Aquisição de Material de Limpeza, celebrado com a Empresa Renato Faustino da Silva, 
inscrita no CNPJ sob o n. 29.972.807/0001-78, por motivos de interesse público, conforme consta 
nos autos no Parecer de Controle nº 004/2019, da Controladoria Geral do Município.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 018/2019
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 018/2019, do tipo Menor Preço, objetivando é a contratação de empresa especializada para a 
realização de curso preparatório voltado para  o ENEM e Pré-ENEM destinadas à alunos carentes da 
rede pública do município de Gurjão/PB. Data de Abertura: 21/08/2019 às 10:00h. O Edital pode ser 
obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão 
– Paraíba. Outras informações pelo e-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 09 de agosto de 2019.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00042/2019, com o seu objeto Contratação de empresa para prestação de serviços 
de transmissão de internet para todas as Secretarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal, 
Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Ação Social do município de IGARACY- PB. Conforme espe-
cificação do edital. Sendo declarada HABILITADA a empresa: ANA ALICE NAZARIO DE OLIVEIRA 
BRASILEIRO - Valor: R$ 19.560,00 (Dezenove mil, quinhentos sessenta reais).

Igaracy - PB, 09 de Agosto de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEICULO 
PARA TRATAMENTO DE SAÚDE FORA DO MUNICIPIO - TFD (HEMODIALISE), FICANDO À 
DISPOSIÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE IGARACY PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 09 de Agosto de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Aquisição de Farda-
mentos Escolares para Creche Municipal, Educação Infantil, Ensino Fundamental I Fundamental II, 
Fardamento Esportivo do Município de Igaracy/ PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - R$ 59.510,00; NATALIA PRISCILA 
DOS SANTOS SILVA - R$ 27.878,00; REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - R$ 11.200,00; 
SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 48.780,00.

Obs: Republicada por Incorreção
Igaracy - PB, 09 de Agosto de 2019

JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Aquisição 
de Fardamentos Escolares para Creche Municipal, Educação Infantil, Ensino Fundamental I 
Fundamental II, Fardamento Esportivo do Município de Igaracy/ PB; ADJUDICO o seu objeto a: 
DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - R$ 59.510,00; NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA - R$ 
27.878,00; REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - R$ 11.200,00; SPORT’S MAGAZINE 
LTDA - EPP - R$ 48.780,00.

Obs: Republicado por Incorreção
Igaracy - PB, 09 de Agosto de 2019

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

 EXTRATO I TERMO DE ADITIVO
CONTRATO N° 020/2018

Pregão eletrônico 011/2018
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 –  Contratado: ENGELTECH ELEVADORES LTDA - EPP, CNPJ: 
07.485.559/0001-06 – OBJETO: I termo aditivo para a prorrogação do contrato com empresa 
acima mencionada, especializada na prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva 
de 01 (um) elevador instalado nas dependências do Shopping Popular 4&400. Fundamento Legal; 
art. 57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 08 de Agosto de 2019.
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Superintendente – IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00035/2019

A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que a 
licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00035/2019, cujo objeto é a aquisição de uma 
Processadora Automática de Filmes de Raio X e um Aparelho de Raio X, para atender as necessi-
dades da Unidade de Pronto Atendimento da cidade de Ingá, aprazada para o dia no dia 13/08/2019 
às 13:45 horas, foi ADIADA para o dia 27/08/2019 às 13:45 horas, em razão da necessidade de 
correção do edital, provocada pela impugnação ao edital interposta pela empresa CB – CIRÚRGICA 
DO BRASIL LTDA – ME, a qual teve seu pedido deferido.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 26/08/2019.

 Ingá(PB), 9 de agosto de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE SUSPENSÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-052/2019

Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA EM SERVIÇO DE PREVENÇÃO E COMBATE A INCENDIO- BOMBEIRO CIVIL, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO - SEDURB, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. 

A Secretaria de Administração da Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro 
Oficial, torna público que, devido a inconsistência nas especificações constante no Termo de 
Referencia Anexo I do Edital, fica SUSPENSA, ‘sine die”, a referida licitação marcada para o dia 
09/08/2019 às 14:00 hs (horário local), devendo oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 09 de agosto de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 003/2019

Pregão 012/2018
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: ARQUIMEDES AUTOMAÇÃO E INFORMÁTICA LTDA, CNPJ 
05.374.975/0001-01, OBJETO: Aquisição de computadores, para atender as necessidades do 
Instituto de Previdência do Município de João Pessoa. Perfazendo um total de R$ 89.000,00 (oitenta 
e nove mil reais). Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 09 de Agosto de 2019.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 33001/2019

OBJETO: PRÉ-QUALIFICAR empresas do ramo da construção civil, com capacidade técnica 
para, a partir de um projeto executivo pré-estabelecido, apresentar proposta junto à Caixa Econômica 
Federal para construção de habitação de interesse social, para famílias com renda mensal de 00 
a 02 salários mínimos, no âmbito do Programa Minha Casa Minha Vida - PMCMV na comunidade 
conhecida como “comunidade do S”.

 A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que a empresa AB CONSTRUTORA E EMPREENDIMENTOS EIRELI 
LTDA, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2019/087492 no dia 08/08/2019, em face da 
decisão da Comissão de licitação. Ficam franqueadas vistas ao processo nos termos da Lei. 

João Pessoa, 09 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM NOTIFICADOS OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS PARA PROMOVEREM A 

LIMPEZA DOS IMÓVEIS DENTRO DO PRAZO DE 15 (QUINZE) A PARTIR DESTA PUBLICAÇÃO, 
CONFORME LEI Nº6811/91, DISPOSTO NO ARTIGO 70, PARÁGRAFO 2º,   DO REGULAMENTO 
DE LIMPEZA URBANA (EDITADO PELO DECRETO Nº 5.771/06), O NÃO ATENDIMENTO IMPLI-
CARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº 6.149/08 E NO ARTIGO 274,  INCISO VIII 
DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

NOTIFICAÇÕES MÊS  AGOSTO DE 2019  – AA-II EM 09/08/2019/GEAN/CFM

Nº. DAS 
NOTIFICACÕES. 

DATA DA 
NOTIFICAÇÃO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO
0026/19 14/06/2019 OSMAR BASSO 152543-3

0065/19 16/07/2019
DESCONECIDO (LOC. CART. 
ATUAL = 04.032.0179.0000.0000/
FACE 1

191442-1

0073/19 15/07/2019 ADELMIR MARQUES DA SILVA 257486-1
0078/19 15/07/2019 LINDALVA DE ARAÚJO 257197-6

0167/19 05/07/2019 WUPIHAM JOSÉ 
PALMA FAHNING JÚNIOR 306138-8

0168/19 05/07/2019 WUPIHAM JOSÉ 
PALMA FAHNING JÚNIOR 306139-6

0169/19 05/07/2019 WUPIHAM JOSÉ 
PALMA FAHNING JÚNIOR 306140-0

0242/19 08/07/2019 OSCAR LOPES DE 
ALBUQUERQUE 256259-6

0243/19 08/07/2019 OSCAR LOPES DE 
ALBUQUERQUE 256257-0

0257/19 10/07/2019 CIAVE EMPREENDIMENTOS 
EIRELI 094692-3

0777/19 29/06/2019 JOSÉ FRANCISCO DE SOUZA 078191-6
0975/19 03/04/2019 EDNA DA CUNHA PAIVA DALIA 000375-1

0978/19 16/04/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA 
ARRUDA 062647-3

0996/19 04/07/2019 JOSÉ MENDES ARAÚJO 063083-7
0997/19 17/07/2019 HENRIQUE VIEIRA FILHO 000866-4
1997/19 15/07/2019 FRANCISCA ALVES DE ARAÚJO 257201-0
2006/19 13/05/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162253-6
2007/19 13/05/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162554-4
2009/19 13/05/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162267-6
2010/19 13/05/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162266-8

2015/19 20/05/2019 MAGNA CELIA NOGUEIRA DE 
MOURA 110118-8

2034/19 13/05/2019 JOSÉ GAMA FILHO 052356-9
2035/19 13/05/2019 JOSÉ GAMA FILHO 052358-5
2036/19 13/05/2019 JOSÉ GAMA FILHO 052357-7

2168/19 22/05/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA 
ARRUDA 267719-9

2169/19 23/05/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA 
ARRUDA 267723-7

2170/19 24/05/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA 
ARRUDA 267718-1

2171/19 22/05/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA 
ARRUDA 267717-2

2172/19 23/05/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA 
ARRUDA 267550-1

2185/19 20/05/2019 EVA VILMA DA COSTA NOBREGA 233887-4
2186/19 20/05/2019 EVA VILMA DA COSTA NOBREGA 233888-2

2190/19 20/05/2019 JAMILA ALCOFORADO 
MENDONÇA DE LIMA

2191/19 20/05/2019 JAMILA ALCOFORADO 
MENDONÇA DE LIMA 258774-1

2199/19 24/05/2019 FERNANDO  RODRIGO SILVA 
COSTA 296099-1

2200/19 24/05/2019 FERNANDO  RODRIGO SILVA 
COSTA 296101-6

2823/19 10/04/2019 FERNANDA ELIZABETH V C 
PINTO 129906-9

2826/19 18/04/2019 JOSÉ NICOLAS SANTOS JÚNIOR 207603-9
2827/19 18/04/2019 JOSÉ NICOLAS SANTOS JÚNIOR 207602-1

2900/19 16/07/2019 GENIVAL MONTEIRO DA 
FRANCA 088790-1

2960/19 15/04/2019 MANOEL ANTONIO SANTANA 007392-0

2964/19 22/04/2019 ENILDA MARIA S. VILELA 
WANDERLEY 212915-9

2968/19 23/04/2019 ANTONIO VICENTE DE LIMA 016055-5
2969/19 23/04/2019 ANTONIO VICENTE DE LIMA 016053-9

2996/19 06/05/2019 LUIZ LEUDO FERREIRA DE 
LACERDA 110003-3

2997/19 06/05/2019 NIVALDO PIRES MARINHO 110426-8
048601/19 15/04/2019 SOSTENES LUIZ DE BRITO LELIS 117366-9
048622/19 23/04/2019 LUIZ LINDBERG FARIAS 114764-1
048623/19 23/04/2019 LUIZ LINDBERG FARIAS 114762-5
048626/19 23/04/2019 LUIZ LINDBERG FARIAS 114761-7
048628/19 23/04/2019 LUIZ LINDBERG FARIAS 114763-3
048631/19 15/07/2019 LINDALVA DE ARAÚJO 257193-5
048632/19 15/07/2019 FRANCISCA ALVES DE ARAÚJO 257199-4

048644/19 29/05/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA 
ARRUDA 146468-0

049823/19 22/04/2019 JOSEAN ALVES DE SOUSA 298080-1
049843/19 29/05/2019 OSMAR BASSO 152544-1
049844/19 29/05/2019 OSMAR BASSO 152546-8

049845/19 29/05/2019 HUGO HIRVING MONTENEGRO 
HONORATO 121830-1

JOÃO PESSOA, 09 DE AGOSTO DE 2019/CFM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM NOTIFICADOS OS PROPRIETÁRIOS DOS  IMÓVEIS,  DENTRO DO PRAZO DE 15 

(QUINZE) DIAS. PROMOVEREM LIMPEZA, DESOBSTUÇÃO DO PASSEIO PÚBLICO E APRE-
SENTAR DISPOSIÇÃO FINAL DOS RESIDUOS,  CONFORME DISPOSTO NA LEI Nº11.176/07 E 
6811/91, E NOS DECRETO 3.316/97 E 5.771/06. O NÃO ATENDIMENTO IMPLICARÁ EM SANÇÕES 
PREVISTAS NO ARTIGO 274,  INCISO VIII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

NOTIFICAÇÕES DIVERSAS MÊS DE AGOSTO/2019 AC-I EM 09/08/2019/GEAN/CFM

Nº. DAS 
NOTIFICAÇÕES 

DATA DO 
NOTIFICAÇÃO PROPRIETÁRIO Nº DE 

INSCRIÇÃO

0023/19 14/06/2019 CLEOMAR TORRES FIGUEIREDO DA 
SILVA 098315-2

0075/19 29/05/2019 MARIA CYNARA LIMA DE MELO 
MORENO 116581-0

0217/19 10/06/2019 PLANALTO EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIÁRIOS LTDA 117140-2

0225/19 20/05/2019 SIDNEY PIERRE MARINHO PAULINO 062661-1
0708/19 02/07/2019 HERMES CORREIA DE ANDRADE 092030-4
0838/19 05/06/2019 LUIZ LEUDO FERREIRA DE LACERDA 110003-3
0950/19 29/04/2019 JOÃO MARQUES DE SOUZA 015527-6
1504/19 10/04/2019 HUGO MARCONI RIBEIRO 095879-4
2986/19 12/04/2019 CONSTRUTORA MANDALA LTDA-ME 103959-8

25710/19 29/01/2019 JOSUE CASSIMIRO DE OLIVEIRA 193313-2

26645/19 11/04/2019 ENGEMAX CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES LTDA-EPP 122126-4

26919/19 10/06/2019 JONILDO GARCIA DA SILVA 142092-5
031396/19 21/01/2019 MARTINHO CUNHA MELO FILHO 001220-3

034239/19 10/04/2019 TIME ENGENHARIA PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA-ME 127622-1

034240/19 06/05/2019 KW SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES EIRELI-ME 127750-2

048640/19 10/06/2019 MELQUIADES FELICIANO DA SILVA 035092-3

JOÃO PESSOA, 09 DE AGOSTO DE 2019/CFM/GEAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS PARA OFERECER 

RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 74, DO REGU-
LAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO ATENDIMENTO 
IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 274, INCISO 
VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

AUTO DE INFRAÇÃO MÊS AGOSTO/2019/BBAI-I  EM  09/08/2019/GEAN/CFM

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA 
DO AUTO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO
021592/19 16/05/2019 PEDRO VICENTE DE LIMA 016054-7

021594/19 16/05/2019 ANTONIO VICENTE DE LIMA 016053-9

021595/19 17/05/2019 ANTONIO VICENTE DE LIMA 016055-7

021702/19 04/06/2019 COUTO RODRIGUES HOLDING LTDA 373308-4

021750/19 07/06/2019 ZILANDIA CHAVES DE AQUINO 164644-3

021764/19 12/06/2019 ELOS CONSTRUÇÕES LTDA 218235-1

021780/19 09/06/2019 PORTUS CALLE HOTELARIA LTDA 118709-1

021781/19 15/07/2019 ANTONIO CORREIA SILVA 093794-1

021782/19 15/07/2019 VALMIR DOS SANTOS DE SÁ 293211-3

021783/19 15/07/2019 SAULO NASCIMENTO EULALIO 293204-1

021784/19 15/07/2019 GENIVAL MONTEIRO DA FRANCA 088790-1

021785/19 15/07/2019 MOACIR ALVES FIRMINO 095178-1

021786/19 15/07/2019 MARCLEIDE DA SILVA MARQUES 109757-1

021787/19 15/07/2019 FERNANDO RODRIGO SILVA COSTA 296017-6

021788/19 15/07/2019 ALEXANDRE AQUINO MONTEIRO 095950-2

021789/19 15/07/2019 AMINTAS DA SILVA 053132-4

021790/19 15/07/2019 ARLINDO PEREIRA DA SILVA 008450-6

021791/19 15/07/2019 FRANCISCO VIEIRA DE ANDRADE 095117-0

021792/19 16/07/2019 JOSÉ MARTINS DE ALENCAR 118805-2

021793/19 16/07/2019 LUMAR CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES LTDA 009838-8

021794/19 16/07/2019 MARIA LUIZA PESSOA CAVALCANTI 014194-1

021795/19 15/07/2019 MARIA LUIZA PESSOA CAVALCANTI 014195-0

021796/19 16/07/2019 ARLINDO PEREIRA DA SILVA 008450-6

021797/19 16/07/2019 CONSTATINO VIEIRA CALDAS 338965-1

021798/19 16/07/2019 SOLANGE MARIA DA SILVA 258694-1

021799/19 16/07/2019 ROBERTO GOMES DA SILVA 162426-1

021800/19 16/07/2019 LUCIANO TRAJANO DOS SANTOS 163379-1

021801/19 16/07/2019 MARIA GORETTI S OLIVEIRA 220940-3

021802/19 16/07/2019 GONZAGA PEREIRA DA SILVA 112892-2

021803/19 16/07/2019 TEREZINHA RAIMUNDO PEREIRA 114194-5

021804/19 16/07/2019 ANTONIO ANGELO DE FIGUEIREDO 009102-2

021805/19 16/07/2019 DRINA VELASCO CONTRELAS 
DE ASSIS 239672-6

021809/19 17/07/2019 OSVALDO VELOSO MOREIRA 016314-7

021812/19 16/07/2019 DJALMA DE SOUZA OLIVEIRA 130432-1

021813/19 17/07/2019 JEANE PEREIRA MARINHO 029473-0

021814/19 17/07/2019 REGINALDO DOMINGUES B SILVA 112827-2

021815/19 19/07/2019 SEVERINA DUARTE PIRES 007391-1

021816/19 19/07/2019 EVARISTO ARAÚJO DE BARROS 187942-1

021817/19 19/07/2019 EVERALDO MAIA 098159-1

021818/19 19/07/2019 JOSÉ ALVES DA SILVA 150815-6

021819/19 19/07/2019 DESCONHECIDO(LOC.CART.
ATUAL-04.032.0179.0000.0000)F-1 191442-1

021820/19 19/07/2019 JOELSON DE LIMA PAIVA 035084-2

021821/19 17/07/2019 LUMAR CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES LTDA 009838-8

DATA – 09 DE AGOSTO DE 2019/CFM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2019

A Prefeitura Municipal de Livramento/PB, torna público que fará realizar através do Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José Américo de Almeida, 386, Centro, Livramento/PB, 
às 09:00 (Nove horas) do dia 26 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão PresencialNº 
014/2019. Tipo de julgamento: Menor preço por item, Objeto: Contratação de empresa especializada 
para confecção de próteses dentárias de acordo comas especificações da Portaria nº 1.825/GM/MS 
de 24 de agosto de 2012, para o município de Livramento/PB. Recursos: Previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520. Informações: No horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3477-1042. E-mail: 
prefeituradelivr@gmail.com. Edital: http://www.livramento.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 09 de Agosto de 2019
Gilson Fernandes dos Santos - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO

JULGAMENTO DO RECURSO ADMINISTRATIVO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público o julgamento do 

recurso administrativo protocolado pela pessoa jurídica Oliveira Locação, Serviços e Construções 
Ltda, CNPJ: 28.114.128/0001-03, referente a Tomada de Preços Nº 002/2019, onde tem como 
objeto a Implantação de melhorias sanitárias domiciliares - MSD, consubstanciada na construção 
de 24(vinte e quatro) cisternas domiciliares com capacidade para 16.000 litros de água, cada, em 
domicílios situados em diversas localidades do Município de Livramento-PB. Diante do exposto 
e das peças constantes nos autos do Processo Administrativo Nº 037/2019. A Comissão de Lici-
tação, vem expor o resultado do analise dos sub-item 10.2.4 alínea “b”, reclamados pela licitante 
Recorrente, não apresentou elementos suficientes para a modificação do julgamento da habilitação, 
desta forma a CPL com base no parecer técnico de engenharia, Julga Indeferido. Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas), para 
dar visto nos auto, caso seja necessário. 

Livramento/PB, 09 de agosto de 2019.
Jakeline David de Sousa - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RESULTADO DE LICITAÇÃO

Tomada de Preços n. 002/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de MARI, no uso de 

suas atribuições legais, torna público à população e a para quem interessar que, após análise da 
PROPOSTA DE PREÇOS apesentada em reunião realizada em 06 de agosto de 2019, apurou-se o 
seguinte: Empresa MATRIX CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI-EPP – CNPJ: 18.920.924/0001-
71, foi vencedora com o valor de R$ 250.761,29 (duzentos e cinquenta mil e setecentos e sessenta 
e um reais e vinte e nove centavos). Maiores informações no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 
146 – Centro – Mari-Pb ou através do e-mail: cpl.mari.207@gmail.com, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 08 de agosto de 2019
MARCONE DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00019/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00019/2019, 
que objetiva: Contratação de Profissional do Setor Artístico para as festividades de SANTANA no 
Sítio Uruba neste Município com a seguinte atração: Forró das Amigas; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOAO BATISTA SILVA DE MORAIS - ME - R$ 12.000,00.

Mataraca - PB, 09 de Agosto de 2019
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional do Setor Artístico para as festividades de SANTANA no 

Sítio Uruba neste Município com a seguinte atração: Forró das Amigas. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00019/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Mataraca: 2028 - Manut. das Ativ. Turisticas no Município; 3390.39 - Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Juridica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 00080/2019 - 09.08.19 - JOAO BATISTA SILVA 
DE MORAIS - ME - R$ 12.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00020/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2019, 
que objetiva: Contratação de Profissional do Setor Artístico para as festividades de SANTANA no 
Sítio Uruba neste Município com a seguinte atração: STELA ALVES E FORRÓ DA LOIRINHA; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: F3 ENTRETERIMENTOS, 
LOCACOES E SERVIÇOS LTDA - R$ 12.000,00.

Mataraca - PB, 09 de Agosto de 2019
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de agosto de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 10 de agosto de 2019   28
Publicidade

EDITAL DE INTIMAÇÃO Nº 55
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, nos uso das atribuições que lhe foram 

conferidas por meio da Portaria nº 750 de 24 de maio de 2019, publicada no D.O.E de 04 de junho 
de 2019, INTIMA o representante legal da Empresa Mayara Sousa Medeiros Lins – ME – CNPJ 
09.021.04/0001-39 a comparecer perante esta Comissão no dia 12 de agosto de 2019, às 13:30h, a 
fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de investigada no Processo Administrativo Disciplinar 
n° 0002116-1/2018 Processo de Instrução n° 0013333-4/2019, que objetiva apurar supostas irregu-
laridades referente ao fornecimento de materiais para a Escola Doutor Hortêncio de Sousa Ribeiro.

 Em cumprimento ao que preceitua o art. 144 da Lei Complementar 58/2003, informamos que 
os autos do Processo estão à disposição do servidor e que o mesmo poderá no dia da audiência 
se fazer acompanhado de advogado.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 083/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 23/08/2019 às 09:00 horas para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ESPORTIVOS, DESTINADO A SECRETARIA DE ESTADO DA 
EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  19-00688-4
 João Pessoa, 09 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 159/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência 
de Licitações - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 23/08/2019, às 9h (nove horas) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (TIPO PICK UP) destinado à Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00816-8
João Pessoa, 09 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

 SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E  DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 02/2019
Registro CGE Nº 19-00242-9

RESULTADOS DE JULGAMENTO DOS RECURSOS  
 O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 02/2019, cujo objeto trata das Obras 
de Pavimentação da Rodovia PB-200, trecho: Juazeirinho / Santo André com 19,66 km, os resul-
tados do julgamento dos recursos impetrados, na fase de habilitação, pelas Empresas: MATERA 
EMPREENDIMENTOS LTDA, através do processo nº 004221/2019; AL ALMEIDA ENGENHARIA 
LTDA – EPP, através do processo nº 004216/2019;  CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA, através do 
processo nº 004217/2019; CERQUEIRA CORREIA ENGENHARIA LTDA EPP,  através do processo 
nº 004239/2019 e a CLPT CONSTRUTORA EIRELI EPP, através do processo n º 004227/2019 
que foram todos denegados pela Comissão Permanente de Licitação e mantida a decisão pelo Sr. 
Diretor Superintendente com respaldo no Parecer Jurídico nº 286/2019.

A CPL informa, ainda,  que os autos dos processos ficarão com vistas franqueadas aos interes-
sados na sala desta comissão.

Em face da decisão superior que determinou a continuidade do certame, a Comissão ratifica 
a sua decisão e marca a data 13/08/2019  às 10:00 (dez) horas, para abertura das Propostas de 
Preços das Empresas habilitadas: COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA; CONTEK 
ENGENHARIA S/A; R.FURLANI ENGENHARIA LTDA; CONSTRUTORA DE OBRAS PROGRESSO 
LTDA; MAC – MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA e CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA.         

João Pessoa, 09 de agosto de 2019.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta 

Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato  065.703.152firmado em 29/03/2018, titulado pelo fiducianteBRUNO 
MARCOS DOS SANTOS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua Mousinho Nonato, 
nº 637, Lote 19-A, Quadra 13, Loteamento Portal da Serra, bairro das Graças – Cuité-PB, registrado 
neste Cartório, sob a matrícula 5310com saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, 
venho pelo presente, intimá-lo para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália 
de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 
(Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de 
consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, 
nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 07 de agosto de 2019.

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato 065.702.804firmado em 23/12/2015, titulado pelo fiducianteITALLO 
JANDSON SILVA SANTOS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R PROJETADA E, nº 
072, LOTE 17-B, QUADRA 10, CUITÉ-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula R-3-5.370com 
saldo devedor de responsabilidade de Vossas Senhorias, venho pelo presente intimá-los para que se 
dirijam a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem 
efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data 
desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificadas que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 04 de junho de 2019.

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BAN-
CO DO BRASIL S.A do contrato 065.703.135firmado em 18/12/2017, titulado pelo fiducianteJOSÉ 
RODRIGUES RAMOS NETO,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R PROJETADA I, 
nº 646, LOTE 7-B, QUADRA 12, CUITÉ-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula R-3-5.370com 
saldo devedor de responsabilidade de Vossas Senhorias, venho pelo presente intimá-los para que se 
dirijam a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem 
efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data 
desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificadas que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 04 de junho de 2019

Edital
Com fulcro no art. 13º e parágrafo 2º, inciso VI, combinando com art. 35º, convocam Assembleia 

Geral Extraordinária para deliberar sobre constituição de Comissão Executiva Provisória do Centro 
do Comunitário Pres. Ernesto Geisel, e período de gestão desta Comissão. Realizar-se-á no dia 
16/08/19 ás 19:00hrs nas dependências do CECOG, em 1º chamada, e em 2º chamada ás 20:00hrs, 
com no mínimo 10 (dez) associados presentes.

João Pessoa, 26 de julho de 2019.
Moradores

EDITAL
ELEIÇÕES CLASSISTAS

CONVOCAÇÃO
UNIÃO DO POLICIAL RODOVIÁRIO DO BRASIL – CASA DO INSPETOR

O Diretor Presidente da União do Policial Rodoviário do Brasil – Casa do Inspetor, em atendimento 
ao que dispõem os artigos 51 “a”, 52, 68 “c”, 101 a 117 do Estatuto Social, e, ainda, considerando 
que, por motivo de força maior, não houve a possibilidade de tramitação do processo eleitoral dentro 
dos períodos e prazos normalmente verificados, resultando, excepcionalmente, na incidência das 
disposições contidas no parágrafo único do artigo 126 do Estatuto Social com a  prorrogação de 
todos os mandatos atualmente vigentes até 14/12/2019, convoca todos os associados efetivos, em 
dia com as obrigações associativas, para a Assembleia Geral Ordinária a realizar-se no próximo dia 
22 de outubro de 2019, de 8 às 17 horas, na sede administrativa da entidade, sito à Rua Dr. Alencar 
Lima, 35 – grupo  312/314, centro, Petrópolis – RJ, para a eleição do Conselho Deliberativo, Diretoria 
Executiva e, nos respectivos Estados, para a composição das Delegacias Regionais, notadamente 
em relação ao triênio 2019/2022, esclarecendo, ainda, que as inscrições de chapas para o referido 
pleito deverão ser efetivadas impreterivelmente até o dia 10 de setembro de 2019, pessoalmente 
na sede da entidade e mediante recibo próprio a ser expedido no ato de protocolo, ou, ainda, via 
mensagem eletrônica, com e-mail a ser enviado para saa@casadoinspetor.com.br, neste caso 
com a necessária remessa do original, via SEDEX, com postagem até 02 de setembro de 2019. 
Fica esclarecido que, nos termos do art. 102, § 1º do Estatuto Social, na hipótese de haver chapa 
única para concorrer aos cargos da Administração Central e/ou para as Delegacias Regionais, a 
homologação poderá ser antecipada.

Petrópolis, 25 de julho de 2019.
Fernando Angotti – Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA PÚBLICA E DA DEFESA SOCIAL
POLÍCIA MILITAR

QUARTEL DO COMANDO GERAL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DE OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHARIA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019

A Polícia Militar do Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação para obras 
e serviços de engenharia no âmbito da PMPB, constituída pela Portaria nº 0211/2018, publicada no 
DOE de 09 de outubro de 2018, torna público que fará realizar a licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 004/2019, na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço 
unitário, tipo Menor Preço, a ser realizada no dia 27 de agosto de 2019, às 09:00 horas, em sessão 
pública, no auditório do Quartel do Comando Geral da PMPB, tendo como objeto desta licitação, 
a contratação de empresa de engenharia especializada, paraREFORMA DO PISO VINÍLICO DOS 
CORREDORES PRINCIPAIS DO HOSPITAL DA POLÍCIA MILITAR, GENERAL EDSON RAMALHO.O 
edital e seus anexos poderão ser lidos e/ou obtidos, de forma gratuita, no órgão licitante,na sala da 
CPL Obras - 1º andar doQuartel do Comando Geral da PMPB, situado na Praça Pedro Américo, 
s/n, centro, João Pessoa - PB, nos dias úteis, no horário das 08:00 às 13:00 horas; ou solicitados 
através do email: cpl.obraspmpb@gmail.com

LUCIANO ADONIAS BARBOSA- 1º TEN. QOA
Presidente da CPL - Obras

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 19/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1818/2019.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 009/2019, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, 
de 05 de fevereiro de 2019, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 
09:00 (nove) horas do dia 22 de agosto de 2019, na sala de reuniões do Centro Administrativo da 
ALPB, localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/
PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 19/2019, tipo Menor Preço global, a qual será 
processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, Resolução nº 
1.219/2007 e nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
tendo como objeto a contratação de empresa especializada para prestação dos serviços de opera-
cionalização e manutenção dos Sistemas de Comunicação da Assembleia Legislativa da Paraíba, 
pelo prazo de 12 (doze) meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidos na Comissão 
Permanente de Licitação, 1º andar, salas 121/125, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, 
ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes horários: Segunda-feira, das 13h às 17h; de 
terça-feira a quinta-feira, das 8h às 17h e na sexta-feira, das 8h às 13h.

 João Pessoa, 09 de agosto de 2019.
Renato Caldas Lins Junior

Pregoeiro

A WFC CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 21.604.945/0001-92 TORNA PUBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA- SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E ARQUICULTURA DE CABEDELO A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA IMOVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, TERREO + 4 PAVI-
MENTOS – TANQUE SEPTICO E VALAS DE INFILTRAÇÃO. ÁREA: 1.421,30 m², Á RUA GLAUBE 
LEITE DO EGITO REEKERS, QUADRA 04 LOTE 30, BELA VISTA II, CABEDELO- PARAIBA.

SUPERMERCADO E COMÉRCIO VAREJISTACLASSE A LTDA EPP. CNPJ: 18.458.237/0001-86, 
torna público que requereu em 23/07/2019 Licença Prévia, a Secretaria de Meio Ambiente - Divisão 
de Licenciamento - Processo 2019/080792 - Para a atividade de: EdificaçãoComercial, sito Avenida 
Governador Flávio Ribeiro Coutinho, 615 – Manaíra – João Pessoa – CEP: 58.037-000

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da Licença de InstalaçãoN° 4159/2016 PROC.2016-7484= ADUTORA 
DE REUSO DE ÁGUA DE EFLUENTE=IT:2.470.856,32=NE:01=L/AT:LAGOA DE ESTABILIZAÇÃO 
DE ESGOTO DA ETE CAIÇARA, CAMPINA GRANDE-PB. Processo: 2019-005129/TEC/LI-6921.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalaçãopara IMPLANTAÇÃO DO SAA PARA ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA=IT:3.700.000,00=AC:40M²=NE:10=L/AT:LOTEAMENTO LEOLÂNDIA, MULUNGU-PB. 
Processo: 2019-005138/TEC/LI-6923.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA
 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00020/2019. OBJETO: Contratação de Profissional do 
Setor Artístico para as festividades de SANTANA no Sítio Uruba neste Município com a seguinte 
atração: STELA ALVES E FORRÓ DA LOIRINHA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Indústria, Comércio e 
Turismo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 09/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00019/2019. OBJETO: Contratação de Profissional do 

Setor Artístico para as festividades de SANTANA no Sítio Uruba neste Município com a seguinte 
atração: Forró das Amigas. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Indústria, Comércio e Turismo. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 09/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional do Setor Artístico para as festividades de SANTANA no 

Sítio Uruba neste Município com a seguinte atração: STELA ALVES E FORRÓ DA LOIRINHA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Mataraca: 2028 - Manut. das Ativ. Turist. no Município; 3390.39 - Outros 
Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 00081/2019 - 09.08.19 - F3 
ENTRETERIMENTOS, LOCACOES E SERVIÇOS LTDA - R$ 12.000,00.

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00060/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresaLUCELIA FIGUEIREDO DE ALMEIDA 
- ME – CNPJ nº 34.333.479/0001-08, com o valor mensal de R$ 3.450,00 (três mil quatrocentos 
e cinquenta reais), e Valor Global R$ 17.250,00 (dezessete mil duzentos e cinquenta reais), com 
objeto aContratação de empresa para prestação dos serviços de ODONTÓLOGO para atendimento 
no Programa de Saúde da Família (PSF), referente a Chamada Pública 00002/2019.

Piancó-PB, 09 de Agosto de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00059/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da JOURDANA DAVILLA COSTA BENICIO 
DINIZ EIRELI - ME - CNPJ nº 28.896.275/0001-74,com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 
8.000,00 (oito mil reais)eo Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 40.000,00 (quarenta mil 
reais), com o objeto a Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde 
com atendimento a nível ambulatorial em consultas; no CAPSi – (Centro de Atenção Psicossocial 
infanto-juvenil), item PSIQUIATRIA INFANTO JUVEVIL, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 09 de agosto de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0009/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 

de licitação da Tomada de Preços nº 00009/2019, com o objeto: pavimentação asfáltica em diversas 
ruas de Piancó-PB, atendendo aos contratos: CT nº 1040283-25/2017, CT nº 1040284-40/2017 e 
CT nº 1061276-44/2018, com data de abertura para o dia 28/08/2019, às 08:30 horas. O edital está 
disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 08 de Agosto de 2019
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes - Presidente da CPL

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
 AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00003/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 

de Compra objetivando: CHAMADA PÚBLICA PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
DIRETAMENTE DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL OU 
SUAS ORGANIZAÇÕES, DESTINADOS À ALIMENTAÇÃO ESCOLAR, em conformidade com as 
Resoluções nº 26/2013 e n° 4/2015 e em cumprimento ao que dispõe a Lei nº 11.947/2009. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até 
as 09:00 horas do dia 02 de Setembro de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 08 de Agosto de 2019
Olivânio Dantas Remígio  - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 020/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é contratação de empresa para 
assessoria administrativa na implantação e elaboração da folha de pagamento para  Prefeitura 
Municipal de Puxinanã. Data de abertura: 22/08/2019 às 09h00min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 09 de agosto de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 021/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 021/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a locação de veículo automotor 
tipo ônibus. Data de abertura: 22/08/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. 
Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 09 de agosto de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 022/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 022/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a contratação de empresa espe-
cializada para realização de exames de ultrassonografia. Data de abertura: 22/08/2019 às 11h30min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 09 de agosto de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de instrumentos 
musicais diversos destinados a esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 09 de Agosto de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de Equipamento(s) para assis-
tência ventilatória, oxigenoterapia e monitorização para atendimento domiciliar da paciente Melyssa 
Vitória de Oliveira Soares, conforme decisão judicial Processo nº 0000060-18.2015.815.0401 VARA 
DE UMBUZEIRO-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 08 de Agosto de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços para transporte de alunos da rede municipal de ensino assisti-
dos pelo Programa Novo Mais Educação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00039/2019. 
DOTAÇÃO: 05.00 - Secretaria de Educação; 12.361.2006.2117 - Manutenção do Transporte Escolar; 
1110000.00 - Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação; 3.3.90.36.01 - Outros 
Serviços de Terceiros Pessoa Física; 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica; 
1250000.02 - Transferência de Convênios - Educação (Corrente - Estado); 3.3.90.36.01 - Outros 
Serviços de Terceiros Pessoa Física; 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica; 
12.361.2006.2086 - Manutenção do PNAT - Ensino Fundamental; 1230000.00 - Transferência de 
Recursos do FNDE Referentes ao Programa Nacional de Apoio ao Transporte Escolar; 3.3.90.36.01 
- Outros Serviços de Terceiros Pessoa Física; 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa 
Jurídica;. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São José de Piranhas e: CT Nº 00165/2019 - 09.08.19 - Francisco Pereira 
Sobrinho - R$ 8.640,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2019, que objetiva: Contratação 
de serviços de reforma de pneumáticos (reforma de pneus) para a frota de veículos e máquinas 
pesadas; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FRANCISCO EDIL-
SON VIEIRA - R$ 130.256,00. Desta forma, fica convocado o representanteda empresa vencedor 
deste certame, para num prazo de 05(CINCO) dias consecutivos, a contar da publicação deste ato, 
assinar seu respectivo contrato.

São José de Piranhas - PB, 09 de Agosto de 2019
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: Contratação de 
serviços para transporte de alunos da rede municipal de ensino assistidos pelo Programa Novo 
Mais Educação; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Francisco 
Pereira Sobrinho - R$ 8.640,00.

São José de Piranhas - PB, 09 de Agosto de 2019.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: Contratação de 
pessoa física ou jurídica para prestação de serviços de lavagens através de lava-jato, limpezas e 
lubrificações em alguns dos veículos e nas máquinas pesadas pertencentes a frota da Prefeitura 
Municipal de São José de Piranhas-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: CICERO DANTAS DA SILVA 05574454424 - R$ 37.455,00.

São José de Piranhas - PB, 09 de Agosto de 2019.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação de serviços de lavagens através 
de lava-jato, limpezas e lubrificações em alguns dos veículos e nas máquinas pesadas pertencentes 
a frota da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-
sencial nº 00040/2019. DOTAÇÃO: 01.00 - Gabinete do Prefeito; 04.122.1002.2004 - Manutenção 
das atividades do Gabinete do Prefeito; 0010000.00 - Recursos Ordinários; 3.3.90.36.01 - Outros 
Serviços terceiros pessoa física; 3.3.90.39.01 - Outros Serviços terceiros pessoa jurídica; 03.00 
- Secretaria da Administração; 04.122.1002.2008 - Manutenção das atividades da Secretaria da 
Administração; 0010000.00 - Recursos Ordinários; 3.3.90.36.01 - Outros Serviços terceiros pessoa 
física; 3.3.90.39.01 - Outros Serviços terceiros pessoa jurídica; 05.00 - Secretaria de Educação; 
12.301.2012.2033 - Manutenção das atividades da Secretaria de Educação; 0010000.00 - Re-
cursos Ordinários; 3.3.90.36.01 - Outros Serviços terceiros pessoa física; 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços terceiros pessoa jurídica; 06.00 - Secretaria de Saúde; 12.301.2012.2033 - Manutenção 
das atividades da Secretaria de Educação; 2110000.00 - Receita de Impostos e de Transferência 
de Impostos - Saúde; 3.3.90.36.01 - Outros Serviços terceiros pessoa física; 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços terceiros pessoa jurídica; 07.00- Secretaria de Obras e Urbanismo; 04.122.1002.2040 - 
Manutenção das atividades da Secretaria de Obras e Urbanismo; 0010000.00 - Recursos Ordinários; 
3.3.90.36.01 - Outros Serviços terceiros pessoa física; 3.3.90.39.01 - Outros Serviços terceiros 
pessoa jurídica;. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São José de Piranhas e: CT Nº 00166/2019 - 09.08.19 - CICERO DANTAS 
DA SILVA 05574454424 - R$ 37.455,00.
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 26 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO MENSAL DE 
VEÍCULOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS E SETORES 
NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: 
prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 09 de Agosto de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE ACOMPANHAMENTO, DIGITAÇÃO E PREPARAÇÃO DE DOCUMENTOS DOS SISTEMAS 
DE INFORMAÇÕES DA SAÚDE (PROGRAMAS: SIM, SINASC, SINAN, SINAN ONLINE, SIPNI, 
VITAMINA A, DDA E SIFAD, E MANUTENÇÃO DA REDE DE DADOS E-SUS). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 09 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 21 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E CORREÇÃO PREVENTIVA EM SERRALHARIA, CARPINTARIA, 
MARCENARIA E SOLDAS EM GERAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: 
www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 09 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 21 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
PARA PISCINAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 09 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 

Presencial nº 00021/2019. VIGÊNCIA: até 09/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 05501/2019 - 09.08.19 - JOSEFA VERINALDA CORREIA 
RODRIGUES - R$ 309.706,25.
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: JOSEFA VERINALDA CORREIA RODRIGUES - R$ 309.706,25.

São João do Tigre - PB, 09 de Agosto de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito
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